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PRESIDENCIA DEL SEÑOR JOSÉ ALBERTO ARRIOLA TUEROS 

 

–A las 09:12 h, se inicia la sesión. 

El señor PRESIDENTE.– Por favor, puede usted proceder.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Buenos días, congresistas. Gracias, 

señor presidente.  

Congresista Arriola Tueros.  

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Revilla Villanueva (); 

congresista Aguinaga Recuenco (); congresista Alegría García (); 

congresista Huamán Coronado (); congresista Zeta Chunga(); 

congresista Castillo Rivas (); congresista Chacón Trujillo (). 

Congresista Huamán Coronado, en el chat, se hace presente.  

El señor PRESIDENTE.–  Tenerlo en cuenta, secretario. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Flores Ruíz ();  congresista Juárez Gallegos ();  

congresista Infantes Castañeda (); congresista López Morales (); 

congresista Ramírez García (); congresista Santisteban 

Suclupe(); congresista Ventura Ángel (). 

 

El congresista Revilla, se hace presente en chat, señor 

presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Considerarlo. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Acuña Peralta María. Congresista Acuña Peralta 

María, se hace presente en el chat. 

El señor PRESIDENTE.– De igual manera. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Torres Salinas, Rosio (); congresista Ruíz Rodríguez 

(). 

Sí, congresista Revilla, sí fue considerado ya su  asistencia, 

gracias. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, por favor, 

considerar asistencia. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Bien, congresista Bazán Calderón, 

presente. 

Congresista Kamiche Morante (); congresista Heidinger 

Ballesteros(). 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Alva Rojas, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Alva Rojas, presente, 

gracias.  

Congresista Marticorena Mendoza (); congresista Julón Irigoín 

(); congresista Lizarzaburu Lizarzaburu (); congresista Calle 

Lobatón. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, presente. Buenos 

días con todos. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias, congresista. Buenos días.  

Congresista Flores Ancachi(). 

El congresista Aguinaga, se hace presente, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Considerarlo.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Flores Ancachi (); el congresista Héctor Acuña, se 

hace presente, señor presidente. 

 

El señor PRESIDENTE.–Registrarlo. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Alcarraz Agüero(); congresista Bellido Ugarte (); 

congresista Juárez Calle();  congresista Luna Gálvez(). 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Flores Ancachi, presente. Gracias, 

congresista.  

Paredes Castro, congresista Paredes Castro(); congresista Picón 

Quedo(); congresista Tello Montes(); congresista Cortez Aguirre 

(); congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, presente. 

Buenos días, colegas. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias, congresista, buenos días.  

Congresista Balcázar Zelada, se encuentra con licencia. 

Congresista Rivas Chacara(); congresista Cruz Mamani(); 

congresista Gonza Castillo(); congresista Montalvo Cubas (). 

Repito, congresista Bazán, se hizo presente. 

Congresista Trigozo Reátegui (); congresista Herrera Medina(); 

congresista Ciccia Vásquez (); congresista Aragón Carreño(). 

Congresista Alva Rojas, se hizo presente, minutos antes. 

Congresista Doroteo Carbajo (); congresista Vergara Mendoza(). 

Congresista Aragón, en el chat se hace presente, señor 

presidente.  

El señor PRESIDENTE.– Registrémoslo.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias.  

Congresista Portero López(); congresista López Ureña(); 

congresista Soto Palacios(); congresista Ugarte Mamani(); 

congresista Choquechambi Oscar. Congresista Zea  Choquechambi, 

en el chat se hace presente, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Tenerlo en cuenta.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Quiroz Barboza(); 

congresista Medina Hermosilla(); congresista Gutiérrez Ticona(); 

congresista Paredes Gonzales (); congresista Amuruz Dulanto(); 

congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— Paredes Fonseca, presente. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.–  Gracias, congresista.  

Congresista Sánchez Palomino(); congresista Quispe Mamani(); 

Congresista Echevarría Rodríguez (); Limachi Quispe(); 

Congresista Coayla Juárez.  

El señor COAYLA JUÁREZ (JPP-VP).— Coayla Juárez,  presente. 

Buenos días con todos. 

El SECRETARIO TÉCNICO.–  Gracias, congresista. Buenos días. 

Congresista Varas Meléndez (); congresista Jeri Oré. Congresista 

Jeri Oré, presente en el chat, señor presidente.  

El señor PRESIDENTE.– Considerarlo.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias.  

Congresista Cordero Jon Tay (); congresista Pazo Nunura().  

Congresista Cordero Jon Tay, en el chat se hace presente,  señor 

presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Registrarlo. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias. 

Congresista Azurín Loayza(); congresista Valer Pinto(); 

congresista Morante Figari (); congresista Pariona Sinche. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Pariona, presente. 

Congresista Robles Araujo(); congresista Montoya Manrique(); 

congresista Cueto Aservi(); congresista Luque Ibarra(). 

Se encuentra presente, también el congresista Cheryl Trigozo y 

el congresista Aragón, señor presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Considerarlos. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Vamos a volver a llamar a los titulares. 

Congresista Alegría García(); congresista Torres Salinas(); 

congresista Rivas Chacara. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Presente, buenos días. 

El SECRETARIO TÉCNICO.–  Congresista Ugarte Mamani(). 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Rivas, presente, secretario 

técnico.  
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La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, presente. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).— Camones, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.–  Sí, congresista Rivas, ya está 

considerada. 

Congresista Ugarte, presente. 

Congresista Camones, presente. 

Congresista Amuruz Dulanto, se hace presente en el chat, señor 

presidente. 

El señor PRESIDENTE.– Registrarlo. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Sánchez Palomino(); 

congresista Quispe Mamani(). 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Zeta Chunga, presente.  

El SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Quispe, en el chat presente, 

señor presidente. Perdón, se hace presente, en forma presencial. 

El señor PRESIDENTE.– Registrarlo. 

El SECRETARIO TÉCNICO.– Considerado, congresista Zeta. 

Señor presidente, se encuentran en sala virtual 22 congresistas.  

Ahí tiene el cuórum, puede iniciar la sesión. 

El señor PRESIDENTE.– Gracias, secretario técnico.  

Contando con el cuórum reglamentario, se inicia la Décimo Quinta 

Sesión Ordinaria de la Comisión de Presupuestos y Cuenta General 

de la República correspondiente al periodo anual de sesiones 

2024-2025.  

Primer punto, aprobación de Acta.  

Señores congresistas, se han enviado mediante la plataforma  

Microsoft Teams, correo electrónico, WhatsApp, sistema de 

trámite documentario y sistema de gestión de sesiones, las actas 

de las sesiones ordinarias décima segunda y décima tercera y el 

acta extraordinaria vigésima cuarta para su conocimiento.  

Al voto, si no hay  observación de los señores congresistas.  

Las actas de las sesiones ordinarias décima segunda y décima 

tercera y el acta extraordinaria vigésima cuarta han sido 

aprobadas por unanimidad.  
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Segundo punto, Despacho.  

DESPACHO 

El señor PRESIDENTE.– Señores congresistas, hemos enviado un 

resumen de la documentación recibida y enviada del 5 hasta el 19 

de mayo del presente año 2025 por correo electrónico, por la 

plataforma Teams, WhatsApp, el sistema de trámite documentario 

y el sistema de gestión de sesiones para su conocimiento y de 

ser necesario puedan solicitar copia de alguno de ellos, la misma 

que le haremos llegar mediante correo electrónico.  

Asimismo, señores congresistas, han ingresado 68 proyectos de 

ley desde el 5 hasta el 19 de mayo del presente año 2025, y se 

ha enviado la relación de estos para su conocimiento. 

Los proyectos de ley pasan a la asesoría técnica para su estudio 

y dictamen correspondiente. 

Tercer punto, Informes. 

Informes 

El señor PRESIDENTE.– Los señores congresistas que quieran hacer 

algún informe pueden hacerlo en este momento.  

Cuarto punto, sección Pedidos.  

Pedidos 

El señor PRESIDENTE.– Los señores congresistas tienen el uso de 

la palabra para hacer sus correspondientes pedidos.  

Quinto punto, Orden del Día. 

ORDEN DEL DIA 

El señor PRESIDENTE.– Presentación de la señora Úrsula Desilú 

León Chempén, ministra de Comercio Exterior y Turismo, para 

sustentar el Proyecto de Ley 11089/2024, Ley que fortalece el 

desarrollo del sector turismo.  

Hemos invitado a la señora Úrsula Desilú León Chempén…  

Interrupción…  

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Presidente, disculpe, para 

hacer un pedido, por favor. María Agüero. 

El señor PRESIDENTE.– Sí, congresista, se le escucha.  

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).—  Gracias, presidente.  
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Con las disculpas del caso, solamente para hacer un pedido es 

solicitar, se amplíe la agenda para incluir la sustentación del 

Proyecto de Ley 11111/2024-CR, que propone el nombramiento del 

100% del personal asistencial de salud CAS regular, en el año 

2025.  

Es una medida de justicia laboral y fortalecimiento del sistema 

público sin impacto fiscal adicional. Y también solicito a la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República atención 

al Oficio 849-2024-2025-MAC-CR, presentado por mi despacho, 

mediante el cual traslado la solicitud de apoyo del Sindicato 

Único Nacional de Trabajadores CAS del Ministerio Público,  para 

que la comisión pueda agendar una reunión de trabajo con agenda 

referida a los proyectos de ley que buscan incorporar al régimen 

laboral 728 a los trabajadores del Ministerio Público sujetos al 

régimen CAS.  

Pido que se pueda atender esta demanda legítima de los 

trabajadores CAS del Ministerio Público que buscan un futuro más 

justo y equitativo. (2)  

Muchas gracias, presidente.  

El señor PRESIDENTE.– Gracias, congresista, se va a evaluar  para 

tomar en cuenta.  

Siguiendo con el Orden del Día, hemos invitado a la señora Úrsula 

Desilú León Chempén, ministra de Comercio Exterior y Turismo, 

para sustentar el Proyecto de Ley 11089/2024, Ley que fortalece 

el desarrollo del sector turismo.  

Este proyecto de ley es enviado al amparo del Artículo 105 de la 

Constitución Política del Perú, que señala que tienen 

preferencias las iniciativas enviadas por el Poder Ejecutivo, 

con carácter de urgente.  

Señora Úrsula Desilú León Chempén, ministra de Comercio Exterior 

y Turismo, puede usted hacer uso de la palabra.  

Se suspende, por breves minutos, para invitar a la señora 

ministra, que se apersone a esta comisión.  

–Se suspende la sesión. 

–Se reanuda la sesión. 

El señor PRESIDENTE.– Se reanuda la sesión. 

Señores congresistas, se les agradecerá que mantengan su micro 

apagado, para que los ruidos no interfieran con la exposición. 

Señora Ministra Úrsula Desilú León Chempén, puede usted hacer 

uso de la palabra. 
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La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén.– Muy buenos días, señor presidente de la Comisión 

de Presupuesto y Cuenta General de la República del Congreso de 

la República, señores congresistas de la República, damas y 

caballeros, tengan todos ustedes muy buenos días.  

Para mí es muy grato poder asistir el día de hoy, a la Décimo 

Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República, a fin de sustentar el Proyecto de Ley 

que fortalece el desarrollo del sector turismo, el cual permitirá 

fortalecer e impulsar el desarrollo del sector turismo, 

generando empleos y dinamizando la economía nacional, con un 

financiamiento que estamos pidiendo adicional de ciento ochenta 

y cuatro punto cuatro millones, en inversiones en turismo a nivel 

nacional. 

Y subvenciones, también para pequeñas y microempresas que están 

relacionadas con la actividad turística y que mueven y dinamizan 

las economías locales en las regiones.  

Con su permiso, señor presidente, vamos a pasar a exponer los 

principales puntos de este proyecto de ley.  

Siguiente, por favor.  

Señores congresistas, como hemos mencionado, el turismo es un 

motor clave para el crecimiento económico del Perú, la inversión 

en infraestructura, la promoción y desarrollo turístico. Esto 

genera un efecto multiplicador que impacta positivamente a 

diversos sectores de la economía nacional.  

En el 2024, el turismo ha aportado más de treinta y un mil cien 

millones de soles a la economía nacional. Esto equivale a un 

23.3% más que el 2023 y por encima de lo registrado en el 2019. 

En ese sentido, en lo que significa el aporte del turismo a la 

economía, nosotros hemos superado ya las cifras que 

registrábamos prepandemia.  

A través de un estudio independiente, se ha identificado que por 

cada millón de soles en inversión se obtienen once punto siete 

millones en actividad turística. Este aumento refleja la 

capacidad del sector para dinamizar la economía local a través 

del gasto turístico, en alojamiento, en alimentación, en 

transporte y en las diversas actividades recreativas que se 

realizan con ocasión de la actividad turística.  

Más de tres punto un millones en sueldos y salarios. El 

crecimiento del turismo impulsa la creación de empleo en diversos 

niveles, desde personal operativo hasta profesionales 

especializados en el sector.  
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Y también tenemos más de uno punto sesenta y siete millones en 

recaudación fiscal. La expansión de la actividad turística 

incrementa los ingresos fiscales mediante lo que son impuestos 

directos e indirectos, lo que a su vez permite financiar 

proyectos de infraestructura y en general servicios públicos.  

El turismo representa una plataforma de inversión muy sólida y 

rentable para el Perú. Su capacidad de generar empleo, aumentar 

la recaudación fiscal, dinamizar diversas actividades 

económicas, convierte a este sector en una herramienta que es 

clave para el desarrollo nacional. Por eso, nuestro interés y el 

interés del gobierno en promover la actividad turística, en 

ponerla como un eje principal de desarrollo económico, porque 

así lo estamos viendo, porque la inversión en turismo genera 

realmente un rédito importante para la provisión de otros 

servicios públicos.  

El proyecto de ley que a continuación voy a proceder a sustentar, 

propone el impulso inicial de 14 inversiones en diversas regiones 

del país, para el desarrollo de políticas que promuevan una 

inversión responsable y estratégica que va a permitir consolidar 

al país como un destino turístico, competitivo a nivel 

internacional.  

—Buenos días, congresista.  

Estas medidas se estructuran en tres secciones:  

Uno, lo referido a seguridad turística.  

Dos, la optimización en ejecución para acciones de turismo en 

Mincetur.  

Y tercero, las inversiones en turismo.  

Siguiente, por favor.  

Respecto al fortalecimiento de lo que son medidas para la 

seguridad turística.  

Aquí tenemos el fortalecimiento de la seguridad pluvial. La 

consolidación de nuestro país como un destino turístico requiere 

que los turistas que nosotros recibamos tengan aseguradas las 

condiciones de seguridad.  

En ese sentido, desde nuestro sector estamos proponiendo en este 

proyecto de ley medidas normativas en alianza con el Ministerio 

del Interior y el Ministerio de Defensa que nos va a permitir 

mejorar las condiciones de seguridad de los turistas.  

Tanto el Ministerio del Interior como el Ministerio de Defensa 

son actores claves para la seguridad turística. Y la seguridad 
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turística necesita el concurso, no solamente de los involucrados 

directamente en el turismo, como son las gerencias regionales de 

turismo, o las direcciones regionales de turismo, el Mincetur y 

la Policía, sino de todos los actores, los gobiernos locales, el 

gobierno regional, todos tenemos que colaborar.  

Sin embargo, en el caso de la Policía y la Marina, ellos tienen 

una acción específica en el territorio para el cuidado de 

nuestros turistas en las diferentes rutas turísticas 

establecidas. De ahí la importancia del fortalecimiento de la 

seguridad. 

En este sentido, ustedes en esta lámina pueden  ver respecto a 

lo que es la seguridad pluvial.  

La Dicapi cuenta con lanchas donadas por Mincetur en años 

previos, que se encuentran inoperativas en Iquitos y Puerto 

Maldonado. 

Esto debido a que en el año 2010, en el marco de un convenio 

específico suscrito entre el Ministerio de Defensa el Mincetur 

entrega, en calidad de donación, unas lanchas de interdicción 

fluvial, con la finalidad de que Dicapi realice el patrullaje 

fluvial. 

Han transcurrido más de 14 años desde esa donación y los motores 

se encuentran inoperativos desde hace unos años, lo cual ha 

reducido el patrullaje pluvial que pudiera ejecutar la Dicapi. 

En ese sentido y tomando en cuenta la relevancia del turismo en 

Iquitos y Puerto Maldonado, resulta primordial asegurar las 

condiciones de seguridad de nuestros turistas en esas zonas.  

Por ello, se solicita al Congreso que tenga a bien autorizar que 

el Ministerio de Comercio Exterior y Turismo pueda transferir 

financieramente al Ministerio de Defensa hasta uno puno uno 

millones de soles, lo que permitirá que la Dicapi adquiera 12 

motores y 10 colas para las lanchas de interdicción.  

Esta medida va a permitir que las lanchas puedan recuperar su 

capacidad operativa y que, de esta forma, la Dicapi pueda 

incrementar las labores de patrullaje que realiza, generando las 

condiciones adecuadas para el desarrollo del turismo, para el 

cuidado de nuestros turistas que recorren los destinos a través 

de los ríos que tenemos en el país.  

Siguiente, por favor.  

En nuestros 10 sitios turísticos más visitados hasta abril del 

2025, suman más de 2.8 millones de visitas, lo que implica que 

la Policía de Turismo cuente con la adecuada capacidad operativa 

y de respuesta para poder realizar un adecuado cuidado de estas 
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personas, resguardando de esta manera la seguridad turística en 

nuestros diferentes corredores turísticos.  

Por ello, es que estamos solicitando respetuosamente al Congreso 

la autorización de dos medidas: 

Uno, autorizar  que el Ministerio de Comercio Exterior y Turismo 

realice transferencias financieras a favor del Ministerio del 

Interior, para la dotación de equipamiento a la Policía de 

Turismo por uno punto dos millones de soles.  

También permitir que el Mincetur pueda trasladar los recursos, 

a favor de la actividad de transferencia financiera, para 

implementar una transferencia a favor del Ministerio del 

Interior por cinco punto dos millones, para el financiamiento de 

una inversión autorizada en la Disposición Complementaria Final 

145, de la Ley de Presupuesto 2025.  

Esta medida va a permitir que la Policía de Turismo pueda ver 

fortalecida su capacidad operativa y de respuesta, y poder de 

esta manera, atender las necesidades tanto de los ciudadanos 

extranjeros que nos visitan como de nuestros propios 

connacionales que visitan nuestros diferentes destinos 

turísticos.  

Siguiente, por favor.  

Respecto al segundo eje de nuestro proyecto de ley referido a la 

optimización en ejecución para acciones de turismo en Mincetur. 

El ministerio de Comercio Exterior y Turismo, como entidad 

rectora, ha identificado medidas concretas cuya implementación 

nos va a permitir optimizar los procesos vinculados a la 

ejecución de inversiones en turismo por Plan Copesco y al 

programa Turismo Emprende.  

Es necesario señalar que el realizar diversas inversiones en 

turismo no es como cualquier inversión en general. Para poder 

realizar una intervención en turismo tenemos muchas veces que 

coordinar con diferentes sectores. Hay que tener en 

consideración que nuestro territorio, gran parte de nuestro 

territorio y de nuestros sitios turísticos, muchos son recursos 

patrimoniales, recursos culturales, recursos naturales. En todos 

ellos hay determinadas disposiciones que se tienen que cumplir 

antes de realizar cualquier inversión en turismo, lo cual a veces 

hace un poco más larga la ejecución de una intervención en 

turismo. 

Ahora, digamos, se le está dando muchísimo, mucha relevancia a 

las inversiones en turismo de manera multisectorial y 

transversal a diferentes servicios. No solamente, viendo el 

turismo como el destino final del punto turístico a visitar, 
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sino como una intervención integral que permita mejorar las 

condiciones de vida y los servicios alrededor de ese destino 

turístico.  

Para ello, hemos identificado concretamente para este proyecto 

de ley, algunas medidas que nos van a permitir facilitar, mejorar 

y fortalecer la ejecución de intervenciones de inversión en 

turismo.  

Dada la importancia de mejorar la infraestructura turística de 

nuestro país, hacia la consolidación del Perú como un destino 

turístico, competitivo a nivel internacional y alineado con las 

mejoras en los procesos de abastecimiento, se requiere que la 

unidad ejecutora a cargo de las inversiones, cuente con 

mecanismos institucionales pertinentes que permitan una mejora 

en la ejecución de inversiones en turismo.  

En ese sentido, estamos solicitando al Congreso optimizar los 

recursos para el financiamiento de las inversiones destinadas a 

la promoción y desarrollo del turismo nacional y asignar recursos 

para el financiamiento de inversiones que utilicen la 

contratación de ejecución de obras bajo el sistema de entrega, 

diseño y construcción.  

Eso nos va a permitir agilizar los tiempos para la inversión de 

las obras, ya que no tenemos que concluir ciertas etapas para 

continuar, sino que podemos dotarle de la posibilidad de ejecutar 

el diseño y la construcción paralelamente, y así poder avanzar 

mucho más rápido en la ejecución de inversiones.  

Esto va a permitir que se optimicen los recursos asignados para 

las inversiones que se desarrollan en turismo, así como hacer 

uso del sistema de entrega que propone la Ley de Contrataciones 

del Estado.  

Siguiente, por favor. 

Respecto a lo que es la estrategia que se realiza a través del 

programa(3) Turismo Emprende, que tiene como objetivo fortalecer 

a las micro y pequeñas empresas para contribuir a la 

diversificación de la oferta turística, implementando mejoras en 

los negocios que les permitan competir ante las nuevas 

necesidades y tendencias del mercado y una reactivación del 

sector a través de subvenciones.  

En promedio, la subvención que se percibe es de setenta mil soles 

por beneficiario. Esta medida que estamos proponiendo en este 

proyecto de ley permite ampliar en 72%,  el número de 

subvenciones a otorgarse del programa Turismo Emprende. La 

propuesta implica la modificación de la decimoctava disposición 

complementaria final de la ley de presupuesto 2025, a fin de 

ampliar el monto de subvenciones de Turismo Emprende en tres 
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punto cinco millones adicionales, llegando a un monto total de 

nueve millones.  

Este incremento se estima que nos permitirá beneficiar a 119 

micros y pequeñas empresas.  

En ese sentido, señores congresistas, señor presidente, esta es 

una disposición que ya el Congreso nos ha autorizado en la ley 

de presupuesto, pero con un presupuesto que vemos todavía resulta 

pequeño para toda la cantidad de beneficiarios y gente que 

necesita este apoyo para el impulso al turismo, básicamente en 

regiones y en comunidades.  

Hace poco estuve visitando en Puno una comunidad que realiza lo 

que es turismo comunitario. El líder de esta comunidad, uno de 

los líderes que tiene a su cargo este tema de turismo 

comunitario, nos mostraba cómo él había accedido, en su momento, 

a este beneficio de Turismo Emprende. Había sido sujeto de una 

subvención y nos mostraba cómo su casa, que era la que se usa 

para el desarrollo del turismo a través del alojamiento, que 

brinda en esta comunidad, había podido ser mejorada, había podido 

ser ampliada. 

Él estaba a cargo de ese alojamiento, pero era algo familiar. Su 

esposa, por ejemplo, ella misma se encargaba de la alimentación, 

del arreglo de las habitaciones. Y realmente la experiencia 

vivencial era muy buena. 

Nos mostraba cómo había empezado y cómo había ido poco a poco 

con sus recursos. Pero también proponiendo un proyecto dentro de 

Turismo Emprende, había podido ser en algún momento beneficiario 

y lograr ofrecer ese servicio en mejores condiciones, respetando 

siempre las costumbres ancestrales, que es lo que el turista 

busca cuando va a hacer turismo vivencial.  

Es una experiencia, así como esas hay muchísimas, y realmente es 

una experiencia muy bonita que nos permite apoyar a nuestra micro 

y pequeñas empresas a través de estas subvenciones. 

Siguiente, por favor.  

La Ley 27889, la Ley que crea el Fondo y el Impuesto 

Extraordinario para la Promoción y Desarrollo Turístico 

Nacional, fue aprobada en el 2002 y el Decreto Legislativo 1252, 

decreto legislativo que crea el Sistema Nacional de Programación 

Multianual y Gestión de Inversiones, fue aprobado en el año 2016.  

Este último estableció precisiones sobre la tipología que 

comprenden las inversiones. En ese sentido, resulta clave 

actualizar la Ley del Fondo de Turismo para que los recursos 

provenientes del Fondo de Turismo puedan ser asignados de manera 

eficiente.  
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La modificación propuesta permitirá que los recursos que se 

asignan con cargo al Fondo de Turismo, también puedan financiar 

inversiones como las Ioarr, estas inversiones de rápida 

ejecución y alto impacto que se desarrollan en el turismo a nivel 

nacional.  

Por eso, la medida, como ustedes ven en la lámina, simplemente 

propone una modificación muy puntual. Actualmente, se dice 

financiar las actividades y proyectos, señala, destinados a la 

promoción y desarrollo del turismo nacional. Queremos una 

modificación que esté acorde a la actual legislación y que se 

permita financiar las actividades e inversiones. 

–Asume la presidencia la señora Lady Mercedes Camones Soriano. 

La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén Presidenta, buenos días, muchas gracias. 

Y en ese sentido, al poder cambiar la palabra inversiones en 

lugar de proyectos, eso nos va a permitir ejecutar y destinar de 

mejor forma los recursos que se asignan con cargo al Fondo de 

Turismo y como señalé anteriormente, el poder ejecutar, por 

ejemplo, Ioar que no se pueden en este momento ejecutar bajo el 

fondo porque las Ioar no son exactamente proyectos y, entonces 

están denominadas dentro de lo que son las inversiones y por eso 

es que requerimos esta precisión.  

Siguiente, por favor.  

Y en lo que respecta a lo que corresponde a inversiones 

propiamente en turismo, que es el tercer rubro de lo cual trata 

este proyecto de ley que traemos a vuestra consideración, tenemos 

que las inversiones son un gran dinamizador de la economía 

nacional y generador de empleos.  

En general, nuestras inversiones mueven la aguja de la economía, 

generan empleo, crecimiento, etcétera. Dentro de este contexto, 

hemos identificado una cartera priorizada que se considera 

oportuno financiar en el breve plazo, por su envergadura, o su 

horizonte de culminación.  

Sabemos que el cierre de brechas en turismo aún es enorme, y 

sabemos también, las limitaciones del presupuesto público que no 

es ilimitado, y que también debe financiar muchos proyectos de 

inversión relacionados a otro tipo de materias.  

Sin embargo, como reiteramos una vez más, el turismo debe ser 

mirado de una manera muy especial, el turismo mueve la economía, 

aporta recursos que después nos van a permitir, con esos recursos 

que se generan a propósito del turismo, justamente financiar 

otros servicios y generar otras inversiones.  
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Por eso, es que, en este caso, sabiendo las limitaciones que 

tenemos en el presupuesto público, hemos identificado algunos 

proyectos de inversión que se pueden financiar y se pueden 

ejecutar en corto plazo, o que son de una envergadura realmente 

que va a fortalecer, en poco tiempo el turismo en determinados 

lugares de nuestro país.  

En ese sentido, la medida propuesta…  

Siguiente, por favor.  

En ese sentido, la medida propuesta autoriza al Mincetur a 

realizar transferencias financieras, a favor de un gobierno 

regional, y diversos gobiernos locales, así como a favor de la 

Autoridad Nacional de Infraestructura.  

Para la transferencia a gobiernos locales y gobiernos 

regionales, son inversiones que están alineadas con los 

criterios de priorización con un horizonte corto de culminación 

de ejecución; y en el caso de transferencia a la Autoridad 

Nacional de Infraestructura, ANIN, son inversiones de alcance 

nacional que involucran recursos turísticos priorizados en 

departamentos con alta afluencia de turistas que están a cargo 

de Copesco y con montos de inversión mayores a cuarenta millones.  

En ese sentido, se solicita la autorización para realizar 

transferencias financieras por ocho punto nueve millones, a 

favor del gobierno regional de Amazonas, para el financiamiento 

de tres inversiones.  

Construcción y equipamiento del centro cultural en la ciudad de 

Chachapoyas, región Amazonas, por cuatro punto siete millones.  

Instalación de servicios turísticos de observación, descanso y 

acceso en la ruta Qhapaq Ñan, Molino, Tambo Inca en el distrito 

de Chachapoyas y Levanto, provincia de Amazonas, región 

Amazonas, y gestión del programa y otros establecimientos de las 

bases para el desarrollo rural a través del turismo en el 

corredor turístico del Valle de Utcubamba, sector Pedro Ruiz, 

Leimebamba, región Amazonas por cero punto nueve millones. Ese 

es el total de los ocho punto nueve millones, a favor del 

gobierno regional Amazonas. 

Asimismo, para el financiamiento de 3 inversiones en gobiernos 

locales de Huánuco, Lambayeque y Piura, hasta por el monto de 

veintiocho punto nueve millones de soles, que están relacionados 

a mejoramiento de servicios turísticos públicos en las cataratas 

de Honolulo, de repente, y Golondrinas, Río Tigre, en el Distrito 

de Mariano Damaso Beraun, Provincia de Leoncio Prado, en Huánuco. 
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El mejoramiento y ampliación de los servicios turísticos en el 

malecón del Distrito de Santa Rosa, en la Provincia de Chiclayo, 

en Lambayeque, por catorce punto dos  millones. 

El mejoramiento de los servicios turísticos públicos en recursos 

turísticos en el Malecón, los próceres del distrito de los 

órganos de la provincia de Talara del departamento de Piura por 

doce punto nueve millones que hacen el total de los veintiocho 

punto nueve millones. 

En lo que respecta a la transferencia, a favor de la ANIN hemos 

priorizado aquellas inversiones que tienen alcance nacional, 

involucran recursos turísticos priorizados en departamentos de 

alta influencia de turistas y cuyo monto de inversión supere los 

cuarenta millones.  

A partir de ello, en el proyecto de ley se han identificado tres 

inversiones.  

Uno de ellos está en referido a los servicios turísticos públicos 

en la ruta 1 y ruta 2 de la red de caminos del Inca del santuario 

histórico de Machu Picchu, en los distritos de Machu Picchu y 

Ollantaytambo de la provincia de Urubamba, departamento de 

Cusco.  

Otro relacionado al mejoramiento de los servicios turísticos 

públicos en recursos turísticos del Parque Arqueológico 

Choquequirao, del Departamento, perdón, que se refiere al 

componente que no va a ingresar en lo que es la licitación 

nacional e internacional por asociación público-privada, es 

decir, la parte que es no APP y el mejoramiento de los servicios 

turísticos públicos en recursos turísticos en Ciudad Sagrada de 

Caral, distrito de Supe, de la provincia de Barranca, del 

departamento de Lima.  

El encargo de estos tres importantes proyectos  ANIN, nos va a 

permitir contar con periodos de ejecución menores a los 

reportados históricamente por la ejecutora que los tendría a 

cargo.  

Para ello, requerimos arreglos normativos a la normatividad 

vigente, los cuales están referidos a autorizar el 

financiamiento de inversiones, priorizadas por el Comité 

Especial al que se refiere la ley que crea el Impuesto 

Extraordinario para la Promoción y desarrollo turístico 

nacional, la Ley 27889, con la finalidad de la promoción y 

desarrollo del turismo nacional y, exonerar del monto mínimo de 

inversiones a ejecutar por ANIN el que de acuerdo al párrafo 6.2 

del artículo 6.0 de la Ley que crea la Autoridad Nacional de 

Infraestructura, no debe ser inferior a doscientos millones de 

soles.  
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Asimismo, de acuerdo a lo propuesto, se requiere una medida que 

autorice al Ministerio de Comercio Exterior y Turismo a 

incorporar recursos del Fondo de Turismo para hacer efectivas 

las transferencias aprobadas este año en materia de 

implementación de acciones de seguridad turística, y las 

transferencias, a favor de un gobierno regional y diversos 

gobiernos locales, como lo mencioné.  

Esto es realmente importante, poder darle estas facilidades 

normativas que nos permitan a través de ANIN poder ejecutar obras 

de mayor envergadura, y de alto impacto para el turismo. 

Siguiente, por favor. 

El complejo arqueológico de Choquequirao es uno de los más 

importantes, de nuestro país y actualmente la única forma de 

acceder a este complejo arqueológico es caminando, digamos entre 

ida y vuelta, aproximadamente cuatro días y 8000 personas visitan 

este sitio arqueológico al año. 

A partir de ello, se desarrolló la  inversión de Choquequirao 

que es el proyecto integral que generará un impacto favorable en 

el desarrollo y dinamismo económico, tanto del Cusco como de la 

región Apurímac. Específicamente, en las localidades del área de 

influencia directa, pues prevé atraer un millón de turistas al 

año a este monumento arqueológico.  

Si bien la inversión tiene un componente, como he mencionado, de 

APP, es decir, de Asociación Público-Privada, que se ha lanzado 

a través de Proinversión, con un monto de más de doscientos 

sesenta  y un millón de dólares, existen acciones que se 

encuentran a cargo del Ministerio de Comercio Exterior y Turismo, 

como son los procesos de saneamiento físico y legal de los 

predios, por lo que resulta realmente necesario e importante que 

se pueda autorizar las siguientes medidas.  

Declarar de interés nacional y necesidad pública la ejecución 

del proyecto Choquequirao, encargar a Plan Nacional Copesco, 

suscribir convenios con el gobierno,  tanto con el gobierno 

nacional, regional y local, para la ejecución de la inversión 

exclusivamente, para los componentes que no forman parte de la 

APP, por ejemplo, accesos, señalética, etcétera.  

La implementación de Choquequirao permitirá impulsar el turismo, 

promover el desarrollo económico local y generar nuevas 

oportunidades de empleo, puesto que en el flujo de visitantes 

pasará de 8000 mil turistas a un millón al año, posicionando al 

Perú, nuevamente como un destino turístico único, como un destino 

turístico diverso, y con atractivos de renombre mundial.  

Se estima que los beneficios sociales de este proyecto superarán 

los cuatrocientos millones anuales, impactando positivamente en 
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sectores como hospedaje, alimentación, transporte turístico, 

comercio local, servicio de guiado, artesanías.  

De esta manera, fortaleceremos la economía regional y 

generaremos nuevas oportunidades para las comunidades locales.  

Por eso, venimos respetuosamente a pedir que se nos puedan 

autorizar estas medidas, a efecto de que este megaproyecto, este 

proyecto tan importante como es Choquequirao, podamos realizarlo 

de manera eficiente y en conjunto,(4) que la parte de APP no se 

distancie de la ejecución que corresponde a la parte que no es 

el desarrollo propio del teleférico, sino los servicios 

complementarios, los accesos, los mejores caminos. 

Todo esto tenemos que hacerlo caminar en forma conjunta.  

Otro de nuestros atractivos está relacionado con el Camino Inca, 

considerado la ruta trekking más emblemática de América, 

destacando por su riqueza natural, cultural, paisajista. 

Esta red ancestral forma parte del Santuario Histórico de Machu 

Picchu, sitio reconocido como patrimonio mundial por Unesco. 

En ese sentido, se requiere implementar acciones para la mejora 

de la infraestructura turística y los servicios turísticos 

públicos, promoviendo de esta manera una experiencia turística 

segura y de calidad, en armonía con los valores patrimoniales y 

naturales del Santuario Histórico de Machu Pichu. 

Y es lo que les comentaba, señora presidenta, señores 

congresistas, hace un momento, desarrollar infraestructura 

turística en el país, en nuestro país, no es sencillo.  

Nuestro país, gran parte de nuestro territorio, está constituido 

por riqueza natural o por riqueza patrimonial y cultural. Y ambos 

deben tener un cuidado especial.  

Y se requiere muchas veces autorizaciones, trámites y una serie 

de cuidados para la ejecución de un proyecto en infraestructura.  

Hace muchos años, y mucha gente me dice que va a Caminos del 

Inca, y no tiene las condiciones necesarias. 

Cuando yo preguntaba: “¿Pero por qué? ¿Por qué?” Porque no se 

nos permite ejecutar determinadas “intervenciones” en esa zona, 

porque es un recurso patrimonial, porque es un recurso cultural. 

Pero existen en el mundo muchísimos atractivos culturales de 

talla mundial, pero que usted va, los visita y tienen los baños 

en excelente estado, tiene servicios de salud, tiene señalética 

totalmente clara.  
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¿Por qué no podemos hacer lo mismo? Porque nuestras normas a 

veces no van en consonancia con el desarrollo de ese tipo de 

intervenciones.  

En ese sentido, se requiere implementar acciones para la mejora 

de esta infraestructura turística y los servicios turísticos 

públicos.  

Para tal fin, como pasos iniciales, se requiere declarar de 

interés y necesidad pública la ejecución de la inversión, 

mejoramiento de los servicios turísticos públicos en la Ruta 1 

y Ruta 2 de la Red de Caminos del Inca, del Santuario Histórico 

de Machu Picchu, que tiene un CUI 2382467.  

Por otro lado, el Sitio Arqueológico de Caral cuenta con 5.000 

años de antigüedad, y está definida como la civilización más 

antigua de América, y ha sido reconocido también como patrimonio 

mundial por la Unesco. 

Actualmente, este servicio turístico requiere mejoras urgentes, 

considerando que la infraestructura actual ya cumplió con su 

vida útil, además que la construcción realizada fue para un uso 

de forma temporal. 

Por lo que ya resulta inaplazable la mejora de las vías de 

acceso, los senderos para que sea posible el acceso universal, 

incrementar los espacios de interpretación cultural, el 

anfiteatro, así como mejorar los servicios hacia el turista.(5) 

Para tal fin, también como pasos iniciales, se requiere declarar 

de interés y necesidad pública la ejecución de la inversión, 

mejoramiento de los servicios turísticos públicos, en recursos 

turísticos, en la ciudad sagrada de Caral, que tiene ahí su CUI 

2673785. Esto nos va a permitir realmente poder iniciar estas 

mejoras en la infraestructura y dar una mejor experiencia al 

visitante, tanto nacional como extranjero. Pero no podemos 

seguir con estos destinos tan importantes en condiciones no 

adecuadas para nuestros visitantes.  

Señora presidenta, señores congresistas, el turismo resulta 

ahora más que nunca un punto de encuentro. Sigamos trabajando 

juntos para mejorar las condiciones de las experiencias 

turísticas que ofrecemos. Mejorar la calidad de vida de los 

actores que están involucrados directa o indirectamente en el 

turismo. Pero sobre todo seguir generando en los peruanos y 

peruanas orgullo por nuestra historia y por nuestra identidad 

nacional. 

Sabemos, señora presidenta, del compromiso del Congreso, que lo 

ha demostrado en varias oportunidades con el tema turístico. 

Sabemos que reconocen su importancia y agradecemos que podamos 



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

20  
 

trabajar juntos en seguir mejorando las condiciones del turismo 

en nuestro país.  

Muchísimas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos a la señora ministra por la 

sustentación que acaba de culminar en la sesión de presupuesto. 

Y le invitamos a retirarse de la sesión al momento que estime 

pertinente, salvo que… 

¿Van a realizar preguntas?  

El señor ALVA ROJAS (AP).— Sí, imagínese. Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Un momentito. 

Vamos a considerar la asistencia del congresista Elías Varas y 

también dar la bienvenida a la congresista Maricruz Zeta, al 

congresista Carlos Alva y a la congresista María, que también 

están presentes el día de hoy. 

Entonces, van a iniciar participaciones; empezamos con el 

congresista Alva, luego la congresista Maricruz Zeta y luego la 

congresista María Agüero. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Gracias, presidente. Saludos, señora 

ministra, viceministra, colegas. 

Mire, está muy bien aprovechando la participación acá de la 

ministra, pero así como hay dinero que se quiere para la policía 

que ustedes pueden dar, señora ministra, hay un tema en mi 

región, región La Libertad, Pacasmayo, donde se está haciendo el 

trabajo, que está paralizado, que está una obra abandonada con 

Copesco. Tanto se luchó, señora presidenta, para que esa obra se 

haga y una empresa desgraciada agarra la obra, empieza a hacerla 

y la abandona. 

Sigue ahí, es plata del Estado, es plata de ustedes, pero ustedes 

lo administraron, señora ministra, y está ahí, no hay solución. 

Pacasmayo está desesperado por esa obra; ha sido pedida 

muchísimos años esa obra para que embellezca más esas playas, 

pero ahora, en vez de embellecer esas playas, con obras 

paralizadas, está mal.  

Ya pasó el verano, vendrá el invierno, vendrá otro verano, y 

seguimos mal. 

 

Yo no estoy en contra de lo que se está pidiendo. Está dando el 

dinero a la policía de turismo, al Ministerio de Defensa, que yo 

creo que tiene más dinero que todos los ministerios, pero en su 
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despacho, Copesco; veo acá que Copesco, Copesco, pero mira, una 

obra de Ayacucho, no tengo nada contra los ayacuchanos, una 

empresa, se va a hacer una obra al costado del mar, empieza y 

deja abandonado, y yo le traigo ese clamor del pueblo 

pacasmayino, del pueblo liberteño, señora ministra, para que lo 

más pronto posible se solucione esa problemática. 

Muchísimas gracias, señora presidenta, porque aprovechó esta 

reunión por esto. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Tiene la palabra la congresista Maricruz Zeta. 

Vamos a escuchar primero las interrogantes y luego finalmente le 

damos la palabra a la ministra para que responda. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Muchas gracias, señora presidenta. 

Saludar a la ministra de Comercio Exterior y Turismo, Desilú 

León; saludar a la viceministra; saludar a mis colegas 

congresistas y a todos los que están conectados virtualmente. 

Señora presidenta, por su intermedio saludo la presencia de la 

señora ministra de Comercio Exterior por su excelente trabajo 

que viene realizando en la región Piura. 

Señora presidenta, el Proyecto de Ley N°11089/2024, una 

iniciativa que constituyó una respuesta oportuna y decidida 

frente a los retos económicos actuales, al proponerse como un 

instrumento eficaz para dinamizar la economía y promover la 

generación de empleo y estimular la inversión turística en los 

destinos territoriales de nuestro país.  

Valoramos especialmente la orientación hacia una gestión 

eficiente de los recursos públicos, la articulación 

multisectorial para fortalecer la seguridad turística, y sobre 

todo el enfoque territorial y descentralizador que privilegia la 

inversión de regiones de alto potencial turístico, ya que en 

nuestro país tenemos muchas playas y realmente estoy observando 

el trabajo que viene realizando la ministra y sé y soy testigo 

de ello porque in situ estamos conociendo la realidad del turismo 

en nuestro país, y ¿por qué no decirlo, en mi región Piura? El 

turismo no debe ser visto como un gasto; el turismo es inversión, 

sino como una inversión de impacto social y económico. 

Ya que nosotros como emprendedores de la región Piura requerimos 

apoyo del turismo para la gente emprendedora de mi región Piura, 

hay muchas playas que realmente tenemos que explotarlas, pero 

por falta de presupuesto no se pueden sacar adelante, pero 

tenemos el compromiso de la ministra; se ha comprometido que va 

a trabajar in situ, a esas playas que realmente el pueblo espera 

que salgan adelante. Porque la economía se maneja de acuerdo a 
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la inversión para sacar adelante el turismo en estas lindas 

playas que tenemos en nuestra región Piura. 

Asimismo, resalto la transferencia financiera autorizada a favor 

de la Municipalidad Distrital de Los Organos, destinada a la 

ejecución del proyecto de mejoramiento de los servicios 

turísticos públicos en recurso turístico del malecón Los 

Próceres, ubicado en el distrito Los Organos, provincia de 

Talara, región Piura, departamento de Piura. Esta medida 

reafirma el compromiso del Estado con el fortalecimiento de la 

infraestructura turística en beneficio del desarrollo local y la 

reactivación económica territorial. 

Eso ha sido mi participación, señora presidenta. 

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Maricruz Zeta. 

Damos la bienvenida al congresista Héctor Ventura y damos la 

bienvenida a la congresista Rosio Torres, que se ha conectado a 

través de la plataforma, y damos la palabra a la congresista 

María Agüero. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).—  Gracias, presidenta. Y por su 

intermedio saludarle a este ministerio, que es la expectativa de 

casi toda la población peruana, como un ministerio que creo que 

va a resolver de una manera natural, ecológica, en estos tiempos 

de crisis climática, de cambio climático. Creo que hablar de 

turismo y comercio exterior de natural, orgánico, esa 

alternativa, esas condiciones, como bien decía la ministra, 

tenemos todas las condiciones en todo el Perú, proyectos 

productivos sostenibles. 

En ese sentido, por su intermedio, presidenta, permítame 

recordar a esta comisión que en el Valle del Colca existe el 

Programa de Inversión Multicomponente “Fortalecimiento del 

Destino Turístico Priorizado Arequipa–Valle del Colca”, valorado 

en S/ 331 millones. El proyecto ya cuenta con estudios de 

preinversión y viabilidad preliminar, plenamente alineados al 

Plan Estratégico Nacional de Turismo (Pentur). Su ejecución 

integral elevará la competitividad turística de la macrorregión 

sur y cerrará brechas de saneamiento, transporte y puesta en 

valor del patrimonio cultural en 15 distritos de la provincia de 

Caylloma y Arequipa. Dentro de estos distritos de Arequipa: Yura, 

San Juan de Tarucani y Chiguata y de la provincia de Caylloma, 

de los 20 distritos de la provincia de Caylloma, 12 distritos se 

van a beneficiar: Chivay, Yanque, Sibayo, Callalli, Maca, 

Cabanaconde, Madrigal, Ichupampa, Coporaque, Lari, Tuti, Achoma. 

Incluyendo sitios naturales, culturales y arqueológicos como la 

Reserva Nacional de Salinas y Aguada Blanca, el volcán Nicholson, 

catarata de Capua, mirador de la Cruz del Cóndor, Castillos 
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Encantados de Callalli, el geiser de Pinchollo, ¡maravilloso, 

maravilloso! Templo San Juan Bautista de Ichupampa. 

En consecuencia, solicito que se priorice la inclusión de este 

programa en la cartera de inversión 2026, y se acelere la emisión 

de las opiniones de la oficina de programación multianual de 

inversiones pendientes a fin de evitar nuevas demoras en este no 

estratégico para el desarrollo regional.  

Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Mería Agüero. 

Tiene la palabra el congresista Héctor Ventura.  

El señor VENTURA ANGEL (FP).— Gracias, señora presidenta. 

Por su intermedio, saludar a la señora ministra de Turismo y 

Comercio Exterior, a todos los funcionarios que hoy la acompañan, 

y  asimismo a los colegas congresistas que se encuentran en la 

presente sesión. 

Señora presidenta, yo quiero dirigirme muy respetuosamente, con 

mucho aprecio a la señora ministra. Estuve escuchando su 

exposición y yo quiero, antes, señora presidenta, por su 

intermedio, enfatizar el compromiso que tenemos los congresistas 

para brindar el apoyo, la ayuda, sobre todo el fortalecimiento 

legal desde el Congreso de la República, a fin de que ustedes, 

los ministros, puedan cumplir con los objetivos país, con los 

objetivos en cada departamento, en cada región de nuestro querido 

Perú. 

Respecto, señora presidenta, yo soy representante de Tumbes y 

con fecha anterior me he reunido con la señora ministra, en la 

que muy amablemente ella ha escuchado nuestros pedidos y todos 

los requerimientos que hemos realizado para Tumbes. 

Pero, señora presidenta, yo quiero manifestar algo que es muy 

preocupante cuando se habla de seguridad turística, y ha 

mencionado nuestra ministra respecto a autorizar transferencias 

financieras a favor del Mindef, básicamente Dicapi, para la 

renovación de doce motores y diez colas de las lanchas de 

interdicción. 

Yo voy a suponer, señora ministra, por su intermedio, señora 

presidenta, que también está considerado Tumbes, pero hay un 

grave problema de falta de comunicación y coordinación, señora 

presidenta, y esto lo digo con el objetivo de que estén alertas, 

no con el objetivo de menoscabar el trabajo de los ministerios 

para nada, señora presidenta, pero al parecer no estamos 

sintiendo la coordinación que debe haber en varios sectores del 

ejecutivo. 
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Por eso decía ayer que no hay una coordinación con el Ministerio 

de Defensa, el Ministerio del Interior, en el caso de la lucha 

contra la inseguridad ciudadana. Hablamos de temas económicos; 

no veo la comunicación porque cada sector, señora presidenta, 

tiene distinta percepción de lo que es cada región y 

estrictamente hoy quiero referirme a mi región, Tumbes. Señora 

presidenta, cuando hablamos de que nos van a dotar de más 

maquinarias y motores, etcétera, etcétera, los de Dicapi, que 

dependen del Ministerio de Defensa, señora presidenta, colegas 

congresistas, argumentan que tienen equipos, algunas veces, pero 

les falta combustible, les falta petróleo. Entonces, ¿qué 

hacemos, señora presidenta? Y por eso quisiera que nuestra 

ministra nos pueda orientar y de repente aclarar estos 

inconvenientes y estas dudas que tenemos, dudas razonables, 

señora ministra, porque algunas veces y no siempre nos dotan de 

equipos técnicos pero sin combustible, nos dan armas pero sin 

balas, señora presidenta, y de esa manera no vamos a poder luchar 

contra la inseguridad ciudadana, contra los robos en altamar que 

todos los días, señora presidenta, suelen suceder, suelen pasar 

lamentablemente en mi región Tumbes. Hemos oficiado al 

Ministerio de Defensa […?], señora presidenta, nunca responden.  

Entonces, yo quiero que la señora ministra, hoy tiene la 

obligación, disculpe usted, de podernos aclarar cómo es que se 

va a coordinar con el Ministerio de Defensa, porque siempre las 

observaciones son que no tienen combustible. 

Lo otro, señora presidenta, menciona a la señora ministra 

autorizar al Mincetur (6) a realizar transferencias financieras 

a favor del Mininter para fortalecer el equipamiento de la 

Policía Turística, a través de una ley de presupuesto.  

Colegas congresistas, todos sabemos que Tumbes tiene un verano 

eterno, de playas hermosas, pero nos está faltando algo 

importante: darle seguridad a la población, darle seguridad a 

los turistas que van justamente a visitar mi región Tumbes, una 

región espectacular de playas hermosas, pero, señora presidenta, 

en Tumbes, yo he conversado en reiteradas oportunidades con el 

jefe del Frente Policial de Tumbes y no tenemos Policía de 

Turismo. 

Sí bien es cierto, por ahí ya vemos que están en la plaza dos o 

tres policías, pero no tenemos más, señora presidenta, colegas 

congresistas. Entonces, que se pretenda decir que tenemos a lo 

largo del litoral la Policía de Turismo protegiendo a la 

ciudadanía, protegiendo a turistas, señora presidenta, yo pongo 

en conocimiento de nuestra ministra con mucho precio, no existe, 

señora ministra, esto es mentir. Si le están mencionando o dando 

esa información es cero, presidenta, no existe la Policía de 

Turismo a nivel litoral, no tenemos. Hay pocos efectivos 
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dedicados a la Policía de Turismo, señora presidenta, y para 

Tumbes es importante eso, señora presidenta. 

Culmino con esto, señora presidenta. Copesco, cuando me he 

reunido con la señora ministra ha tenido bien atendernos, pero, 

señora ministra, de Copesco no tenemos resultado alguno. Usted 

misma ha exhortado a los funcionarios de Copesco para que vea 

usted, presidenta, el único expediente técnico que se tiene para 

Tumbes: son los manglares de Puerto Pizarro, y le pongo en 

conocimiento que Puerto Pizarro es un ejemplo de turismo para 

nuestra región. 

Pero, señora presidente, si usted visita Puerto Pizarro, colegas 

congresistas, si ustedes visitan Puerto Pizarro, perdón el 

término, pero es lamentable, es una desgracia lo que está pasando 

con un sector turístico muy importante para el país, ni siquiera 

solo para Tumbes, sino para el Perú. Todos tienen conocimiento 

de que Puerto Pizarro… ¡Ah! Los bosques y manglares y las conchas 

negras y las playas lindas.  

Pero, señora presidenta, si nosotros vamos personalmente a 

visitar cómo está Puerto Pizarro: es lamentable, es caótico, es 

inhumano, señora presidenta, señora ministra, usted visite dos 

minutos, tres minutos, visite las calles; es lamentable, es una 

imagen deplorable. Como le digo, es un sector turístico 

importante, señora presidenta, pero no le estamos dando la 

atención que corresponde. Claro, por ahí dirán: “Sí, pero el 

alcalde tiene las posibilidades”, pero sin presupuesto, señora 

presidenta. 

Entonces, yo creo que, señora presidenta, los tumbesinos hoy 

queremos escuchar a la principal actora de este sector turístico 

como es nuestra ministra para que nos resuelva, nos ayude a 

resolver este gran conflicto ambiental, este gran conflicto 

turístico que tenemos en nuestra región, una región tumbesina 

que prácticamente es una región turística, eminentemente 

turística, de lindas playas. Tenemos nuestra agricultura, 

tenemos nuestra pesca artesanal, pero estos conflictos, señora 

presidenta, entre ministerios del mismo ejecutivo, señora 

presidenta, justamente no permiten el desarrollo económico, no 

permiten el desarrollo turístico de una región histórica como es 

Tumbes. 

En ese sentido, señora presidenta, yo pido que si vamos a 

promover el turismo por intermedio de Copesco, muy 

respetuosamente digo nuevamente, pensémoslo bien porque hasta el 

momento, señora presidenta, yo me he reunido con la señora 

ministra, creo que hace cuatro o cinco meses atrás, y el único 

expediente técnico de proyecto turístico que se tiene es sobre 

los manglares de Tumbes y hasta la fecha, señora presidenta, 

Copesco no ha informado absolutamente nada, no hemos tenido 

resultado alguno, señora presidenta, del famoso expediente; por 
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cierto, el único que se tiene para Tumbes en el tema turístico 

de parte de Copesco. 

Solicito, señora presidenta, que se tome la atención que 

corresponde para Tumbes. Yo pido a usted, señora presidenta, que 

también me visite Tumbes y vea la triste realidad que tenemos en 

todo lo que es el litoral balneario de nuestra región y, 

principalmente, también Puerto Pizarro. Y, señora ministra, 

tenga esa gentileza y amabilidad de aceptar mi invitación para 

que in situ usted vea la triste realidad que está viviendo toda 

mi región Tumbes y, principalmente, Puerto Pizarro. 

Gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega.  

Le damos la palabra al congresista Arriola. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Gracias, presidenta. 

Ministra, su sector todo el tiempo tiene que ser atractivo 

definitivamente y en nuestro país, para no tener problemas de 

déficit, los ingresos por exportaciones tienen que superar 

definitivamente los egresos o los gastos. Así de sencillo y así 

de simple. Es más, cuando se aprueba la Ley de Presupuesto, 

siempre hay un porcentaje que se financia con endeudamiento 

externo, y eso debe terminar. Porque siempre vamos a estar 

endeudados. 

Tampoco se puede permitir entidades que no funcionan, que son 

deficientes, como lo que ha dicho acá el congresista Alva de 

esta obra que tiene tiempo por Copesco, lo que ha dicho el otro 

colega de Tumbes. Y cuando una entidad no funciona, sencillamente 

se reorganiza. Se lo digo un poco en la experiencia de trabajar 

50 años en el Estado. El Estado no puede ser un ente burocrático; 

tiene que ser y pensarse todo el tiempo como entidad privada. Me 

das resultados, quedas. No me das resultados, chau. Te vas. 

Para eso no se puede aceptar gente advenediza que esté al frente 

del manejo de una entidad. En ese sentido, a través suyo, 

presidenta, ministra. Si queremos que el sector turismo sea 

atractivo, no puede ser posible que en pueblos falten policías 

de turismo. ¿Qué es eso? No puede haber obras paralizadas que 

estén tiempo. ¿Cómo es posible que esa lancha no tenga motor 

desde hace no sé cuántos años? Usted misma lo acaba de decir: o 

pisamos callos o sencillamente actuamos radicalmente y hacemos 

una revolución de la gestión pública, porque estas situaciones 

no pueden generar que el país deje de percibir ingresos por 

divisas, que es lo que uno quiere. Con divisas tenemos y podemos 

afrontar los problemas de salud, educación, falta de empleo, 

infraestructura, etcétera, etcétera, etcétera. 
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Y si usted tiene problemas con algún ministerio, sencillamente 

no tenga ningún temor, a menos que por parte de la Comisión de 

Presupuesto, y es una indicación que todo el tiempo la presidenta 

lo manifiesta, tiene todo el apoyo. Al Congreso no le van a 

temblar ni las manos ni las piernas, pero quiero que hablen, que 

se expresen, porque por medio está el país. A veces hay críticas 

gratuitas que uno se gana por ignorancia, por desconocimiento de 

la propia gente, porque, por ejemplo, está mal una pista, creen 

que tiene la culpa el Congreso; se cayó el puente, creen que el 

Congreso tiene la culpa, y eso no es así. Para eso hay 

responsabilidades locales a través de los alcaldes, de las 

regiones, a través de los gobernadores, a veces también algunos 

sectores y algunos ministerios. 

¿Cómo es posible que el Estado el año pasado haya dejado de 

ejecutar 4000 millones de soles en proyectos de inversión? Es el 

colmo, un país que tiene tantas necesidades no puede ser 

deficiente y negligente. En ese sentido, ministra, yo creo que 

hay que cambiar el chip de gestión; no hay que tener temor a 

nadie. No me interesa si es un funcionario recomendado de mayor 

nivel, porque el que está en un cargo es para que trabaje bien, 

eficiente, inteligente, transparente, honesto, etcétera, 

etcétera, que es siempre lo que la población exige. 

Sí, coincido con usted que a veces hay procedimientos que demoran 

por la burocracia misma para que me arreglen algo, porque al 

final de cuentas tiene que pasar por tantos pasos. En todo caso, 

puede declarar en emergencia ese sector y eso lo hace usted en 

48 horas, siempre y cuando comunique usted a la contraloría, al 

OSCE y así no va a tener problema. Pero situaciones como esta 

que tienen años, son inconcebibles. 

Así que en ese sentido y no es que me tome la libertad pero es 

una práctica acá en la Comisión de Presupuesto con la presidencia 

siempre estamos trabajando tiene el apoyo total de parte nuestra 

pero sí le digo a los congresistas que han antecedido la palabra, 

la Comisión de Presupuesto va a ser una supervisión continua de 

lo que se puede aprobar y de hecho que se va a aprobar porque el 

apoyo a ustedes tiene que ser tácito, tenemos que cuidar la parte 

turística, porque al final de cuentas es la que nos genera un 

porcentaje bastante significativo de las divisas que el país 

recibe. 

Porque no solamente todo es Cusco, Madre de Dios. Todas las 

regiones tienen el derecho de tener focos de ingreso por turismo 

y de hecho el mantenimiento es básico: puentes, carreteras, que 

tengan su gastronomía, su seguridad, como pasa en otros países. 

Yo no sé por qué la gente se muere por ir a Disneylandia, a ver 

unos muñecos que están pululando, pero sin embargo, tiene un 

filón y un ingreso tremendo de turismo porque lógicamente 
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explotan lo que le gusta a los chicos, etcétera, etcétera. Son 

creativos, y eso que hay que hacer también en el Perú. 

Nada más, presidenta, gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Dejamos en uso de la palabra a la señora ministra para que pueda 

dar respuesta a las interrogantes planteadas por los colegas 

congresistas.  

La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén.— Muchas gracias, señora presidenta.  

Bueno, ante todo, muchísimas gracias por las intervenciones. 

Muchas gracias porque, la verdad, el poder ver que el turismo 

está en la agenda del país es súper importante. Esto no se veía 

hace muchos años, que el turismo sea parte de la agenda y 

preocupación de todos, de todos los actores. 

Sea con aportes como lo hacen ustedes, sea con críticas como las 

hacen otros, en muchas de las críticas tenemos que salir a 

explicar. Los meses que llevo a cargo del sector han sido, 

pareciera que habría pasado más tiempo, han sido muy, muy fuertes 

porque hay muchas cosas por hacer y quisiéramos solucionarlo 

todo rápidamente y a veces no logramos concretar las soluciones 

de inmediato, pero en estos meses hemos avanzado muchísimo, y 

este gobierno en estos poco más de dos años le ha dado un impulso 

al turismo, realmente muy fuerte. 

Sueños como el tema de Choquequirao, que no se veía, tenemos 

iniciados…, que nosotros no lo vamos a ver y eso es, congresista, 

cuando decimos: no podemos tener una miopía de pensar que todo 

lo tenemos que inaugurar nosotros y hacer cosas que solo nosotros 

presentemos o inauguremos. ¡No! Hay que empezar, hay que 

destrabar cosas que probablemente uno no las termine 

inaugurando, pero las tienes que dejar por el bien del país, y 

yo creo que eso es en lo que estamos empeñados. 

Justamente, para abarcar parte de la respuesta, alguno de los 

señores congresistas, a los cuales nuevamente agradezco mucho 

cada una de sus intervenciones, porque en la mayoría de lo que 

cada uno de ellos dice tiene razón. En algunas cosas les voy a 

decir más bien el estado actual, pero tienen razón, por supuesto, 

necesitamos más seguridad, necesitamos mejor infraestructura, 

necesitamos atención a cosas que están olvidadas desde hace 

muchísimos años. 

Yo hace poco estuve en un viaje y coincidí con un actor de cine 

muy famoso que lo que me dijo fue: “Yo he hecho Caminos del Inca 

y es hermoso, lo he hecho con mi hija en el año tal, pero lo 

único que le voy a decir es que no hay baños. Pero igual lo hemos 
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hecho y es precioso y se lo recomiendo a todo el mundo”. Entonces 

yo cuando pregunté, tenía poco tiempo todavía, y decía: "¿No hay 

baños?" Claro, yo he ido hace muchos años antes que él, y claro, 

en ese entonces, era, digamos, cuando yo era pequeña, era casi 

normal que los lugares no tuvieran estos servicios higiénicos 

así, pero no pensaba que eso estaba todavía hasta esta fecha. 

Entonces sí necesitamos mejorar. O sea, la gente reconoce lo 

bello de nuestro país, lo único de nuestro país, pero necesitamos 

mejorar. Y por eso es que tenemos ya planteados estos proyectos 

integrales de los cuales hablaba, no estaré yo para verlos cuando 

se culminen, pero por supuesto que desde donde esté, aquí o en 

otro lado, realmente sentir el orgullo como peruana de que se 

pudieron desarrollar proyectos como, por ejemplo, en el tema que 

mencionaba por su intermedio, señora presidenta, el señor 

congresista Héctor Ventura, con quien realmente es una persona 

muy preocupada por los temas de su región, lo sé personalmente 

en el tema de PES, que hemos trabajado juntos, ahora en el tema 

de turismo también está, ha impulsado varias cosas en turismo, 

y sí, necesitamos ponerle más énfasis a las unidades ejecutoras 

que hacen los proyectos, y por eso en este caso estamos pidiendo 

alguna facilidad normativa para aquellos proyectos que ya tienen 

en cartera, poderlos destrabar y mejorar esos procesos, y en 

otros, como necesitamos la articulación de más actores, gobierno 

regional, nacional, local, estamos pidiendo algunas obras de 

mayor envergadura que se pasen a Anin, porque de acuerdo a sus 

procedimientos las vamos a poder ejecutar más rápido, y no tener 

la idea de que solo con nuestra unidad ejecutora tenemos que 

hacerlo, y solo el presupuesto para nosotros.  

¡No!, la visión no es esa, todo para mí, porque yo quiero tener 

más presupuesto en mi sector. ¡No!, lo que quiero es que se haga 

la obra. Si ahorita no hay capacidad, es porque la unidad 

ejecutora está (7) con proyectos en marcha, pero no voy a esperar 

a que termine eso para tener mayor capacidad operativa; estamos 

trasladando algunos megaproyectos a, digamos, a otros entes que 

los puedan ejecutar más rápido. 

Pero en el caso, por ejemplo, de Copesco, que tiene problemas 

para hacer algunos proyectos con diseño y ejecución de obra a la 

vez, estamos pidiendo esa facilidad para que justamente se 

destrabe eso y pueda avanzar, porque tenemos el problema de las 

paralizaciones de obra, tenemos el problema en varios lugares 

del país donde los contratistas abandonan las obras y esto nos 

genera retrasos. Por eso necesitamos generar mejores condiciones 

para que la inversión que se hace, la inversión y los 

contratistas que se seleccionan sean realmente serios y que 

puedan concluir las obras. 

En el caso del norte, efectivamente necesitamos ponerle un foco 

de atención porque nuestras playas son preciosas. Si vamos a 



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

30  
 

esperar solamente a ejecutarlo, nosotros nos podemos demorar 

mucho. Por eso, señora presidenta, por su intermedio al señor 

congresista, estamos lanzando el Programa Fortalecimiento del 

Destino Turístico Playas del Norte. Piura y Tumbes, que es un 

proyecto con un monto de inversión de más de 400 millones de 

soles, congresista. Justamente porque analizando las reuniones 

que teníamos con usted y con los congresistas del norte y con 

las autoridades del norte del país. ¿Qué hacemos con nuestras 

playas? ¿Qué hacemos para mejorar eso, para realmente generar 

una inversión que atraiga también al inversionista privado que 

quiere venir? 

Hemos visitado playas del norte, entre Tumbes y Piura, hemos 

recorrido con inversionistas privados que dicen: "Esto es un 

lujo, ustedes pueden diseñar algo que ya otras playas del mundo 

no tienen porque están saturadas y ya no se puede hacer un diseño 

en este momento". Ustedes pueden cambiar esa historia y poner al 

Perú como un destino de playas que no está identificado todavía 

como tal. Mucha gente conoce que nuestras playas son hermosas, 

pero hay que identificarlo, hay que ponerlo, digamos, en la 

palestra como un destino turístico también de playas, no solo 

cultural. 

Y estamos ahí trabajando, congresista, con este proyecto que 

espero que ustedes puedan continuarlo, que puedan a través de, 

digamos, de toda la población con la que trabajan, porque ustedes 

tienen un contacto directo con la población. Cuando este proyecto 

se inicie, la población lo exigirá hasta que se termine, porque 

lo estamos haciendo a través de multilaterales, con el apoyo de 

multilaterales para poder terminar de desarrollar. 

En estos meses, congresista, señora presidenta, hemos avanzado 

en diseño de proyectos de inversión, en mejoras de la 

infraestructura, que nos falta, sí, por supuesto, cuando existen 

algunos actores políticos o que piensan incursionar en política 

o están en campaña y van a ciertos lugares y dicen: “¿Cómo habla 

de mejora de turismo? "Sí, miren esta plaza que está abandonada”. 

Totalmente la razón, pero no lo puedo solucionar en un día y ya 

seguimos tomando acciones desde que he llegado. Hemos hecho una 

verificación de cuántas obras están paralizadas, qué se necesita 

para que se puedan avanzar, cómo podemos hacer para destrabar y 

estamos acudiendo a muchos mecanismos. 

El tema de Choquequirao era un sueño de hace muchos años que no 

salía. En unos meses lo hemos logrado destrabar y ya está lanzado 

el concurso nacional e internacional para la asociación público-

privada y hoy venimos a pedir justamente las facilidades para 

que esta parte que no va a hacerla la APP, se pueda hacer en 

iguales condiciones y no tengamos lo que a veces sucede, que el 

privado en una concesión termina, pero faltan las obras 

complementarias de la parte pública… 
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El señor VENTURA ANGEL (FP).— Presidenta, disculpe la 

interrupción, si me permite. 

La señora PRESIDENTA.— Señora ministra, una interrupción para 

poder darle la palabra al congresista Ventura.  

La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén.— Sí, por favor.  

La señora PRESIDENTA.— Congresista Ventura. 

El señor VENTURA ANGEL (FP).— Muchas gracias, señora presidenta, 

y gracias por la interrupción a la señora ministra.  

Señora ministra, cuando yo mencionaba hace un momento la falta 

de comunicación y coordinación entre los sectores, lo decía, 

señora presidenta, colegas congresistas, porque hay un detalle 

muy importante, señora ministra: lo que usted ha mencionado es 

lo que queremos todos en varias regiones, principalmente en el 

departamento de Tumbes, impulsar el turismo, hacer que el 

inversionista privado extranjero voltee la mirada hacia la 

región Tumbes, pero el gran problema, señora presidenta, señora 

ministra, y esto le digo a usted con mucho respeto, es que hay 

una informalidad de la propiedad en Tumbes. 

Entonces, ¿qué inversionista que quiere ver crecer sus intereses 

económicos va a poder invertir en una zona donde no se tiene la 

formalidad de la propiedad? Sin título de propiedad, señora 

presidenta, ningún inversionista extranjero va a querer invertir 

en Tumbes. Entonces, yo le pido, señora presidenta, yo tengo un 

Proyecto de Ley, que justamente ayer he sustentado en la Comisión 

de Vivienda, señora presidenta, y espero que los colegas 

congresistas también respalden este importante proyecto, señora 

presidenta, sin ningún interés de tinte político, sino trabajar 

por el país. Si hablamos de Tumbes, vamos a hablar de turismo 

nacional, señora presidenta. 

Ministra, ayúdeme usted también a poder hablar con su par, como 

es el señor ministro de vivienda, que lamentablemente no sé si 

podrá. Habrá escuchado este proyecto importante y SBN que los 

tiene agarrados del cuello a toda mi región Tumbes, parte 

litoral, porque tienen denuncias y demandas donde hay medidas 

cautelares para justamente quitarle la propiedad por una ley que 

lamentablemente no beneficia en nada, que data del año noventa 

y ocho. 

Si usted toma conocimiento de eso, señora ministra, 

lamentablemente ni Copesco, ni el Ministerio de Vivienda, ni 

nadie va a poder hacer e impulsar el turismo en Tumbes, porque 

las tierras no están formalizadas, los terrenos no están 

formalizados, hay una inseguridad social, una inseguridad 

jurídica, justamente a raíz de esa ley ciega que está 
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beneficiando, perdón, que está yendo en contra de la inversión 

privada y extranjera del flote turístico que se quiere para 

Tumbes.  

Entonces, señora presidenta, y por eso la interrupción, señora 

ministra, es que ustedes convoquen a una sesión de Consejo de 

Ministros y vean el tema de turismo con varios sectores: 

Ministerio de Relaciones Exteriores, el Ministerio del Ambiente, 

Ministerio de Turismo, Ministerio de Vivienda, porque esta ley 

que queremos aprobar hoy en el Congreso, justamente va a dar la 

posibilidad de que los tumbesinos por fin tengan su título de 

propiedad porque SBN los tenía sometidos a una resolución 

judicial de una medida cautelar. 

Gracias, ministra, gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Una interrupción también de la congresista Maricruz Zeta, por 

favor. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Muchas gracias, señora presidenta, 

por su intermedio, señora presidenta, autorizar al Ministerio de 

Comercio Exterior y Turismo de manera excepcional y por única 

vez a realizar durante el año fiscal 2025 transferencias 

financieras a favor del pliego de gobierno regional del 

departamento de Lambayeque, previa suscripción de convenio hasta 

por el monto de ocho millones cien mil, por cargo de los recursos 

provenientes de la recaudación por aplicación literal del 

artículo 44 de la Ley 31557, ley que regula la explotación de 

los juegos a distancia y apuestas deportivas a distancia para 

financiamiento de acciones que coadyuvan al desarrollo 

turístico.  

Las transferencias autorizadas en el presente artículo se 

aprueban mediante resolución del titular, previo informe 

favorable de su oficina de presupuesto o la que haga de sus veces 

en el pliego, y se publica en el diario oficial El Peruano. 

El gobierno regional del departamento de Lambayeque debe remitir 

de manera trimestral al Ministerio de Comercio Exterior y Turismo 

un informe en que se sustente la ejecución física y financiera 

de los recursos transferidos. 

El Ministerio de Comercio Exterior y Turismo, de ser necesario, 

solicita información complementaria para efectos de monitoreo y 

seguimiento de los fines y metas para los cuales se transfirieron 

los recursos. Los recursos autorizados en el presente artículo 

no pueden ser destinados bajo responsabilidad del titular de la 

entidad a fines distintos a los señalados en el presente 

artículo. 
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Muchas gracias, señora presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Tiene la palabra la ministra. 

La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén.— Muchas gracias, presidenta.  

Efectivamente, señora presidenta, por su intermedio al señor 

congresista, efectivamente, por eso es que mencioné durante mi 

exposición que las inversiones en turismo tienen que ser 

transversales, no podemos verlas como el destino mismo, tenemos 

que ver que los servicios asociados a ese destino turístico estén 

a punto. 

Estas nuevas inversiones que se están diseñando tienen ese 

complemento, por eso es que es ese monto; no es que el destino 

mismo vaya a costar 800, 400, 300 millones, ¡no!, es todo lo que 

se necesita para poner a punto eso, temas de saneamiento, temas 

de acceso, temas de, digamos, mejoramientos, si es que falta 

agua, si es que falta algún servicio, eso se tiene que hacer y 

eso está contemplado. Por eso es que estas intervenciones son 

integrales y efectivamente nos llevamos, de todas maneras, 

anotamos este tema específico para poderlo tratar con vivienda 

y poder darle solución a este tema.  

Respecto, ahora sí entro, digamos, a algunos puntos, en especial 

saludando a la propuesta de la señora congresista por su 

intermedio, presidenta, la congresista María Zeta Chunga. Sobre 

lo que ha propuesto, nosotros estamos de acuerdo en justamente 

financiar este tema que no había sido incluido y que lo está 

proponiendo. 

Respecto a lo que mencionaba el señor congresista, por su 

intermedio, señora presidenta, el señor congresista Carlos Alva, 

que señalaba esta obra paralizada en Pacasmayo. Mire, esta obra 

se reinició y se firmó el contrato y se inició el 3 de octubre 

del año 2024. Esta obra tenía un plazo de ejecución de 420 días. 

¿Qué es lo que ha pasado? Tuvo una primera suspensión el 8 de 

octubre y se suspendió del 8 al 16 de octubre; tuvo una 

suspensión. La segunda suspensión se ha dado del 12 de febrero 

al 9 de marzo y la tercera suspensión se ha dado desde el 21 de 

mayo a la fecha. ¿Por qué se han dado estas suspensiones, señora 

presidenta? Por temas de extorsión a la empresa contratista. 

Inclusive esto, según lo que nos señalan, incluyó hasta… pusieron 

un aparato, un aparato explosivo. Entonces, se han hecho las 

gestiones, se ha denunciado ante la Fiscalía y la Policía 

Nacional y, lamentablemente, la obra se ha paralizado por ese 

tema. Entonces, en realidad, nosotros estamos muy interesados, 
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señora presidenta, en que esta obra continúe. Estamos tratando 

de coadyuvar para ver de qué forma se puede reiniciar y, sobre 

todo, coordinando con la policía para que se brinden las 

seguridades correspondientes a estas empresas que trabajan, pero 

que ante estos hechos delictivos ven, digamos, la necesidad de 

suspender o paralizar la ejecución de sus obras. 

La señora PRESIDENTA.— Ministra, una interrupción, por favor.  

Gracias, presidenta, por su intermedio. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Señora ministra, qué fácil es parar 

una obra de 28 millones. Esa obra vale 28 millones. El pueblo 

está esperando muchísimos años. 

En esta obra se han gastado 10 millones y se ha avanzado el 18%. 

Es decir, se ha gastado ya el 30% en plata y la obra solo unas 

paredecitas ahí. Yo quisiera, de verdad, así como usted, abogan 

mis colegas, por algo que no existe. ¡Esto ya existe!, está 

presupuestado, 28 millones y medio, de los cuales ya se han 

gastado 10 millones y no han avanzado ni el 10%. 

Que sea una causal que, porque me extorsiona, ya no avanzo. Esta 

obra está paralizada, señora ministra. Eso no justifica esa 

respuesta. Ahí necesitamos surgir; esta obra debería ser 

entregada el 5 de diciembre de este año 2025. Imagínense, estamos 

a ocho meses de 400 días que deben ir a…: 10% ejecutado.  

Por eso, cuando dice: "mi amigo, el congresista…", Copesco. No 

nos vayamos por Choquequirao. Está bien el sur, respeto el sur, 

pero ¿el norte? ¿Qué obra ha hecho usted como ministerio en el 

norte? ¿Qué obra grande en los últimos años? 

Yo felicito a Pucallpa, que han hecho una obra de casi 600 

millones ahí con el tema de la laguna, no me acuerdo el nombre, 

una inversión en el sur. Usted dice: sur, sur, sur y ¿el norte? 

Porque algunos delincuentes malditos le dicen, le mandan; a mí 

me han extorsionado muchísimas veces, hasta me quieren matar a 

toda mi familia y sigo adelante. 

Pero no lo digo, pero sigo adelante. Pero acá, porque le manda 

una cartita, se para una obra de 28 millones. No, pues, Pacasmayo 

no se merece ese atraso, no se merece, señora ministra. 

Disculpe, presidenta, pero esa es la verdad. 

Muchísimas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista, tiene la palabra la 

ministra. 
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La MINISTRA DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO, señora Úrsula Desilú 

León Chempén.— Muchas gracias, presidenta, por su intermedio.  

Estamos tomando las acciones para que justamente esta 

paralización realmente no continúe y podamos continuar con la 

obra adoptando las medidas que las normas nos asisten. Pero si 

entendemos (8)la importancia de la reanudación de esta obra, por 

su intermedio, señora presidenta, al señor congresista, vamos a 

adoptar las acciones correspondientes y sí, definitivamente en 

estos meses, en menos de ocho meses, es difícil poder empezar 

una obra de cero, sin expediente, sin nada y ya presentarla como 

terminada, es difícil; sin embargo, sí hemos avanzado muchísimo 

en muchas de ellas, ya hemos presentado algunas obras que estaban 

inconclusas, las hemos acelerado y hemos podido hacer la 

presentación, hemos hecho mejoramientos en Chan Chan; por 

ejemplo, este destino turístico tan emblemático, tan hermoso del 

Norte, merecía un mejoramiento.  

Nosotros hemos sido país calificado como destino turístico 

inclusivo y es decir, tenemos que seguir poniendo a punto 

nuestras atracciones turísticas para que sean accesibles a todos 

los visitantes y hemos hecho presentaciones también ya de obras 

concluidas o de mejoramientos concluidos en Cajamarca, en La 

Libertad, en el Sur. Estamos avanzando, señor congresista.  

Y para estas mega obras, estamos ya iniciándolas todos los 

concursos, muchas de las cuales, como mencionaba, no estaremos 

para verlas; pero serán ustedes y los pueblos los que continúen 

haciéndole seguimiento al desarrollo de esta ejecución de 

infraestructura importante.  

Respecto a lo que mencionaba la señora congresista, por su 

intermedio, señora presidenta, la señora congresista María Zeta 

Chunga, le agradecemos su permanente interés por el desarrollo 

turístico de su región. Hemos estado también con ella, visitando 

in situ las playas para ver cómo es que se van a desarrollar, 

incluso, con los representantes de los multilaterales que están 

involucrados en el financiamiento del diseño de este programa, 

justamente, para poder ver qué es lo que se requiere y que 

ustedes mismos, los que conocen y todo, poder mirar cuáles son 

las necesidades para que esta planificación de estas obras 

realmente tenga todo lo que requiere tener la zona y que esté 

realmente a punto para recibir la inversión privada. Y en eso, 

agradecemos mucho su permanente trabajo y su articulación con el 

pueblo, con los alcaldes para podernos recibir.  

Aquí, de todas maneras, mencionarle por su intermedio, señora 

presidenta, a la señora congresista, que sobre el tema de la 

media atención del pueblo de Quinua, me parece que lo mencionó, 

la obra está culminada y recepcionada y es una inversión por 

veintiséis millones de soles. Estamos a disposición, señora 

presidenta, por su intermedio para poder continuar dialogando y 
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poder seguir fortaleciendo el destino turístico en el Norte con 

los representantes, señores congresistas también de la zona.  

Ahí también mencionar nuevamente que en el tema de Piura y 

Tumbes, estamos trabajando el fortalecimiento del destino 

turístico playas del Norte, Piura y Tumbes, con esta inversión 

que les mencionaba de aproximadamente cuatrocientos millones de 

soles.  

Por su intermedio, señora presidenta, lo que nos mencionaba la 

señora congresista María Agüero, sobre Arequipa y este programa 

de inversión en el fortalecimiento del destino turístico 

priorizado Arequipa, Valle del Colca en la región Arequipa. Este 

es un proyecto con un monto de inversión de trescientos treinta 

y un millones de soles y ahí mencionar específicamente que ya 

está incluido en la Programación Multianual de Inversiones 2026, 

y en el plan multianual de concertaciones del MEF, porque lo 

estamos haciendo a través de un endeudamiento, a través del Banco 

Mundial. Nosotros somos los formuladores, el gobierno regional 

será el ejecutor, el financiamiento del Banco Mundial, pero ya 

se ha culminado esa parte de lo que se refiere a la inclusión en 

el PMI y el Plan Multianual de Concertaciones. Estamos todavía 

con generar las opiniones correspondientes de algunos sectores, 

nos falta recabarla de dos sectores, que ya nos han dicho que en 

breve nos las envían y con eso continuamos el proceso; así que 

ahí el programa ya se presenta antes de julio, así que con eso 

salimos adelante.  Le agradecemos mucho por su preocupación y 

por su intervención.  

Por su intermedio, señora presidenta, en el tema de la seguridad 

turística, justamente, sí es importante y por eso este proyecto 

de ley también menciona el tema de dotar de implementos tanto a 

la Policía Nacional de Turismo como a la Dicapi, si es cierto 

por lo que mencionan algunos que necesitaríamos más efectivos, 

sí, siempre vamos a necesitar más. Pero, ojo, que algunos sucesos 

no se dan propiamente en los corredores turísticos, por eso es 

tan importante un tema que mencionó uno de los señores 

congresistas, el tema de la formalización, el poder trabajar con 

empresas formales de turismo, porque eso nos garantiza que ellos 

que conocen utilicen las rutas adecuadas de turismo donde las 

cubren nuestra Policía de Turismo y donde estamos articulados 

con los gobiernos locales; muchas veces, digamos, al no 

utilizarse servicios formales, el problema es que se utilizan 

rutas donde a veces no es posible tener la dotación 

correspondiente de policías, pero estamos trabajando en 

fortalecer, estamos trabajando en una articulación con la 

policía, la policía nos está atendiendo y por eso, es que 

necesitamos darles las herramientas suficientes, para que ellos 

puedan continuar con su labor.  
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Lo que nos mencionaba, señora presidenta y ahora justamente lo 

que nos mencionaba usted, señor congresista, sobre el tema de 

que tenemos que ver la forma de hacer eficientes nuestras 

entidades. Efectivamente, tiene usted razón, en eso estamos 

empeñados, no solamente en darles las capacidades para mejorar 

y dar esa oportunidad que las entidades, con una mejora en las 

normas con las que cuentan puedan demostrar que pueden ejecutar 

de manera óptima, sino también en aquellas cosas que por su 

capacidad operativa no pudieran abarcar, pero necesitamos 

avanzar, estamos acudiendo a las entidades que pudieran 

ejecutarlo, como es en este caso, pudieran hacerlo directamente 

el gobierno regional de repente y por eso, le hacemos la 

transferencia, el gobierno local o en este caso, la Autoridad 

Nacional de Infraestructura.  

Estamos diversificando a los actores que pueden intervenir en 

turismo, para que justamente, no solamente dependamos de un solo 

ejecutor, sino que podamos tener varios brazos ejecutores que 

nos permitan avanzar mucho más rápido en este cierre de brechas 

y sobre todo, en esta atención del desarrollo de la 

infraestructura turística.  

Sin embargo, efectivamente, tomamos en consideración sus 

sugerencias y sí, todos tenemos que estar sujetos a esa 

evaluación permanente, en la cual nuestro trabajo sea el que 

realmente hable por nosotros y nos diga si estamos cumpliendo 

con las expectativas, sobre todo, las entidades, porque, 

finalmente, los puestos de confianza puede ser más fácil que 

podamos ser sustituidos, pero las entidades como tal, tienen que 

tener un mejor desarrollo, un mejor desenvolvimiento de la 

atención de los pedidos ciudadanos en lo que les competa. En el 

caso nuestro, las ejecutoras de inversiones tienen que estar a 

la altura de poder responder a esa función de lo que es el 

desarrollo de la infraestructura en este caso. Y en eso vamos a 

estar detrás, señor congresista.  

Creo haber respondido de las preguntas que gentilmente me han 

hecho y como siempre, nuevamente, agradecer muchísimo su 

participación; en estos meses, estamos corriendo, no solamente 

con infraestructura turística, no solamente con el mejoramiento 

del turismo en general en el país. Hemos lanzado los roadshow de 

inversiones, en los cuales las regiones han participado, ¿por 

qué los roadshow?, porque el presupuesto público no es ilimitado 

y necesitamos acudir a las diferentes fuentes de financiamiento 

en infraestructura. ¿Qué es lo que tenemos? Obras por impuestos, 

obras en activos; entonces, estos roadshow nos permiten mostrar 

al inversionista cuáles son los proyectos ya listos, no cosas 

que estamos pensando hacer, no que las regiones traigan o los 

alcaldes traigan este proyecto ya lo tengo listo e interesar a 

los inversionistas. Hemos hecho uno nacional, hemos hecho uno en 

el Norte, para lo que son las regiones del Norte y ahora estamos 
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también trabajando para par con cada región, para poder generar 

interés en inversionistas de la región, que hay empresas que 

quieren invertir directamente en su región y podamos cerrar estos 

tratos para el financiamiento, por ejemplo, de obras por 

impuestos.  

En el tema del turismo, también estamos incrementando, digamos, 

la participación del Perú, en diferentes espacios. Hemos, por 

primera vez, lanzado el Perú Mucho Gusto, fuera del país. Esto 

con la intención de posicionar no solo nuestra gastronomía, que 

es tan importante en el país, sino en generar el interés de 

visitar el Perú; ha sido una feria súper exitosa en la ciudad de 

Madrid, en España. Y tenemos aún dos Perú Mucho Gusto fuera del 

país es, parte de nuestra estrategia la promoción de nuestro 

país y en eso estamos involucrados, ahí tenemos nuestras oficinas 

comerciales, que algunos pueden criticar porque están vacías 

algunas oficinas comerciales, bueno que nos pregunten antes de 

criticar y porque están vacías, no están vacías con la gestión 

de esta ministra, no están vacías con la gestión de este 

gobierno. No se han cubierto desde hace muchos años los concursos 

y han pasado varios titulares por el sector. 

Pero, no pensemos en que ellos no lo quisieron hacer, hubo quizás 

una serie de condiciones. Estamos lanzando los concursos para 

cubrir las oficinas comerciales, aún con las limitaciones 

presupuestales que tenemos, estamos lanzando los concursos. 

Concursos que no se lanzaban desde hace más de, quizás, ocho 

años, probablemente, que no se lanzaban los concursos, lo estamos 

haciendo. Eso es parte que nos va a ayudar, tanto en lo que es 

la mejora de nuestras relaciones con los posibles inversionistas 

en materia de importación, en materia de exportación, pero 

también en coadyuvar al mejoramiento de la imagen país en temas 

de turismo.  

Entonces, hay muchas cosas que estamos haciendo, que no se hacían 

hace años y que tenemos toda la voluntad, el empuje y el apoyo 

del gobierno en sacar el turismo. Y no solamente el turismo, 

sino nuestras exportaciones y en los exportadores estamos 

creciendo, hemos crecido, ya en este año, hemos crecido el número 

de exportadores del año pasado y queremos seguir creciendo, 

porque eso es un apoyo directo a nuestros microexportadores 

también, los cuales son un foco importante, porque ya están 

saliendo a exportar y necesitamos que nuestros productos lleguen 

a más partes del mundo. 

Estamos abriendo los mercados, llegando a nuevos mercados, 

negociando nuevos tratados de libre comercio; estamos empujando 

desde todos los ámbitos que tiene competencia el ministerio y 

nuevamente el agradecimiento por el apoyo que desde el Congreso 

se le da al sector tanto en exportación como en turismo.  

Muchísimas gracias.  
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La señora PRESIDENTA.— Le agradecemos, señora ministra por su 

sustentación y sobre todo, por haber asistido a esta Comisión de 

Presupuesto, para hacernos conocer cuál es el contenido de la 

propuesta. Nos comprometemos a sacar en el plazo más próximo el 

dictamen correspondiente. 

Muchas gracias, y le invitamos ahora sí, a retirarse de la sesión 

en el momento que se estime pertinente. 

(Pausa).  

La señora PRESIDENTA.— Continuamos con la sesión. 

Con el segundo punto, que corresponde al debate y votación del 

predictamen aprobatorio recaído en el Proyecto de Ley 9421 del 

año 2024, que es la ley que crea la Universidad Nacional de 

Ciencia y Tecnología, ubicada en la localidad de Huaycán, del 

distrito de Ate Vitarte, provincia y departamento de Lima.  

Hemos enviado sus correos electrónicos a través del WhatsApp y 

también de la plataforma Microsoft Teams, el predictamen 

indicado para conocimiento y fines.  

Vamos a dar la palabra a nuestra asesora, la señorita Silvana 

Acuña, para que pueda sustentar el referido dictamen.  

Tiene la palabra, señorita Acuña.  

LA ASESORA, señora Silvana Acuña.— Buenos días, señora 

presidenta, por su intermedio, saludar a todos los señores 

congresistas.  

La Asesoría de la Comisión de Presupuestos y Cuenta General de 

la República, ha elaborado el predictamen del Proyecto de Ley 

9421/2024, ley que crea la Universidad Nacional de Ciencia, 

Tecnología, Humanidades y Afines de Huaycán, Distrito de Ate 

Vitarte, provincia de Lima, departamento de Lima.  

Señores congresistas, la iniciativa tiene como objeto crear la 

Universidad Nacional de Ciencia, Tecnología, Humanidades y 

Afines de Huaycán, en la localidad de Huaycán, Distrito de Ate 

Vitarte, provincia y departamento de Lima, destinada a la 

formación profesional en ciencia, tecnología, humanidades y 

afines.  

Bien, la problemática presentada será descrita a través de las 

siguientes variables.  

Primero, el derecho fundamental a la educación universitaria, de 

acuerdo a lo manifestado por el Tribunal Constitucional, no sólo 

garantiza el derecho de acceso a la universidad en condiciones 

de igualdad, obviamente, previo cumplimiento de los requisitos 
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que razonablemente se impongan al respecto, sino también el 

derecho a permanecer en ella, libre de limitaciones arbitrarias, 

mientras se desarrolle el estudio y la actividad de investigación 

e incluso el derecho a la obtención del respectivo título 

universitario, una vez cumplidos los requisitos académicos (9) 

y administrativos correspondientes. 

La regulación del derecho a la educación universitaria como pilar 

en el desarrollo de los estudiantes y por ende del país, se 

advierte que existe un déficit de cobertura en la zona de 

Huaycán, distrito de Ate Vitarte, pues, de las universidades 

licenciadas a nivel nacional, sólo tres se ubican en dicho 

distrito, además que estas son o pertenecen al ámbito privado.  

En efecto, señora presidenta, por su intermedio, la falta de 

oferta educativa superior en Huaycán, deviene en una vulneración 

al derecho de la población a acceder a una educación 

universitaria de calidad, que permita la superación y desarrollo 

personal de la propia localidad.  

Bien, respecto a las iniciativas señaladas, aborda una 

problemática en base a las siguientes soluciones, se evidencia 

la necesidad de adoptar medidas concretas, a fin de superar la 

crítica situación de la población de Huaycán, por la falta de 

cobertura en educación superior, con texto que desatiende además 

la debida provisión de servicios públicos, pues  conforme a lo 

prescrito ya por el Tribunal Constitucional, la educación 

también se configura como un servicio público, en la medida de 

que se trata de una prestación pública que determina una de las 

funciones fines del Estado.  

En este orden de ideas es, necesaria la expedición de una ley 

mediante la cual, se regule la creación de la Universidad 

Nacional de Ciencia, Tecnología, Humanidades y a fines, en 

Huaycán, con personería jurídica de derecho público interno, por 

lo que la propuesta normativa, no sólo busca reducir la 

desigualdad educativa, sino también fomentar el desarrollo 

integral en el distrito de Ate Vitarte y en específico en la 

localidad de Huaycán, a través de la formación de profesionales 

capacitados que puedan contribuir al progreso local y nacional.  

Debemos también tener en cuenta, señora presidenta, que la oferta 

académica de la referida universidad, está alineada a las 

demandas del mercado laboral y las vocaciones productivas de la 

región, promoviendo así el desarrollo económico y social del 

cono Oeste de Lima Metropolitana. 

En este sentido, la creación de esta universidad no solo es una 

necesidad justificada por la cantidad de población beneficiada, 

sino también una estrategia clave para descentralizar la 

educación superior y garantizar una formación profesional 
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pertinente y de calidad, en una de las zonas de mayor crecimiento 

demográfico.  

Es importante precisar, señora presidenta, por su intermedio, 

que la propuesta normativa se financia con cargo al presupuesto 

institucional del Ministerio de Educación, sin demandar mayores 

recursos al Tesoro Público. De esta manera, no estaríamos 

vulnerando el artículo 79 de la Constitución.  

Señora presidenta, señores congresistas, visto los fundamentos 

y el propósito exclusivo de la iniciativa que se refiere, se 

observa que las propuestas legislativas tienen incidencia 

presupuestal, habida cuenta que se está autorizando al 

Ministerio de Educación a realizar las acciones correspondientes 

ante el Ministerio de Economía y Finanzas, para que se asignen 

los recursos necesarios para el funcionamiento de la Universidad 

Nacional de Ciencia, Tecnología, Humanidades y afines de 

Huaycán, por lo que consideramos oportuno, que la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta General se pronuncia sobre estas 

iniciativas.  

Señora Presidenta, por las consideraciones expuestas, la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República, de 

conformidad con el inciso b), del artículo 70 del Reglamento del 

Congreso de la República, se pronuncia por la aprobación del 

Proyecto de Ley 9421-2024 a través de un texto sustitutorio el 

cual ya ustedes tienen a disposición. 

Es todo, por cuanto tengo que informar, señora presidenta, 

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, señorita Silvana.  

Por las consideraciones expuestas, la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta General de la República de conformidad con el inciso b), 

del artículo 70 del Reglamento del Congreso, recomienda la 

aprobación del Proyecto de Ley 9421, que crea la Universidad 

Nacional de Ciencia y Tecnología, ubicada en la localidad de 

Huaycán, del distrito de Ate Vitarte; por favor, del distrito de 

Ate Vitarte, provincia y departamento de Lima, con un texto 

sustitutorio.  

Señores congresistas, hemos escuchado la sustentación de la 

asesora de la comisión, recaído en el predictamen 

correspondiente.  

Y vamos a dejar en uso la palabra a los congresistas que deseen 

participar. 

Me avisa, Secretario Técnico, si hay participaciones, por favor. 
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EL SECRETARIO TÉCNICO.— Ninguna persona, ningún congresista, 

señora presidenta. 

Congresista Arriola, tiene la palabra. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).—  Gracias, presidenta.  

Se saluda la presencia de los congresistas presentes físicamente 

y a través de la plataforma de la Comisión del Presupuesto, se 

saluda la presencia de los dirigentes del Frente por la 

Universidad de Huaycán, presentes.  

Y a continuación, presidenta, tengo que agradecerle por esa 

deferencia de haber agendado para el día de hoy, el tema de la 

Universidad Nacional de Huaycán. Tengo que dejar en claro que 

este proyecto de ley y el texto sustitutorio de mi autoría, no 

se circunscriben únicamente a la localidad de Huaycán, sino a 

toda la juventud estudiantil del cono Este de Lima Metropolitana.  

En ese sentido, este proyecto de ley no es mezquino, no es 

sectario, es una muestra de que el Congreso de la República 

pensando en toda esa juventud estudiantil, del cono Este de Lima, 

que no es menos que nadie, ya que solamente en el cono Este, 

existe una sola universidad pública, que es la Universidad de la 

Cantuta, universidad que tiene solamente 5 facultades. En ese 

sentido, en toda la zona Este de Lima, viven personas que son de 

la región básicamente de Apurímac, de Ayacucho, de Cusco, 

Huancavelica, Junín, Pasco y Puno, que son personas que a través 

de los años han emigrado del trapecio andino a la capital de la 

República. Y que sus jóvenes en la actualidad, que cursen 

estudios en Lima, se toman entre 4 y 5 horas diariamente en 

trasladarse tanto de ida como de venida.  

Por lo demás, esta universidad, presidenta, va a atender a la 

localidad de Ate, Chosica, Santa Anita, El Agustino, Chaclacayo 

y Cieneguilla, incluso a San Juan de Lurigancho, porque a pesar 

de que este distrito tiene su propia universidad, esta 

universidad solamente considera 5 carreras, 5 carreras, un 

distrito que tiene más de un millón de habitantes y eso va a 

significar que los jóvenes de San Juan de Lurigancho, también 

vengan a esta Universidad de Huaycán.  

Además, las carreras emblemáticas que todo joven aspira a 

estudiar están consideradas en este proyecto de ley, 

Administración, Ciencias de la Comunicación, Contabilidad, 

Derecho, Economía, Enfermería, Farmacia, Gastronomía, Ingeniería 

Ambiental, Civil, de Alimentos, de Sistemas, Electrónica, 

Mecánica, sobre todo Medicina Humana, Nutrición, Obstetricia, 

Odontología, psicología, Sociología, Trabajo Social y 

Veterinaria. No tiene que envidiarla nada a ninguna otra 

universidad, ni siquiera privada. 
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Esta Universidad de Huaycán será pública, solamente de nombre; 

pero en la práctica va a ser la mejor universidad de Lima 

Metropolitana. 

Además, presidenta, hasta el día de hoy, se han dado 22 leyes, 

se han publicado 22 leyes de universidades a nivel nacional de 

poblaciones que tienen tres mil, cinco mil, diez mil, quince 

mil, veinte mil, treinta mil habitantes, Huaycán solo tiene 

trescientos mil habitantes; pero todo el cono Este, a quien esta 

universidad va a servir tiene un millón seiscientos mil 

habitantes, sin considerar el millón de San Juan de Lurigancho. 

Por ello, presidenta, estimados colegas, ante esta realidad 

objetiva, pido y solicito con suma humildad que apruebe este 

proyecto de ley, que supera tremendamente a todas aquellas leyes 

que se han dado de otras universidades, que con el respeto que 

se merecen, pero francamente el nivel y la complejidad de la 

población que tiene Huaycán y toda la zona  Este, se justifica 

plenamente la creación y aprobación de esta ley. 

Y agradezco igualmente, presidenta, que el predictamen elaborado 

por la Comisión de Presupuesto, es favorable para que Huaycán  

con proyección a la atención a nivel de todo el cono de Lima 

Este, se apruebe la creación de la Universidad Nacional de 

Huaycán. 

La esperanza se hará realidad.  

Muchísimas gracias. 

(Aplausos). 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

No habiendo más participaciones vamos…   

Les pido, por favor, entiendo la emoción de los que están 

presentes, pero hay que respetarle el desarrollo de la sesión, 

por favor.  

Vamos a someter el predictamen a la votación correspondiente.  

Señor secretario técnico, llame usted a la votación.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, señora presidenta.  

Se va a someter a voto el Proyecto de Ley 9421/2024-CR, ley que 

crea la Universidad Nacional de Ciencia y Tecnología, ubicada en 

la localidad de Huaycán, distrito de Ate Vitarte, provincia y 

departamento de Lima.  

Congresista Camones Soriano. 
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La señora CAMONES SORIANO (APP).—  A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).—  A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Revilla Villanueva ();  

congresista Aguinaga Recuenco (); congresista Alegría García (); 

congresista Huamán Coronado (); congresista Zeta Chunga.  

La señora ZETA CHUNGA (FP).— A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Acuña Peralta María. 

La congresista María Acuña, a favor, en el chat, abstención, en 

el chat. 

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).—  Aguinaga, abstención. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— El congresista Aguinaga, abstención.  

Congresista Torres Salinas. 

La congresista Torres Salinas, a favor en el chat.  

Congresista Calle Lobatón (); congresista Flores Ancachi(); 

congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).—  Agüero Gutiérrez, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista.  

Congresista Rivas Chacara (); congresista Bazán Calderón. 

Congresista Bazán Calderón en el chat, a favor. 

Congresista Trigozo Reátegui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Abstención. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo Reátegui, 

Abstención. 

Congresista Aragón Carreño. 

El congresista Aragón Carreño en el chat, a favor. 

Congresista Alva Rojas. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Alva, a favor. Gracias.  

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).—  Aragón, a favor. 
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EL SECRETARIO TÉCNICO.— Si, ya se consignó su voto. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, congresista Aragón, ya fue 

consignado su voto, a favor.  

Congresista Ugarte Mamani, a favor.  

Congresista Zea Choquechambi.  

Congresista Zea Choquechambi, a favor, en el chat, señora 

presidenta. 

Congresista Amuruz Dulanto (); congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes Fonseca, a favor.  

Congresista Sánchez Palomino ()  

En reemplazo del congresista Sánchez Palomino, tiene presente su 

asistencia el congresista Coayla Juárez.   

Congresista Coayla Juárez, a favor, en el chat, señora 

presidenta.  

Congresista Quispe Mamani (); congresista Jeri Oré ()  

El congresista Quispe, en el chat, a favor.  

Congresista Jeri Oré, en el chat, a favor.  

Congresista Cordero Jon Tay. 

Congresista Cordero Jon Tay en el chat, a favor. (10) 

Congresista Pariona Sinche. 

Congresista Pariona Sinche, a favor.  

Congresista Acuña Peralta Héctor.  

El congresista Acuña Peralta Héctor, a favor. 

Segundo llamado a los congresistas titulares. 

Alegría García (); congresista Huamán Coronado. 

El congresista Huamán Coronado, en abstención, en el chat.  

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 
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EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Flores Ancachi. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).—  Flores Ancachi, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores Ancachi, a favor.  

El señor FLORES ANCACHI (PP).—  Flores Ancachi, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, ya se consignó su voto, señor 

congresista, a favor.  

La congresista Amuruz Dulanto. 

La congresista Amuruz Dulanto, a favor. 

Señora presidenta, han votado 20 congresistas a favor, 4 

abstenciones. Se aprobó por mayoría  

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, secretario técnico.  

El Proyecto de Ley 9421 ha sido aprobado por 20 votos a favor y 

4 abstenciones, 0 en contra. Ha sido aprobado por mayoría.  

Felicitaciones a todas las personas que se van a ver beneficiadas 

con este proyecto y sobre todo, a la localidad de Huaycán. 

(Aplausos). 

La señora PRESIDENTA.— Vamos a continuar con la sesión.  

Y el tercer punto, que corresponde es el debate y votación del 

predictamen aprobatorio recaído en el Proyecto de Ley 7315, 

proyecto de ley que modifica la Ley 29029, Ley de Mancomunidad 

Municipal, Ley 29332, Ley que crea el plan de incentivos a la 

mejora de la gestión municipal y el Decreto Legislativo 1440 del 

Sistema Nacional de Presupuesto Público, para mejorar la gestión 

de las mancomunidades municipales.  

Señores congresistas, se ha enviado vía correo electrónico, 

WhatsApp y a través de la plataforma Microsoft Teams, el 

predictamen aprobatorio, recaído en el proyecto citado, para 

conocimiento y fines.  

Vamos a dejar en uso la palabra al asesor Jorge Guanilo, para 

que sustente el predictamen. 

Tiene la palabra doctor Guanilo. 

EL ASESOR, doctor Jorge Guanilo.— Muchas gracias, señora 

presidenta, buenos días; buenos días, señores congresistas.  
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La asesoría de la Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la 

República, ha elaborado el predictamen del Proyecto de Ley 7315, 

ley que modifica la Ley 29029, Ley de mancomunidad municipal, 

Ley 29332, Ley que crea el plan de incentivos a la mejora de la 

gestión municipal, y el Decreto Legislativo 1440, decreto 

legislativo del Sistema Nacional de Presupuesto Público, para 

mejorar la gestión de las mancomunidades municipales.  

El objeto de la iniciativa legislativa, es la modificación de 

las leyes expuestas, para la consolidación institucional de las 

mancomunidades municipales, aprovechando las ventajas de la 

gestión intermunicipal y la complementación de capacidades 

institucionales de dos o más municipalidades para mejora de la 

cobertura, eficiencia y calidad de la prestación de servicios de 

responsabilidad municipal y en la ejecución de inversiones.  

La problemática. Existen limitaciones en cuanto al acceso y 

desarrollo de la gestión de mancomunidades municipales, a la 

identificación de incentivos viables, así como al acceso de 

fuentes de financiamiento, requiriéndose regular la aplicación 

de los sistemas administrativos del Estado, conforme a su 

naturaleza.  

En esa misma línea, también se advierten otras limitaciones como 

la baja ejecución del gasto, principalmente los destinados a la 

ejecución de proyectos, el proceso engorroso de adquisición al 

Sistema Nacional de Presupuesto Público, para las 

mancomunidades, limitaciones para contratar personal o servicios 

administrativos para dichas mancomunidades, los incentivos 

establecidos en la ley, salvo Foniprel, no garantizan también la 

sostenibilidad de las mancomunidades, falta de un modelo de 

gestión de servicios públicos y de resultados, así como 

funcionarios municipales y de sectores que tienen un 

conocimiento limitado sobre la gestión de estas mancomunidades 

municipales.  

Adicionalmente, hay una falta de liderazgo por parte de sectores 

como ministerios en funciones de actuaciones descentralizadas. 

Y finalmente, los cambios de gestión municipal que en algunos 

casos, las nuevas autoridades tienden a dejar de lado las 

inversiones o servicios heredadas de la gestión anterior en estas 

mancomunidades. 

Señora presidenta, señores congresistas, la iniciativa 

legislativa aborda esta problemática y concuerda en que dichas 

mancomunidades municipales representan una oportunidad de mejora 

en la programación y ejecución de inversiones por ser entes 

especializados, que gestionan los recursos y ejecutan obras para 

promover el desarrollo local, la participación ciudadana y la 

mejora de la calidad de servicios óptimos y oportunos.   
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Toma en cuenta además, lecciones claves que se han aprendido y 

que se deben tener en cuenta. 

La legitimidad social de las mancomunidades, que siempre serán 

percibidas como legítimas que representan a los intereses de la 

comunidad; la articulación con actores territoriales, con 

actores locales y con organizaciones sociales del sector privado 

e instituciones educativas. Asimismo, liderazgo, gestión 

efectiva, que las fortalezcan y  mejoren condiciones de ente 

ejecutor especializado. 

Planificación y ejecución de servicios y de proyectos con una 

gestión eficiente de proyección en la inversión para lograr el 

desarrollo local; evaluación y mejora continua para que 

mancomunidad deba evaluar los resultados y buscar siempre formas 

de mejorar continuamente. 

Concluyendo. Se debe reforzar también estos puntos, la 

colaboración intermunicipal de los municipios unidos, para la 

prestación conjunta de servicios o ejecución de obras, 

desarrollo local integral, promoviendo el desarrollo económico 

social y ambiental sostenible y acorde a las políticas de la 

región y de la nación.  

Gestión de proyectos de inversión de alcance intermunicipal, 

fortalecimiento institucional y de sus capacidades como entes 

públicos para que puedan cumplir mejor las funciones que se les 

asigna.  

La participación ciudadana en la toma de decisiones y en la 

gestión de las comunidades, sin que se entorpezcan las funciones 

públicas.  

Finalmente, a la mejora de la calidad de los servicios a los 

ciudadanos, como el abastecimiento de agua, alumbrado público o 

cualquier otra inversión y servicio que se le encargue.  

Señora Presidenta, señores congresistas, visto los fundamentos 

de la iniciativa de la propuesta legislativa señalada 7315, que 

modifica a la Ley 29029, Ley de mancomunidad municipal, Ley 

29332, Ley que crea el plan de incentivos a la mejora de la 

gestión municipal y del Decreto Legislativo 1440, decreto 

legislativo del Sistema Nacional de Presupuesto Público para 

mejorar la gestión de las mancomunidades municipales.  

Al revisar la fórmula legal y la exposición de motivos, se 

observa que constituye un asunto de competencia temática de la 

Comisión de Presupuestos y Cuenta General de la República, por 

lo que se debe dictaminar en el presente [..?] sobre dicha 

propuesta.  
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Por las consideraciones expuestas, la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta General de la República, de conformidad con el inciso b), 

del artículo 70 de Reglamento del Congreso de la República, se 

pronuncia por la aprobación del Proyecto de Ley 7315 señalado 

con el texto sustitutorio alcanzado a ustedes.  

Señora presidenta, muchas gracias y a través de usted estaré 

atento a cualquier consulta adicional.  

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, doctor Guanilo.  

Dejamos en uso de la palabra a los congresistas que deseen 

formular algunos comentarios sobre el proyecto que acabamos de 

leer.  

No habiendo participaciones.  

Yo quisiera agregar algo importante, de lo que ya se ha señalado 

a través de la exposición y sustentación de nuestro asesor, 

indicar que como parte de nuestra labor congresal, hemos recibido 

a distintas autoridades locales, que forman parte de estas 

mancomunidades. Estas autoridades sabemos que con gran esfuerzo 

han cumplido con todo el procedimiento legal para constituirse 

como mancomunidades, siendo ya conformadas, se han visto 

enfrentadas a múltiples dificultades, obstáculos que en la 

práctica, pues, han dificultado que puedan cumplir con el 

propósito para los cuales ellos han sido creados.  

Esta propuesta legislativa, representa un avance significativo 

para convertir a estas mancomunidades en un mecanismo que resulte 

eficaz, que permita concretar estas inversiones en las zonas más 

necesitadas y sobre todo más olvidadas en nuestro país. Se 

convierten además en una herramienta clave para poder ejecutar 

proyectos que superan los límites o que podrían abarcar una sola 

jurisdicción distrital o provincial, y que requieren una mirada 

y una acción articulada.  

Tenemos, claro, que ese es el objetivo que se plantean para 

constituirse como tal. Estamos convencidos de que este proyecto 

de ley, es una forma efectiva de llevar desarrollo a los sectores 

más olvidados, en especial en nuestra sierra, en las parte 

oriente de nuestro país. En el caso de la región que yo 

represento, mi querida región Áncash, las mancomunidades 

albergan la esperanza para que este mecanismo finalmente permita 

cumplir su verdadera finalidad, sabemos que el Estado ha olvidado 

mucho estas zonas de la sierra o del oriente de nuestro país, 

pero nosotros como congresistas, podemos llevar ese desarrollo 

que permita brindar las facilidades, las oportunidades para el 

cierre de brechas, que toda nuestra población espera. 
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Por ello, queridos congresistas, invoco para que la 

Representación Nacional en esta Comisión de Presupuesto, nos 

ayude a fortalecer estas mancomunidades y a contribuir sobre 

todo de manera concreta al cierre de brechas. 

Por ello, que les solicitamos el voto a favor de este 

predictamen. 

Señor secretario técnico, sometamos a votación el predictamen 

que se ha procedido a sustentar. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, señora presidenta. 

Se va a someter a voto el predictamen aprobatorio referido en el 

Proyecto de Ley 7315/2023-CR, proyecto de ley que modifica la 

Ley 29029, Ley de mancomunidad municipal; Ley 29332, Ley que 

crea el plan de incentivos a la mejora de la gestión municipal 

y la Decreto Legislativo 1440, decreto legislativo del Sistema 

Nacional de Presupuesto Público, para mejorar la gestión de las 

mancomunidades municipales. 

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).—  A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias. 

Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).—  A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Revilla Villanueva.   

Congresista Revilla Villanueva, en abstención. 

Congresista Aguinaga Recuenco.  

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).— A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aguinaga, a favor. 

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).— Abstención, perdón.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aguinaga Recuenco, 

abstención.  

Congresista Alegría García (); congresista Huamán Coronado. 

Congresista Huamán Coronado, en abstención.  

Congresista Zeta Chunga.  

En abstención. 
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Congresista Acuña Peralta María (); congresista Torres Salinas 

Rosío. 

La congresista Rosío Torres, a favor, en el chat.  

Congresista Calle Lobatón Digna. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Flores Ancachi (); congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).—  Agüero Gutiérrez, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Agüero, a favor. 

Congresista Rivas Chacara. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Rivas, a favor.  

Congresista Bazán Calderón (); congresista Trigozo Reátegui (); 

congresista Aragón Carreño. 

Congresista Bazán, a favor. 

Por favor, cierren sus micros, señores congresistas. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Aragón, a favor, presidenta.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aragón Carreño, a favor. 

Congresista Trigozo Reátegui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Trigozo, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo, a favor. 

Congresista Alva Rojas. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Alva, a favor.  

Congresista Ugarte Mamani. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Ugarte, a favor.  

Congresista Zea Choquechambi.(11)  
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El congresista Zea Choquechambi, en el chat, a favor. 

Congresista Amuruz Dulanto (); congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes Fonseca, a favor. 

Congresista Quispe Mamani. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Quispe Mamani, a favor. 

Congresista Coayla Juárez. 

El señor COAYLA JUÁREZ (JPP-VP).— Coayla Juárez, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Coayla, a favor. 

Congresista Jeri Oré. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Jeri Oré, a favor. 

Congresista Cordero Jon Tay, Luis. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Cordero Jon Tay, Luis, a 

favor. 

Congresista Pariona Sinche (); congresista Acuña Peralta. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Pariona, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, en el chat, a favor. 

Segundo llamado a los congresistas Titulares… 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Cambio mi voto: a favor, por favor, 

señor secretario. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista Zeta Chunga cambia su 

voto: A favor. Anteriormente era en abstención. 

Congresista Acuña Peralta, María (); congresista Amuruz Dulanto, 

Yessica. 

(Intervención fuera de micrófono). 
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El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista Amuruz, a favor. 

Señora presidenta, veintiún votos a favor, tres abstenciones, 

cero en contra. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, en contra. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Señora presidenta, el congresista Bazán 

acaba de intervenir; cambia su voto: en contra. 

Son veinte a favor, tres abstenciones y uno en contra. 

Fue aprobado por mayoría, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, secretario técnico. 

En consecuencia, el Proyecto de Ley 7315 ha sido aprobado por 

mayoría de votos, con veinte votos a favor, tres abstenciones y 

uno en contra. 

Continuamos con la sesión. 

Corresponde ahora el cuarto punto: Debate y votación del 

predictamen aprobatorio recaído en el Proyecto de Ley 7368, que 

es la ley que elimina la discriminación laboral y autoriza a la 

Superintendencia Nacional de Migraciones incorporar al régimen 

laboral del Decreto Legislativo 728 a los trabajadores que se 

encuentran bajo el régimen CAS a plazo indeterminado. 

Se ha remitido, a través de sus correos electrónicos, del 

WhatsApp y de la plataforma Microsoft Teams, el predictamen 

aprobatorio recaído en el Proyecto de Ley 7368, para conocimiento 

y fines. 

Vamos a dar la palabra al doctor Jorge Guanilo para que proceda 

a sustentar el referido predictamen. 

Tiene la palabra, doctor Guanilo. 

El ASESOR DE LA COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA, señor Jorge Guanilo.— Muchas gracias, señora 

presidenta. 

La Asesoría de la Comisión de Presupuesto y cuenta General de la 

República ha elaborado el predictamen del Proyecto Legislativo 

7368, ley que elimina la discriminación laboral y autoriza a la 

Superintendencia Nacional de Migraciones incorporar al régimen 

laboral del Decreto Legislativo 728 a los trabajadores que se 

encuentran bajo el régimen CAS a plazo indeterminado. 

El objeto de la iniciativa legislativa es autorizar a la 

Superintendencia Nacional de Migraciones a incorporar de manera 

definitiva al personal que labora bajo el régimen de Contrato 
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Administrativo de Servicios (CAS) a plazo indeterminado, al 

régimen laboral del decreto legislativo 728, Ley De 

Productividad y Competitividad Laboral, para efectuar la 

eliminación de la discriminación que optimizaría el modelo de 

gestión que realiza la entidad, orientándola a una prestación de 

servicios de calidad y de impacto con autonomía administrativa.  

La problemática: 

El 7 de diciembre de 2012, mediante Decreto Legislativo 1130, se 

crea la Superintendencia Nacional de Migraciones como un 

organismo técnico especializado adscrito al Ministerio Interior 

y que está encargado del control migratorio de nacionales y 

extranjeros en resguardo de la seguridad interna del país.  

Desde la creación se establece que está sujeto al régimen laboral 

de la actividad privada; sin embargo, dada a la necesidad de 

contratar personal que brinde diferentes servicios que presta la 

entidad, y a las normas de autoridad vigentes, fue necesario 

recurrir a la contratación temporal. Y una de ellas fue vía el 

régimen de Contrato Administrativo de servicios (CAS Decreto 

Legislativo 1057), prestándose como una solución a corto plazo.  

Sin embargo, con el correr de los años, la necesidad se ha 

mantenido sin contar con una solución al problema de fondo, 

dándose una permanente ampliación del contrato CAS del personal 

involucrado que adquiría derechos laborales que han sido 

reconocidos, en algunos casos, en otros fueros.  

El 9 de marzo de 2021 se emite la ley 31131, Ley que establece 

disposiciones para erradicar la discriminación de los regímenes 

laborales del sector público, pero que según sentencia del 

Tribunal Constitucional, de fecha 30 de noviembre de 2021, 

declara fundada en parte la demanda interpuesta por el Poder 

Ejecutivo y deja vigente, para quienes accedieron a este derecho, 

los contratos CAS a plazo indeterminado, los cuales son de 

carácter indefinido y sólo pueden ser despedidos por causa justa 

y comprobada.  

Señora presidenta, señores congresistas, la iniciativa 

legislativa aborda esa problemática y concuerda en que la emisión 

de la presente norma representaría una oportunidad para la 

eliminación de la discriminación a la que alude el  

personal de Migraciones, Y por tanto, propone mediante la 

propuesta legislativa la incorporación al régimen del Decreto 

Legislativo 728 a todos los trabajadores contratados 

inicialmente bajo el régimen de contrato CAS, pero a plazo 

indeterminado.  

Asimismo, toma en cuenta los siguientes requisitos y criterios 

de prelación: 
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· A la fecha de emitida la ley, estar laborando inmigraciones 

con una antigüedad no menor de cinco años bajo el régimen laboral 

del Decreto Legislativo 1057.  

· Contar con la condición de contrato a plazo indeterminado 

del Decreto Legislativo 1057 a la fecha de emitida la ley. 

· Ingresar o haber ingresado mediante concurso interno de 

méritos.  

Respecto a los criterios de prelación del proceso de 

incorporación al Decreto Legislativo 728, que deberían ser 

considerados para su incorporación, toma en cuenta: 

a)La antigüedad: Que la incorporación se realiza considerando el 

tiempo de servicios que un trabajador sujeto al régimen de 

contratación CAS tiene.  

b)Progresividad: Que el proceso de incorporación se realice 

según lo establecido en la ley y a los criterios presupuestales 

de la entidad.  

c)Sostenibilidad financiera y disponibilidad presupuestal: con 

cargo a los presupuestos de la Superintendencia Nacional de 

Migraciones.  

Se ha verificado que los servidores que cumplen los requisitos 

para la incorporación del régimen laboral 728 son 553 

trabajadores de este Decreto Legislativo 1057, con un costo anual 

aproximado de veinticuatro millones novecientos treinta y seis 

mil, y una necesidad de treinta millones setenta y cinco mil 

soles para incorporarlos en el régimen del Decreto Legislativo 

728, requiriéndose recursos adicionales por cinco millones 

ciento treinta y nueve mil soles aproximadamente.  

Finalmente, se ha identificado que la entidad, desde el año 2022 

hasta el año 2024, ha venido teniendo un saldo de inejecución de 

recursos de aproximadamente 3% de la fuente de recursos 

ordinarios, y que se proyecta sería similar para el presente año 

2025, con un monto probable de una ejecución en dicha fuente, de 

seis millones trescientos mil soles aproximadamente.  

Aquí quiero detenerme para explicar un poco este aspecto, porque 

desde el año 2022, 2023 y 2024 los saldos presupuestales no 

ejecutados en la fuente de recursos ordinarios justamente han 

sido aproximadamente de seis millones.  

Dicho esto, lo que cubriría las necesidades requeridas para la 

incorporación de dicho personal en los alcances del Decreto 

Legislativo 728 que se ha identificado, serían adicionales por 

cinco millones ciento treinta y nueve mil soles aproximados, y 

que según señala la propuesta de ley, sería progresivo.  



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

56  
 

Bajo el principio de igualdad de oportunidades sin 

discriminación que se establece en la norma y considerando los 

recursos necesarios que se requerirían y que serán asumidos por 

la propia entidad, dicha propuesta sería factible de atender.  

Señora presidenta, señores congresistas, visto los fundamentos 

de la Propuesta Legislativa 7368, ley que elimina la 

discriminación laboral y autoriza a la Superintendencia Nacional 

de Migraciones la incorporación al régimen laboral del Decreto 

Legislativo 728 a los trabajadores que se encuentran bajo el 

régimen CAS a plazo indeterminado; al revisar la fórmula legal 

y la disposición de motivos, se observa que constituye un asunto 

de competencia temática de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República; y, por lo tanto, debe dictaminar en el 

presente caso sobre dicha propuesta.  

Por las consideraciones expuestas, esta comisión, de conformidad 

con el inciso b) del artículo 70 del Reglamento del Congreso de 

la República, se pronuncia por la aprobación del Proyecto de Ley 

7368, con el texto sustitutorio alcanzado a ustedes.  

Gracias, señora presidenta. 

Estoy atento a las consultas necesarias.  

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, doctor Guanilo.  

Por las consideraciones expuestas por la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta General de la República, de conformidad con el inciso 

b) del artículo 70 del Reglamento de Congreso de la República, 

recomienda la aprobación del Proyecto de Ley 7368 que acabamos 

de sustentar con un texto sustitutorio. Señores congresistas, 

han escuchado ustedes la sustentación del asesor de la comisión. 

Así que vamos a dejar en uso de la palabra a los congresistas 

que deseen formular sus comentarios.  

Vamos a iniciar con la congresista Isabel Cortez, que es la que 

ha solicitado, luego el congresista Waldemar Cerrón y luego con 

el congresista Carlos Alva.  

Vamos a dejar constancia también de la asistencia —por favor un 

ratito— de la asistencia del congresista Roberto Sánchez y del 

congresista Arturo Alegría, a través de la plataforma.  

Tiene la palabra, congresista Isabel Cortez.  

La señora CORTEZ AGUIRRE (PP).—  Gracias, presidenta. Muy buenas 

tardes a todos los colegas presentes y con los que están 

conectados también en esta importante Comisión de Presupuesto.  

Presidenta, solicito, por favor, que se acumule mi Proyecto de 

Ley 10625/ 2024-CR al predictamen recaído en el Proyecto de Ley 
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7368/23- CR. Ambos proyectos son compatibles y tienen por 

finalidad efectuar el cambio del régimen laboral de los 

trabajadores del régimen CAS de Migraciones al régimen 728.  

Presidenta y colegas congresistas, confío que en esta comisión 

se hará eco al justo y legítimo reclamo de los trabajadores de 

esta importante entidad, buscando eliminar definitivamente 

cualquier trato diferenciado entre los trabajadores.  

Y esa es, presidenta, de que acá en esta importante comisión, 

también gracias y en honor a su Presidencia, presidenta Leidy, 

se está buscando hacerles justicia a aquellos trabajadores que 

tienen este contrato nefasto, el contrato discriminador, el 

contrato CAS.  

Presidenta, hay varios proyectos de ley en su comisión; y 

también, de la misma manera quisiéramos que la próxima sesiones 

también se pongan en agenda, presidenta. Pero por el momento que 

se acumule el Proyecto de Ley que es de mi autoría, el 

10625/2024-CR. 

Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista, vamos a tener en 

cuenta su pedido. 

Congresista Calos Alva, tiene la palabra. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Gracias, presidenta. 

Voy a permitirme hacer una historia de esto.  

En el año 2012 se crea una superintendencia, es suma* de un 

congresista actual, no voy a decir el nombre, que no sé si odiaba 

o no quería a los trabajadores de las 276.  

Yo siempre le he hablado a usted, presidenta, los 276 —y acá le 

voy a decir, y no estoy en contra— pero acá un CAS de Migraciones 

su sueldos son los once mil, siete mil, cuatro mil. De un 276, 

el máximo es dos mil novecientos, dos mil seiscientos, dos mil 

trescientos. 

Cuando nace esta superintendencia, nace con 728, con régimen 

728. Lo mínimo, en el ese año 2012 habían cuatrocientos 

trabajadores. Y en el momento se les decía: señores, si nos vamos 

con este régimen, ahora hay ciento cuarenta y tres trabajadores, 

y hay 276 y mil seiscientos treinta CAS. Eso es una realidad. 

La ley dice ahorita: la discriminación. (12) 

En el Perú los 276 son los más discriminados. 
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Los que crearon esta superintendencia con sudor, están 

excluidos, señora presidenta, por unas personas.  

Desde 2012, hasta ahora, no hay ningún personal como 728. Han 

ido creciendo exponencialmente. Y los que generaron y los que 

eran casuística y los que capacitan a los nuevos cuando se van 

y vienen, son los 276.  

Imagínense lo que está pasando con esta ley. Los que han hecho 

esta ley, primero hubiesen pensado quiénes serían los primeros 

que deberían ser 728. 

No estoy en contra de que no sean 728, que quede claro. ¿Pero 

¿quiénes son los primeros? Porque esta superintendencia se creó 

en el 2012, se ha ido avanzando, y mire lo que gana un 276 y 

mire lo que gana un CAS.  

Y esto es, usted va a ver acá que hay un informe, donde el 

informe que ustedes, a la comisión, les manda y dicen los 

sueldos. Y hay ninguno que ganan menos de tres mil.  

Señores, yo siempre he dicho en la comisión, el año pasado, el 

anteaño pasado, y la comisión venía luchando: Está bien, es un 

caso sui generis, es una dirección general que dependía del 

Ministerio de Interior, que se convierte a superintendencia, así 

como es una Sunafil. Y a los 276 los sacaron, volvieron el 2020 

a ingresar como personal ya de Migraciones, pero con su mismo 

régimen. Y siguen ganando una miseria.  

Como vuelvo recordar, yo no estoy en contra, he sido luchador a 

que los CAS en todos los ministerios se convierta en 728 —y está 

la congresista Chabelita y todos congresistas— pero este es un 

caso diferente y se habla de discriminación. 

Así que, acá lo que tenemos que ver es un análisis de conciencia 

y quitar esa discriminación. Porque, ¿quiénes están 

discriminados? Los 276 en todo el Perú son los más discriminados. 

Por eso lucho para que se haga una sola línea, que sea la 728, 

creo que es la mejor de todas.  

Pero la antigüedad, piden antigüedad de cinco año. Hay señores 

de la 276 que tienen 30, 35, 25 años trabajando con esos sueldos 

miserables.  

Así que yo quisiera en este sentido, presidenta, decirle que no 

estoy en desacuerdo con este cambio, pero sí que se hable de 

justicia, que estos ciento cuarenta y tres; quizás ya se están 

yendo en unos diez años y no haya uno, porque la 276 está rumbo 

a la muerte. Pero sí es justicia que los que crearon, los que 

trabajaron muchos años en la Dirección General de Migraciones y 

que después se hizo su superintendencia, gocen con el régimen 

728; son ciento cuarenta y tres y hay más de quinientos. 
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Antes con solo cuatrocientos trabajadores dábamos los pasaportes 

en un día. Ahora hay más de mil setecientos trabajadores y está 

pasando lo que pasa.  

Así que yo siempre he sido el defensor de los trabajadores, y 

seguiré siendo, pero lo justo es lo justo, mi señora presidenta.  

Así que voy […?] proyecto a su despacho […?] ¿Para qué? Para que 

este proyecto también sea juntado, para que se haga justicia y 

la historia lo sepa, lo sepa todo el Perú y todos ustedes.  

Muchísimas gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega.  

Tiene la palabra el congresista Waldemar Cerrón.  

El señor CERRÓN ROJAS (PL).—  Muy buenos días, señora presidenta, 

muchísimas gracias.  

Por su intermedio, solicito la palabra como autor del Proyecto 

de Ley número 7368/2023, ley que elimina la discriminación 

laboral y autoriza a la Superintendencia Nacional de Migraciones 

incorporar a régimen laboral del Decreto Legislativo 728 a los 

trabajadores —presentes en el Congreso de la República hoy día, 

porque siempre están atentos— bajo el régimen CAS a plazo 

indeterminado.  

La Superintendencia Nacional de Migraciones es el organismo 

técnico especializado responsable del control migratorio de 

ciudadanos nacionales y extranjeros, de la emisión de documentos 

de viaje, de los cuales muchos de nosotros hacemos uso, así como 

el otorgamiento de la nacionalidad peruana, contribuyendo a la 

seguridad y el desarrollo del país.  

La Superintendencia Nacional de Migraciones cuenta actualmente 

con mil setecientos sesenta trabajadores, de los cuales 

quinientos son a plazo indeterminado, quienes pese a realizar 

funciones permanentes, no goza de los derechos plenos del régimen 

laboral del Decreto Legislativo 728.  

Esta situación genera una clara desigualdad interna, 

contraviniendo el artículo 19 del Decreto Legislativo 1130que 

reconoce a Migraciones como entidad adscrita al régimen de la 

actividad privada y unir el principio constitucional de igualdad 

ante la ley, señora presidenta. 

El uso del régimen CAS plazo indeterminado, en instituciones 

como Migraciones, refleja una forma de precarización laboral 

institucionalizada, donde trabajadores con funciones permanentes 

son privados de derechos plenos. Esta situación favorece una 

lógica de flexibilización neoliberal.  



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

60  
 

La propuesta se sustenta en la Ley 31131, cuyo objeto es 

incorporar al régimen laboral del Decreto Legislativo 728 a los 

trabajadores que desarrollen labores permanentes en las diversas 

entidades del Estado, contratados bajo el decreto legislativo. 

Así, en el Decreto Legislativo 1130 que establece que el personal 

de Migraciones debe regirse por el régimen de la actividad 

activada, el Decreto Ley 728. 

La norma, señora presidenta y colegas, es legal y viable, se 

financiará con el presupuesto institucional y plantea una 

incorporación progresiva en dos años, priorizando el tiempo de 

servicio. Además, autoriza el ordenamiento de documentos de 

gestión y actualizaciones en el Registro Airhsp.  

La igualdad laboral no puede seguir siendo una promesa postergada 

—sobre todo en el Congreso de la República— para quienes 

sostienen con su trabajo el funcionamiento del Estado.  

Incorporar al régimen 728 a los trabajadores CAS de Migraciones 

es un acto pleno de justicia frente a los años de discriminación 

estructural.  

Donde hubo exclusión, debe haber reconocimiento. Donde hubo 

contratos temporales, debe haber derechos permanentes y la 

seguridad laboral de todo ciudadano peruano.  

¡Hasta más allá de la victoria! 

Señora presidenta, muchísimas gracias. 

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— La palabra, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Congresista Tania Ramírez, tiene la 

palabra. 

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Muchas gracias, señora 

presidenta. 

Mire, y quisiera, por favor, pedirle —ya he cursado varios 

oficios a la comisión— tengo un proyecto de ley que se presentó 

en el año, para ser precisa… 

La señora PRESIDENTA.— Congresista, ¿pueden encender su audio? 

No la escuchamos. 

Bueno, hasta que pueda resolver su problema técnico, damos la 

palabra a la congresista Kelly Portalatino, y también le damos 

la bienvenida a la sesión. 

La señora PORTALATINO ÁVALOS (PL).— Muchas gracias, presidenta.  
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Presidenta, es muy importante tocar y abordar sobre los derechos 

fundamentales, en el marco de generar justicia y eliminar la 

discriminación.  

Hoy nos toca hablar sobre la Superintendencia Nacional de 

Migraciones, donde no solamente lo hemos visto en este sector, 

hay muchos sectores que hoy claman tener una estabilidad y tener 

los beneficios que confiere: igual trabajo, igual remuneración. 

Esa discriminación se ve en todos los sectores.  

Hoy, Presidenta, y usted ha tomado una gran decisión. ¿Por qué? 

Porque la chamba lo debió hacer el Ejecutivo, pues. Pero como no 

hace la chamba el Ejecutivo y no está enmarcado dentro de las 

políticas de Estado, el Congreso de la República tiene que 

reivindicar por décadas que ha sido postergada esta estabilidad 

y beneficios, dentro del marco del Decreto Legislativo 728.  

Por lo tanto, ya es meritorio darle una tranquilidad y que hoy 

pues no solamente se elimine esta desigualdad, sino también todos 

los congresistas veamos que hoy nos toca hacer decisiones 

trascendentales para cambiar las vidas de muchos de ellos que 

hoy claman justicia.  

Gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

El señor ALVA ROJAS (AP).— Presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Nuevamente la palabra al congresista 

Alva. 

El señor ALVA ROJAS (AP).—  Lo que acaba de decir la congresista 

Portalatino, es importantísimo. ¿Cuál es? Al mismo trabajo, 

mismo sueldo. ¿Okay? 

En la superintendencia actual —y no tengo nada contra los CAS, 

que conste esto y que voy a votar a favor— pero los 276 ganan 

dos mil seiscientos. Y acá, en el informe que da Migraciones a 

la comisión, donde dice que más de mil ciento ochenta y tres 

ganan de tres mil a cinco mil soles; doscientos ocho ganan de 

cinco a mil a ocho mil soles; noventa y dos personas ganan de 

ocho a once mil soles; y cincuenta y dos personas ganan más de 

once mil soles. 

Ahí hay que hacer un análisis, esto es un desorden. Y usted tiene 

razón cuando dice que el Estado debería ordenarlo. 

¿Por qué tener rezagados a los 276 que son los que han trabajado 

treinta, cuarenta años y ganan esa miseria, teniendo derecho de 

pertenecer a este régimen porque nacieron —la Superintendencia— 
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cuando eran trabajadores natos de esta institución? Y deberían 

haber sido los primeros, los cuarenta y tres*, en hacerse y gozar 

de ese derecho.  

Migraciones tienen millones anuales de presupuesto, como dice, 

hasta le sobran seis millones para cubrir eso.  

Usted me lo dijo, es de justicia. 

Y así compañeros, hay que pensar en los trabajadores antiguos y 

en las 276 que también deben reivindicarse. Y no solo los CAS, 

yo he luchado con los CAS siempre, pero hay que analizar y ver 

que ya están prontos a jubilarse. ¡O están esperando quizás que 

se muera la ley y se mueran ellos! Pero, Dios nos debe dar a 

nosotros la sabiduría de que nosotros debemos reivindicarlos 

para que algún día se quede: A igual trabajo, igual sueldo.  

Muchísimas gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Presidenta, no sé si ya se me 

escucha. Congresista Tania Ramírez.  

La señora PRESIDENTA.— Sí se le escucha. Congresista, tiene la 

palabra.  

La señora RAMÍREZ GARCÍA (FP).— Muchas gracias, presidenta.  

Solo quería solicitar, por favor, vengo siempre a través de 

oficios pidiéndole a la comisión, en este caso de Presupuesto, 

que por favor agende y presente un predicamento ya del Proyecto 

de Ley —de mi autoría— 05661, que fue presentado en 2023, señora 

presidenta. Un proyecto que lo único que busca es que cuando se 

debata el presupuesto público para el año fiscal siguiente, pues 

se tenga que incluir proyectos de inversión que estén en óptimas 

condiciones, que estén con el check de los sectores y no se tenga 

que aprobar o incluir en la ley de presupuesto proyectos que a 

la hora de la hora ni siquiera se les pueda hacer el reembolso, 

porque ni siquiera han cumplido con los requisitos o está todavía 

en proceso de elaboración de expedientes técnico. 

Yo, por favor, señora presidenta, con el ánimo de verdaderamente 

aportar con que la ejecución del presupuesto aprobado sea 

eficiente y eficaz en el período que tiene que ser, pues podamos 

agendar este proyecto y se pueda ejecutar en esta ley de 

presupuesto que se va a aprobar el 2025 para el 2026.  

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

No habiendo más participaciones, sometemos a votación.  
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La señora CORTEZ AGUIRRE (PP).—  Presidenta, pido la palabra, 

por favor. Presidenta, soy Isabel Cortez, pido la palabra. 

La señora PRESIDENTA.—  Congresista Isabel, tiene la palabra.  

La señora CORTEZ AGUIRRE (PP).—  Gracias, presidenta.  

Presidenta, yo le doy la razón a mi colega Enrique Alva cuando 

menciona a los trabajadores de los contratos 276.  

Yo creo que tendríamos que presentar un proyecto de ley para que 

aquellos compañeros y compañeras trabajadores que están bajo el 

régimen 276, también se nivele su salario y también se pueda 

priorizar esto, donde se diga que también tendrían que ellos 

compartir sus bonos y su Cafae. 

Porque los bonos y los Cafae que recibe la 276 también sería 

homologarla para todos, ¿no?, para los trabajadores que están 

con contrato CAS, locadores de servicios, 728. Porque los 

compañeros los compañeros y compañeras, trabajadores que están 

bajo (13) el régimen CAS, no tienen, por ejemplo, gratificación, 

no tienen escolaridad, no tienen otros beneficios, ¿no? En cambio 

los 276 sí tienen, sí tienen Cafae, tienen escolaridad incluso. 

Yo creo que en ese proyecto de ley se podría homologar igual 

para todo; a igual trabajo, igual remuneración; a igual trabajo, 

igual derechos, ¿no?  

Entonces, esa sería la idea, presidenta, y de esa forma 

estaríamos corrigiendo este desorden que han realizado aquellos 

altos funcionarios que han estado en décadas anteriores.  

Y este dictamen, que vaya tal cual.  

Gracias, presidenta, muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Tiene la palabra el congresista Carlos 

Alva.  

El señor ALVA ROJAS (AP).—  Disculpe, Presidenta, pero nuestra 

congresista Chabelita está muy mal. Su asesor debe informarse 

mejor.  

Los dos hemos luchado siempre por los trabajadores, y seguiremos, 

Pero acá está mal informada.  

El trabajador en Migraciones, 276, sumado a su Cafae, gana dos 

mil novecientos, dos mil seiscientos si es inspector, y dos mil 

trescientos si es técnico, sumado a su Cafae.  

¿Y sabe cuánto recibe el bono que usted dice de navidad? Les dan 

menos de trescientos soles. Doscientos setenta y ocho soles les 

dan por escolaridad, por navidad. 
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Así que hay que enterarse mejor, señora congresista, hay que ser 

justos. 

Eso es lo que les pido. 

Presidenta, muchísimas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias. 

Para culminar ya el debate de este proyecto de ley; corresponde 

—para poder tratar la problemática de los 276— presentar un 

proyecto de ley. 

Lamentablemente el que vamos a aprobar* el día de hoy, el que se 

va a votar el día de hoy, no se ha presentado involucrándolos a 

ellos.  

Entonces, ya creo que se ha conversado con el congresista Alva 

y está dispuesto a presentar un proyecto de ley que 

posteriormente se pueda debatir y poder atender la problemática 

de los 276.  

Así es que concluyo el debate. 

Solicitamos someter a votación el predictamen que se ha dado 

sustento el día de hoy. 

Damos también la bienvenida al congresista Alfredo Pariona a 

nuestra sesión de Presupuesto.  

Señor secretario técnico, llame usted a votación, por favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista para la votación nominal: 

Gracias, señora presidenta.  

Se va a votar el predictamen del Proyecto de Ley 7368/2023-CR, 

ley que elimina la discriminación laboral y autoriza a la 

Superintendencia Nacional de Migraciones incorporar al régimen 

laboral del Decreto Legislativo 728 a los trabajadores que se 

encuentran bajo el régimen CAS a plazo indeterminado.  

A pedido de la congresista Isabel Cortez, se va a acumular el 

Proyecto de Ley 10625/2024-CR, ley que incorpora al régimen 

laboral del Decreto Legislativo 728 a los trabajadores de la 

Superintendencia Nacional de Migraciones que se encuentran en el 

régimen de Contratación Administrativa de Servicios del Decreto 

Legislativo 1057.  

Se va a someter al voto.  

Congresista Camones Soriano.  
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La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Camones, a favor.  

Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola, a favor.  

Congresista Revilla Villanueva (); congresista Aguinaga 

Recuenco.  

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).— Aguinaga, en contra.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aguinaga, en contra.  

Congresista Alegría García.  

El señor ALEGRÍA GARCÍA (FP).— Alegría, en contra.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Alegría, en contra.  

Congresista Huamán Coronado.  

El congresista Revilla, en el chat, en contra; su voto en contra.  

El congresista Huamán Coronado, en el chat, en contra.  

Congresista Zeta Chunga. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— En contra.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeta Chunga, en contra.  

Congresista Acuña Peralta, María. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  En abstención la congresista María Acuña 

Peralta. 

Congresista Torres Salinas. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Torres Salinas, a favor. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Flores Ancachi (); congresista Agüero Gutiérrez.  
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La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Agüero, a favor.  

Congresista Rivas Chacara. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Rivas, a favor.  

Congresista Bazán Calderón (); congresista Trigozo Reátegui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Abstención.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo Reátegui, 

abstención.  

Congresista Aragón Carreño. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aragón, a favor.  

Congresista Alva Rojas. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— A favor, por los trabajadores. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Alva, a favor. 

Congresista Ugarte Mamani. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— A favor, Ugarte Mamani. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Ugarte Mamani, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zea Choquechambi, a favor.  

Congresista Amuruz Dulanto (); congresista Paredes Fonseca.  

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino.  

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Wilson Quispe, a favor. 

Gracias. 

(Intervención fuera de micrófono). 
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El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Sánchez Palomino, a favor. 

Congresista Quispe Mamani, a favor. 

Congresista Jeri Oré (); congresista Cordero Jon Tay, Luis (). 

El congresista Jeri Oré, a favor en el chat, señora presidenta. 

El congresista Cordero Jon Tay, Luis, en chat, a favor. 

Congresista Pariona Sinche. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Pariona, a favor.  

Congresista Acuña Peralta, Héctor.  

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— A favor, Héctor 

Acuña, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Acuña Peralta, Héctor, a 

favor.  

Segundo llamado a los congresistas titulares: 

Congresista Bazán Calderón (); congresista Amuruz Dulanto. 

(Intervención fuera de micrófono). 

El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista Amuruz Dulanto, a favor.  

Señora presidenta, han votado dieciocho congresistas a favor, 

cinco congresistas en contra, dos abstenciones.  

Se ha aprobado por mayoría.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, secretario técnico.  

En consecuencia el Proyecto de Ley 7368 ha sido aprobado por 

mayoría, con dieciocho congresistas a favor, cinco congresistas 

en contra, dos abstenciones.  

Pasamos ahora al quinto punto de nuestra agenda, que corresponde 

al debate y votación del predictamen aprobatorio recaído en los 

proyectos de ley 10568 y 10360 y otros, que proponen la ley que 

hace extensiva la bonificación mensual de los jueces titulares 

del Poder Judicial a los fiscales titulares del Ministerio 

Público.  

Se ha enviado, a través de sus correos electrónicos, de la 

plataforma Microsoft Teams y también de sus WhatsApp, el 
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predictamen aprobatorio de los referidos proyectos de ley, para 

conocimiento y fines.  

Vamos a dejar en uso la palabra nuestra asesora Silvana Acuña 

para que dé sustentación, para que sustente este predictamen. 

Tiene la palabra, señorita Silvana.  

La ASESORA, señora Silvana Acuña.— Con su venia, señora 

presidenta.  

La Asesoría de Comisión y Presupuesto y Cuenta General de la 

República ha elaborado el predicamento de los proyectos de ley 

10568/2024, 10360/2024, 10507/2024, 10657/2024, 10673/2024, 

1694/2024, 10701/2024, 10722/2024 y 10733/2024, que proponen la 

ley que extiende la bonificación mensual de los jueces titulares 

del Poder Judicial a los fiscales titulares del Ministerio 

Público.  

Señores congresistas, las iniciativas tienen como objeto 

homologar la bonificación adicional mensual de los jueces 

dispuesto en la Ley 32164, Ley que extiende la bonificación 

adicional mensual a los jueces titulares del Poder Judicial a 

los fiscales titulares del Ministerio Público, en reconocimiento 

a la igualdad de derechos, establecida en el artículo 158 de la 

Constitución.  

Señora presidenta, la problemática presentada puede ser descrita 

a través de las siguientes variables:  

Actualmente, el artículo 158 de la Constitución prescribe que 

los miembros del Ministerio Público tienen los mismos derechos 

y prerrogativas que los del Poder Judicial. En realidad, ello no 

se ha venido cumpliendo, ocasionando así perjuicio en los 

primeros magistrados nombrados.  

En la práctica también se ha evidenciado una divergencia 

importante; mientras que las recientes normativas han ampliado 

los beneficios adicionales para los jueces, los fiscales han 

sido excluidos de dichos incrementos, situación que incluye 

además la bonificación adicional mensual otorgada a los jueces 

en mérito a los estipulados en la Ley 32164, excluyendo de esta 

manera injustificadamente a los fiscales.  

De acuerdo a los parámetros establecidos por el Tribunal 

Constitucional, advertimos que en el caso en concreto se 

configura un supuesto de trato diferenciado a favor de los 

magistrados del Poder Judicial, en desmedro de los fiscales del 

Ministerio Público; trato diferenciado que no se encuentra 

justificado y lo cual deviene en un trato discriminatorio, 

conforme ya lo ha manifestado el Tribunal Constitucional en 

sendos pronunciamientos.  
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De igual modo, la situación descrita afecta el derecho de los 

fiscales a una remuneración equitativa y suficiente, conforme 

está contemplado en el artículo 24 de nuestra Constitución.  

Señora Presidenta, señores congresistas, esta asesoría, luego de 

revisar las iniciativas propuestas, advierten que, en efecto, el 

término de comparación remunerativa entre jueces y fiscales se 

decanta por una diferenciación que afecta al derecho a la 

igualdad y a una remuneración equitativa de estos últimos; 

planteándose como solución la homologación en todos sus 

términos, conforme lo desarrollaremos en los siguientes 

argumentos: 

Frente a la problemática identificada y desarrollada en los 

párrafos precedentes, surge la necesidad de adoptar medidas 

concretas a fin de superar la situación de desigualdad y 

restricción del derecho a una remuneración equitativa de los 

fiscales del Ministerio Público, por lo que consideramos que es 

necesaria la aprobación de una propuesta normativa, mediante la 

cual, tomando como referencia los proyectos de ley materia de 

análisis, se homologuen a los derechos remunerativos de los 

magistrados del Ministerio Público a los del Poder Judicial.  

Por ello, corresponde establecer un marco normativo que 

garantice la igualdad de condiciones laborales y así optimizar 

la eficiencia y equidad en el sistema de justicia, lo que incluye 

la percepción de las bonificaciones mensuales, optimizando así 

el derecho a la igualdad, a una remuneración equitativa, teniendo 

en cuenta que la equiparación remunerativa entre fiscales y 

jueces no sólo es una cuestión de justicia salarial, sino una 

necesidad estructural para fortalecer el sistema de justicia y 

garantizar la independencia del Ministerio Público.  

En mérito a todo lo expuesto, consideramos que es necesario la 

homologación respecto a la bonificación adicional mensual de los 

jueces, dispuesta en la Ley 32164, Ley que extiende la 

bonificación adicional mensual a los jueces titulares del Poder 

Judicial; en este caso la homologación sería hacia los fiscales 

titulares del Ministerio Público, optimizando así sus derechos 

constitucionales a la igualdad —en aplicación a la ley— así como 

una remuneración equitativa y suficiente.  

Señora presidenta, señores congresistas, es importante precisar 

que la propuesta normativa no conllevará a ocasionar gasto 

público adicional al Estado, dado que se financiará con los 

saldos de las partidas presupuestarias del Ministerio Público 

respecto al Año Fiscal 2025 o con cargo al presupuesto 

institucional del Año Fiscal 2026, según corresponda, sin 

demandar mayores recursos adicionales al tesoro público,(14) por 

lo que, de esta manera, no se estaría vulnerando el artículo 79 

de la Constitución. 
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Señora presidenta, señores congresistas, vistos los fundamentos 

del propósito excluido de las iniciativas a las que se refieren, 

se observa que dichas propuestas legislativas tienen incidencia 

presupuestal. Habida cuenta de que se está autorizando al 

Ministerio Público a realizar las modificaciones presupuestarias 

en el nivel funcional programático que resulten necesarias para 

la implementación, por lo que consideramos oportuno que la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General se pronuncie sobre estas 

iniciativas. 

Señora presidenta, por las consideraciones expuestas, la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República, de 

conformidad con el inciso B del artículo 70 del Reglamento del 

Congreso de la República, se pronuncia por la aprobación de los 

proyectos de ley 10568/2024, 10360/2024, 10507/2024, 10722/2024 

y 10733/2024, a través de un texto sustitutorio, el cual ya 

ustedes tienen a disposición.   Es todo cuanto tengo que 

informar. 

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, doctora Silvana. 

Por las consideraciones expuestas, la Comisión de Presupuestos 

y Cuidados Generales de la República, de conformidad con el 

inciso B del artículo 70 del Reglamento del Congreso de la 

República, recomienda la aprobación de los proyectos de ley 

10568/2024 y otros, que propone la ley que hace extensiva la 

bonificación mensual de los jueces titulares del Poder Judicial 

a los fiscales titulares del Ministerio Público, además con un 

texto sustitutorio. 

Hemos escuchado la sustentación de la asesora de la comisión, 

recaído en el predictamen correspondiente, y vamos a dar el uso 

de la palabra a los congresistas que deseen explicar o expresar 

sus comentarios o apreciaciones. 

Vamos a darle la bienvenida a nuestro congresista y colega 

Roberto Sánchez a la sesión, y a nuestra colega y congresista 

Katy Ugarte. A nuestro colega congresista, también a Alex 

Paredes. 

Vamos a empezar el debate, y vamos a dar la palabra a la... 

Un momentito, por favor, si me permite, estamos de acuerdo al 

orden que han solicitado. Corresponde, en este momento, la 

palabra a la congresista Magaly Ruíz. 

La señora RUÍZ RODRÍGUEZ (APP).— Gracias, presidenta, por su 

intermedio. Saludar a toda la representación de la Comisión de 

Presupuesto. 
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Hoy quiero destacar la importancia fundamental del derecho a la 

igualdad entre jueces y fiscales titulares, quienes desempeñan 

un rol esencial en la administración de justicia y en el 

mantenimiento del Estado de derecho en nuestra sociedad. Su 

labor, señora presidenta, es clave para garantizar que la 

justicia sea accesible, efectiva y confiable para todas las 

personas. 

Presidenta, el derecho a una remuneración igualitaria debe 

basarse en el trabajo efectivamente realizado, sin importar el 

título o la condición administrativa. En otras palabras, igual 

trabajo debe corresponder a igual pago. 

Señora presidenta, en ese contexto me pregunto: ¿qué sucedería 

en el Ministerio Público y el Poder Judicial si todos los jueces 

y fiscales provisionales decidieran renunciar? ¿Acaso los 

titulares podrían asumir toda la carga procesal, incluso si se 

les duplicara o triplicara el sueldo o sus bonos? 

Señora presidenta, la realidad, colegas congresistas, es que el 

sistema colapsaría, porque los provisionales no sólo son un 

complemento, sino un pilar fundamental. En las mismas 

condiciones, realizan la misma función y asumen las mismas 

responsabilidades y riesgos que sus colegas titulares. Ellos, 

señora presidenta, también contribuyen diariamente a la 

justicia, sosteniendo el sistema judicial. 

Por todo lo explicado, colegas, señora presidenta, votaré por la 

aprobación de este proyecto. Sin embargo, acá quiero solicitar 

que se considere a los provisionales como un porcentaje que, si 

bien no iguale a los titulares, pueda representar una mejora en 

sus condiciones laborales y, poco a poco, desaparecer esa 

desigualdad que existe donde no debería existir. 

Dejo la propuesta, señora presidenta, y muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Damos la palabra a la congresista Kelly Portalatino. 

La señora PORTALATINO ÁVALOS (PL).— Gracias, presidenta. 

En esta Comisión de Presupuesto, presidenta, hemos podido 

también entender las grandes necesidades del Poder Judicial. Se 

optó y se decidió hacer una pausa y poder determinar la 

causalidad de las grandes brechas que existen en todos los 

sectores, pero hoy nos toca hablar sobre los órganos, organismos 

autónomos, constitucionales. 

Así como este Pleno se aprueba y dio y otorgó ese voto en 

beneficio de la homologación o bonificaciones a los magistrados 

del Poder Judicial, hoy nos toca tomar esta iniciativa no 
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solamente con una lógica clara: igual remuneración, igual 

trabajo. Igual trabajo, igual remuneración. 

Lo que pide, y soy una de las autoras de una de las iniciativas 

de las que existen dentro de este predictamen, es buscar que los 

fiscales adjuntos supremos y los fiscales superiores titulares 

reciban una bonificación adicional mensual equivalente al 80 % 

del valor de 4,5 unidades del ingreso del sector público, y los 

fiscales adjuntos superiores y los fiscales provinciales 

titulares, equivalente al 62 % de la referida unidad, y fiscales 

adjuntos provisionales titulares, equivalente al 40 % del valor 

antes mencionado. 

Ya lo he mencionado; al momento de redactar la Secretaría 

Técnica, va a ser el financiamiento bajo el marco de las partidas 

presupuestales de la misma institución, es decir, del mismo 

Ministerio Público, o también no solamente podría darse de este 

año fiscal, sino para el 2026. 

Lo que corresponde en estos momentos, presidenta, es garantizar 

que se visibilice también la carga procesal que existe dentro 

del Ministerio Público y que obviamente no hay las condiciones 

necesarias para poder ejercer dichas funcionalidades. Sin 

embargo, están haciendo lo posible nuestros hermanos dentro del 

Ministerio Público, y pedimos a cada uno de los colegas 

congresistas que se pueda aprobar y votar a favor de esta 

iniciativa, de igual manera como lo hemos hecho para el Poder 

Judicial, y por ser de justicia también social. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Tiene la palabra el congresista Luis Aragón. 

Tiene la palabra la congresista Isabel Cortez. 

Tiene la palabra el congresista Paredes. 

El señor PAREDES GONZALES (BM).— Gracias, presidenta. 

Con el saludo correspondiente, y por su intermedio, a todos los 

congresistas presentes. 

Como reza el dicho: “Casa de herrero, cuchillo de palo”. Una de 

las instituciones que tiene que ver con la legalidad es el 

Ministerio Público, y este tema es consecuencia de que recibimos 

en una semana de representación, y nos reunimos con los 

profesionales de derecho que trabajan en el Ministerio Público. 

Y dentro de esa reunión nació la propuesta legislativa 10360, 

que recogía un reclamo no solamente justo, no solamente 
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equitativo, sino algo legal. Y esto está determinado en la 

Declaración Universal de los Derechos Humanos, el artículo 23, 

numeral 2, que maneja el principio del “igual trabajo, igual 

remuneración”. Y esto es lo que faltó completar cuando se hacían 

los beneficios para quienes eran parte del Poder Judicial. 

Ahora se busca subsanar esta situación de desigualdad, de 

inequidad, de —por qué no decirlo— de discriminación con fiscales 

superiores, con fiscales provinciales adjuntos, para que el 

trabajo que realizan, un trabajo que hacen en costa, sierra y 

selva, que llegan a los lugares más recónditos de nuestro país 

cuando hay necesidad de hacer justicia, de ver el respeto a la 

legalidad, acudan. 

Y creemos nosotros que, si tenemos una mirada inclusiva a otros 

sectores, llámese educación, llámese salud, pues esa mirada 

inclusiva hay que tenerla también con este sector del Ministerio 

Público. De tal manera que podemos decirles a quienes forman 

parte del Ministerio Público en mi región Arequipa que se cumplió 

lo que se reunió, lo que se acordó, lo que se concertó, se 

consensuó, y estamos seguros de que el día de hoy los 

congresistas miembros de la Comisión de Presupuesto así lo 

demostrarán con su voto. 

Y, seguramente, cuando llegue al Pleno, tendrá el mismo 

resultado, porque tenemos que actuar dentro de un marco de 

respeto al Estado de Derecho, pero sobre todo en un escenario 

donde la justicia impera y la discriminación no existe. Por lo 

demás, esperemos que este resultado sea positivo. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra el congresista Aguinaga. 

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).— Gracias, presidenta. 

La propuesta de este dictamen, señora presidenta, colegas 

congresistas, propone homologar la bonificación adicional 

mensual de los jueces dispuesta en la Ley 32164, ley que extiende 

la bonificación adicional mensual a los jueces titulares del 

Poder Judicial, a los fiscales titulares del Ministerio Público, 

en reconocimiento de la igualdad de derechos establecida en el 

artículo 158 de la Constitución. 

Los fiscales adjuntos supremos y los fiscales superiores 

titulares recibirán una bonificación adicional equivalente al 80 

% del valor de 4.5 unidades de ingreso del sector público. 

Los fiscales adjuntos superiores y los fiscales provinciales 

titulares, equivalente al 62 % del valor de 4.5 unidades de 
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ingreso del sector público; y los fiscales adjuntos provinciales 

titulares, equivalente al 40 % del valor de cuatro y media 

unidades de ingreso del sector público. 

Señora presidenta, la bonificación propuesta se financiaría con 

los saldos de las partidas presupuestales del Ministerio Público 

para el Año Fiscal 2025, con cargo a su presupuesto institucional 

del Año Fiscal 2026, sin demandar recursos adicionales al Tesoro 

Público. 

Para el efecto, se autoriza al Ministerio Público para realizar 

las modificaciones presupuestarias en el nivel funcional 

programático que resulten necesarias para la implementación de 

la presente ley. 

El dictamen señala que el costo de la referida bonificación 

adicional a favor de los fiscales titulares, en sus diferentes 

niveles, asciende a un costo mensual de veintiún millones 

ochocientos treinta y seis mil soles y anual de doscientos 

sesenta y dos millones cuarenta y dos mil soles. 

Esperemos que aprobemos esta propuesta, que justamente pretende 

homologar el no excluir a los fiscales dentro de esta 

bonificación. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra la congresista Katy Ugarte. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Gracias, presidenta. Un saludo 

para todos los congresistas que estamos presentes, y también 

para los que están en la virtualidad. 

Señora presidenta, subsanar esta discriminación a los fiscales 

que prácticamente quedaron a un lado, para mí es discriminatorio. 

Yo creo que aquí tenemos que ser justos con todos. Es más, esta 

homologación no va a generar gasto al Estado, son con sus propios 

recursos que tiene el Ministerio. 

Señora presidenta, soy autora del Proyecto de Ley 10722, que, 

junto con otros proyectos acumulados, propone la ley que hace 

extensiva la bonificación mensual de los jueces titulares del 

Poder Judicial a los fiscales titulares del Ministerio Público. 

Al respecto, señora presidenta, es importante señalar que esta 

iniciativa nace en mi semana de representación, en mesa de 

trabajo con la junta de fiscales de mi región Cusco. Es así que 

nosotros, como congresistas, estamos en todos los sectores, 

escuchando las necesidades de todos los sectores. (15) En esta 

reunión de trabajo, señora presidenta, los señores fiscales me 
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hicieron llegar estas demandas y necesidades respecto a las 

bonificaciones que no reciben, pero sí recibe un sector. Por eso 

lo denominamos discriminatorio. No puede ser, hacen la misma 

función. Entonces, yo creo que aquí vamos a homologar a todos 

por igual. 

Señora presidenta, es importante recordar que el artículo 158 de 

la Constitución Política del Perú establece que los miembros del 

Ministerio Público tienen los mismos derechos y prerrogativas y 

están sujetos a las mismas obligaciones que los miembros del 

Poder Judicial. 

En la misma línea, señora presidenta, el artículo 18 del Decreto 

Legislativo número 052, Ley Orgánica del Ministerio Público, 

establece que los miembros del Ministerio Público tienen las 

mismas prerrogativas y sistema de pensiones que establecen las 

leyes para los miembros del Poder Judicial en sus respectivas 

categorías. 

En ese sentido, señora presidenta, al aprobar esta iniciativa 

legislativa vamos a hacer un acto de justicia que se ampara en 

la Constitución Política del Perú y nuestra legislación vigente 

aplicable a la materia. Justicia para todos. De esta comisión lo 

hemos realizado en todos los sectores y no podemos ser ciegos 

frente a esta discriminación que están sufriendo los fiscales 

titulares. 

Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Tiene la palabra el congresista Roberto Sánchez. 

El señor SÁNCHEZ PALOMINO (JPP-VP).—  Gracias, presidenta. 

La presente propuesta, yo creo, presidenta, nivela las 

condiciones remunerativas, si bien es cierto, a través de una 

bonificación mensual que, mientras tanto, equipare las 

instituciones y las responsabilidades tanto a nivel del Poder 

Judicial como del Ministerio Público. 

En ese sentido, lo que en perspectiva ha de trabajarse, 

presidenta, para no solamente afectar el ejercicio 2025, es 

resolverlo como corresponde de manera vinculante, a través de 

medidas presupuestales y ajustes normativos que permitan 

efectivamente la nivelación y homologación de sus remuneraciones 

para que también tengan la carga de compensaciones y derechos 

laborales a efecto de su remuneración. 

Y eso no está ocurriendo. Sin embargo, saludamos esta iniciativa 

porque al menos nivela en el ámbito de las remuneraciones a ambas 
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instituciones, porque el Ministerio Público creo que aún estaba 

por el desafío de brecha de completar esa nivelación. 

En ese sentido, nosotros vamos a apoyar, votaremos a favor, pero 

sí recalcando nuestro voto a favor, pero que en el trayecto del 

ejercicio 2026 se pueda regular ya no excepcionalmente por bonos 

de homologación, sino en las políticas de remuneraciones 

formales. Y eso, como usted sabe y la comisión sabe, es una 

decisión de carácter presupuestal que seguramente, en el 

ejercicio del debate 2026, esta comisión tendrá que sancionar. 

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra el congresista Luis Aragón. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).—  Gracias, señora presidenta. 

En primer lugar, quiero felicitar a usted y a su equipo de 

asesores por sacar el predictamen respectivo sobre los diversos 

proyectos de ley, que creo que son muy importantes y ya lo han 

fundamentado todos los colegas que han antecedido el uso de la 

palabra. Existen argumentos legales, argumentos 

constitucionales, presupuestarios, situaciones de hecho, 

etcétera. 

Lo que pido, señora presidenta, en mi intervención, es que de la 

misma manera se pueda acumular al predictamen que usted ha 

sustentado mi Proyecto Ley 10920, de mi autoría, ley que homologa 

las remuneraciones de los magistrados del Ministerio Público y 

el Poder Judicial. Se encuentra también en su comisión y deseo, 

por intermedio suyo, pueda ser acumulado. 

Todos los argumentos ya han sido sustentados. La misma Ley 

Orgánica del Ministerio Público establece, señora presidenta, 

que tiene que haber una igualdad de criterios con los jueces del 

Poder Judicial en el tema remunerativo, en el tema de los 

derechos, temas pensionarios, etcétera. 

Entonces, creo que es justo y merecido que se pueda sacar este 

predictamen. Nuestra bancada, de la misma manera, votará a favor 

de este predictamen y reitero pedir la acumulación del Proyecto 

de Ley 10920 a este trámite. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra la congresista Isabel Cortez. 

La señora CORTEZ AGUIRRE (BDP).— Gracias, presidenta. 
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Bueno, siguiendo con la eliminación del trato discriminatorio, 

saludo también esta iniciativa, presidenta. 

Los fiscales también deben tener los mismos derechos que los 

jueces. Hacen igual trabajo, incluso más que los jueces. Cuando 

hay diligencias que realizar, los fiscales están ahí. Todos los 

vemos a los fiscales. Sin embargo, los trabajos de los jueces no 

los vemos. A pesar de eso, reciben completa su remuneración los 

jueces. Por eso, presidenta, me parece justa esta homologación. 

Así también les pido a los fiscales que también sean solidarios 

con los trabajadores CAS. Está en trámite, está en esta comisión, 

el Proyecto de Ley 10508 para el pase de los CAS del Ministerio 

Público al régimen 728. Apoyen también a los CAS con su proyecto, 

que tanto ellos están luchando, aquellos compañeros y compañeras 

de los trabajadores del Ministerio Público, para que este 

proyecto de ley esté buscando que pase al régimen 728, 

presidenta. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Tiene la palabra el congresista Arriola. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Gracias, presidenta. 

Las personas pasan, las instituciones quedan. Y en ese sentido, 

y con la franqueza que siempre uno tiene que tener como premisa, 

independientemente de las actuales circunstancias coyunturales 

discrepantes que existen, debe imperar la razón hoy, mañana y 

siempre. 

Y en ese sentido, cuando hay funciones y responsabilidades 

análogas, prima el principio de equidad, prima el principio del 

derecho adquirido, y eso no tiene mayor discusión. Y acá no tiene 

por qué haber temas personales, que se están dando en la 

actualidad y que a veces no gustan. 

A veces no gusta, porque a veces cuando se tiene poder, el poder 

hay que saberlo utilizar. El poder no es para hacer daño, el 

poder no es para abusar, el poder es para hacer de la justicia 

una verdadera administración de justicia.   En la vida, todo da 

la vuelta. No es que alguien que tiene circunstancialmente poder 

abuse de ella pensando que nunca le va a pasar nada o que todo 

el tiempo va a estar en un cargo; el cargo es efímero. Hoy día 

estás, mañana no estás. 

Nadie puede estar en contra de este proyecto porque estamos 

hablando de responsabilidades a un alto nivel y que, con el 

respeto que se merecen los trabajadores, no se pueden igualar 

funciones y responsabilidades. Hay funcionarios que te hacen el 
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cargo y todavía tienen diez años para que investiguen, te 

judicialicen, etcétera, etcétera, y hay trabajadores que, 

lógicamente, no tienen esa prerrogativa en contra. 

En ese sentido, presidente, y como siempre, la Comisión de 

Presupuesto defiende y avala lo que es justo. Y esto no es ahora, 

tiene años. Entonces, a veces cuando vienen representantes de 

trabajadores, etcétera, a los despachos uno les dice: 

"Entendemos su frustración, entendemos su incomodidad, su 

malestar, pero ojo, esto tiene cinco, diez, quince, veinte años". 

Se les va a apoyar, porque hay cualquier cantidad de demandas 

sociales, de brechas sociales, pero también mañana o pasado, por 

lo menos sean honestos y generosos en decir: en tal año el 

problema nuestro se solucionó; en tal año, independientemente de 

aspectos coyunturales, tuve la tranquilidad y la paz emocional 

que me va a servir para lo que me resta de mi carrera en 

condiciones de tranquilidad emocional, que es lo que quiere uno 

para que el trabajador sea eficiente y diligente. Si no tienes 

estabilidad emocional, estás más mal, seas o no profesional, 

seas o no autoridad. Eso que quede bien claro. 

En ese sentido, presidenta, a través suyo, lógicamente, y con 

este prólogo que he hecho, solamente me queda, en lo personal, 

apoyar este proyecto de ley. Nada más. 

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista. 

Habiendo culminado el debate, vamos a someter el predictamen a 

votación. 

Señor secretario técnico, llame a votación. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, señora presidenta. 

Durante el debate, el congresista Luis Aragón Carreño solicitó 

la acumulación del Proyecto de Ley 10920/2024-CR, ley que 

homologa la remuneración de los magistrados del Ministerio 

Público y Poder Judicial. 

Asimismo, mediante chat, el congresista Jeri solicitó la 

acumulación del Proyecto de Ley 11218/2024-CR, ley que unifica 

las bonificaciones adicionales de los fiscales titulares del 

Ministerio Público en equiparación con los magistrados del Poder 

Judicial. Ambos proyectos de ley se van a acumular en el 

predictamen. 

Bien, se va a votar con los proyectos de ley mencionados y 

también el predictamen recaído en los Proyectos de Ley 

10568/2024, 10360/2024, 10507/2024, 10657/2024, 10673/2024, 



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

79  
 

10694/2024, 10701/2024, 10722/2024, 10733/2024, que proponen la 

ley que hace extensiva la bonificación mensual de los jueces 

titulares del Poder Judicial a los fiscales titulares del 

Ministerio Público. 

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Camones, a favor. 

Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola, a favor. 

Congresista Revilla Villanueva. 

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Revilla, a favor. 

Congresista Aguinaga Recuenco. 

El señor AGUINAGA RECUENCO (FP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aguinaga, a favor. 

Congresista Alegría García. 

El señor ALEGRÍA GARCÍA (FP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Alegría García, a favor. 

Congresista Huamán Coronado (); congresista Acuña Peralta, María 

(); congresista Torres Salinas. Congresista Torres, a favor. 

Congresista Calle Lobatón (); congresista Flores Ancachi (). 

La congresista Agüero Gutiérrez, en el chat, a favor. 

Congresista María Acuña, en el chat, a favor. 

Congresista Rivas Chacara (). 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, congresista Agüero, fue consignado 

su voto a favor. 

¿Congresista Rivas Chacará? (16) 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— A favor. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Rivas, a favor. 

Congresista Bazán Calderón (); congresista Trigozo Reategui (). 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Trigozo, a favor. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Trigozo, a favor. 

Congresista Aragón Carreño. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Aragón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aragón, a favor. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores Ancachi, a favor. 

Congresista Alva Rojas. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Alva Rojas, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Ugarte Mamani. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zea Choquechambi. 

Congresista Zea Choquechambi, a favor. 

Congresista Amuruz Dulanto. En el chat ha votado a favor, señora 

presidenta, la congresista Amuruz. 

Congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino. 

El señor SÁNCHEZ PALOMINO (JPP-VP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Sánchez Palomino, a favor. 

Congresista Quispe Mamani. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Wilson Quispe Mamani, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Quispe, a favor. 

Congresista Jeri Oré (). 
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La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Geri Oré, en el chat, a favor. 

Congresista Cordero Jon Tay, Luis. Congresista Jon Tay Luis, en 

el chat, a favor. 

Congresista Pariona Sinche. Congresista Pariona Sinche, en el 

chat, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, Héctor. 

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— A favor, Héctor. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista Héctor Acuña. 

El congresista Pariona cambia su voto a abstención porque votó 

a favor. 

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— A favor, Héctor. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Acuña, a favor. 

Segundo llamado: congresista Huamán Coronado, perdón, ya hizo su 

voto en el chat a favor. 

Congresista Bazán Calderón (). 

Señor presidente, han votado 24 congresistas a favor, una 

abstención, cero en contra. Así ha sido aprobado por mayoría. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, secretario técnico. 

En consecuencia, el predictamen que ha recaído en el Proyecto de 

Ley 7567 y otros ha sido aprobado por mayoría con 24 votos a 

favor, una abstención y cero en contra. 

Pasamos ahora... 

La señora ZETA CHUNGA (FP).—  Mi voto, señora presidenta, a 

favor. No me consideraron mi voto. 

La señora PRESIDENTA.— Se consigna el voto de la congresista 

Maria Cruz Zeta, en el chat. 

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Cruz Mamani, a favor. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista […?]. 
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Perdón, debo corregir que el dictamen aprobado ha sido el que 

corresponde al Proyecto de Ley 10568 y otros. Aprobado el comité 

con 24 votos a favor, una abstención, cero en contra. 

Pasamos ahora al punto 6, que corresponde al debate y votación 

del predictamen de insistencia recaído en las observaciones del 

Poder Ejecutivo a la autógrafa de la ley que establece medidas 

para una lucha efectiva contra la criminalidad, a fin de 

garantizar la seguridad ciudadana, correspondiente a los 

Proyectos de Ley 7567, 10044, 10189 y 10266. 

Y como es de su conocimiento, se ha enviado el predictamen de 

insistencia a sus correos electrónicos, vía WhatsApp y también 

a través de la plataforma Microsoft Teams para su conocimiento 

y fines. 

Vamos a dejar a nuestro asesor Giovanni Eliud Arias para la 

sustentación correspondiente. 

Tiene la palabra el asesor Giovanni. 

El ASESOR, señor Giovanni Eliud Arias.— Muchas gracias, señora 

presidenta. 

Señores miembros de la Comisión de Presupuesto y Cuenta General 

de la República. Es un honor dirigirme a ustedes para fundamentar 

la necesidad de que esta autógrafa de ley, que establece medidas 

concretas para la lucha contra la criminalidad, sea aprobada por 

insistencia. 

La seguridad ciudadana no es un tema cultural, sino una demanda 

constante y urgente de nuestra población. Y esta propuesta 

legislativa consideramos que representa un avance significativo 

en la capacidad del Estado para responder eficazmente a esta 

problemática. 

Los dictámenes por insistencia de los proyectos de ley 7567/2023, 

10044/2024, 10189/2024 y 10266/2024 responden a la observación 

presidencial, la cual ha sido debidamente analizada y ponderada 

por esta comisión. No obstante, consideramos que las 

disposiciones contenidas en esta autógrafa son indispensables y 

urgentes para fortalecer la estrategia de seguridad ciudadana en 

un contexto donde la delincuencia organizada y común sigue 

escalando. 

A la observación al numeral 2.2 del artículo 2 de la autógrafa, 

la presidencia sugiere que las modificaciones presupuestarias 

extraordinarias autorizadas por el proyecto de ley no se 

restrinjan únicamente al programa presupuestal 0030, Reducción 

de Delitos y Faltas que Afectan la Seguridad Ciudadana, sino que 

abarquen todas las categorías presupuestales del sector 

Interior. 
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Nuestra insistencia en mantener la focalización en el programa 

presupuestal 0030 radica en la eficacia y la trazabilidad del 

gasto. La inseguridad ciudadana que afecta a la población es en 

gran medida la criminalidad común y las faltas que el programa 

presupuestal busca directamente reducir. 

Al concentrar las autorizaciones de gasto bajo este programa 

específico, garantizamos que los recursos se destinen a acciones 

de impacto directo y medible en la seguridad del día a día, como 

el fortalecimiento del patrullaje, la adquisición de equipos 

para la policía, la implementación de sistemas de 

videovigilancia. 

Ampliar el alcance indiscriminadamente sólo conduciría a una 

mayor dispersión de los recursos y a diluir el impacto de una 

medida que es de carácter extraordinario y, por tanto, exige una 

focalización precisa para obtener resultados rápidos y visibles. 

Los demás programas a los que alude el Ejecutivo ya tienen sus 

propios marcos presupuestales y operativos. Esta ley busca una 

dirección específica y dirigida. 

Similarmente, la observación al número 5.1, artículo 5, que 

también propone ampliar el aspecto de las transferencias 

financieras de gobiernos regionales y locales al sector 

Interior, más allá del programa presupuestal 030, nuestra 

posición es mantener la focalización en el programa presupuestal 

030 para estas transferencias. 

Esto permite que los gobiernos subnacionales, al transferir 

fondos para seguridad, lo hagan hacia acciones concretas que 

tienen vínculo directo y verificable con la reducción del delito 

común y la mejora de la seguridad en sus propias jurisdicciones. 

Es un mecanismo que facilita la coordinación de objetivos y la 

rendición de cuentas entre los niveles de gobierno, asegurando 

que los recursos no se diluyan en un aspecto demasiado amplio de 

actividades, sino que se concentren en fortalecer directamente 

la capacidad operativa en la primera línea de la lucha contra el 

crimen cotidiano. 

La observación a la segunda disposición complementaria final. El 

Ejecutivo observa la frase que requiere la previa opinión 

favorable de la Dirección General del Presupuesto Público del 

MEF y únicamente a la Fuente de Financiamiento de Recursos 

Ordinarios para las modificaciones presupuestarias en nivel 

funcional programático. En este punto, nuestro predictamen 

acepta el espíritu de la observación presidencial y, de hecho, 

hemos retirado la frase y lo hemos restringido únicamente a los 

recursos ordinarios. 

Finalmente, en cuanto a la observación del artículo 7, que 

propone la evaluación del estado situacional y una propuesta de 
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reestructuración del sector Interior por parte de su Secretaría 

General y la Secretaría Ejecutiva de la Policía Nacional del 

Perú, el Ejecutivo argumenta que esto podría vulnerar la 

autonomía del Poder Ejecutivo. Sin embargo, insistimos en la 

vitalidad de este artículo. 

El Congreso, en su rol de control político y de búsqueda de la 

eficacia estatal, tiene la prerrogativa y el deber de instar a 

los poderes del Estado a evaluar y optimizar su funcionamiento, 

especialmente cuando la ineficiencia de sus estructuras impacta 

directamente en la vida de los ciudadanos. 

La situación actual de la seguridad ciudadana, con un aumento 

alarmante de la victimización y la sofisticación de la 

criminalidad organizada, exige una revisión profunda de las 

estructuras del sector Interior. Este artículo no impone una 

reestructuración específica, sino que manda a realizar una 

evaluación y una propuesta, lo cual es un ejercicio de 

autocrítica y mejora, contenido dispensable para la 

modernización de nuestras fuerzas policiales. 

Es un llamado a la acción para el propio Ejecutivo. Inicia un 

proceso de fortalecimiento institucional de las circunstancias 

actuales, porque las circunstancias actuales así lo demandan. 

En un momento donde la ciudadanía clama por acciones concretas 

y efectivas contra la criminalidad, la aprobación por 

insistencia de esta autógrafa no es sólo un acto legislativo, 

sino una declaración clara de la voluntad del Congreso de la 

República de dotar a nuestras autoridades de las herramientas 

necesarias para cumplir con su deber de proteger a los 

ciudadanos. La urgencia del momento nos obliga a dar a nuestras 

autoridades las herramientas que necesitan para garantizar la 

tranquilidad de nuestros ciudadanos que tanto anhelan. 

Por estas razones, señores miembros de la Comisión, instamos a 

su voto favorable para la aprobación por insistencia de esta 

autógrafa de ley, en mérito al literal b del artículo 79-A de la 

Resolución Legislativa del Congreso 003-2022-2022-CR. 

Muchas gracias. 

Quedo a su disposición para las consultas que estimen 

conveniente. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias al asesor Giovanni. 

Bueno, señores colegas, han escuchado ustedes la sustentación 

del asesor de la comisión recaído en el dictamen correspondiente. 

Tienen ustedes el uso de la palabra para poder participar 

expresando sus comentarios o algunas consideraciones que tengan 
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pertinentes. Si hay participaciones, las pueden hacer en este 

momento. 

Congresista Pasión Dávila tiene la palabra. 

El señor DÁVILA ATANACIO (BS).— Muchas gracias, presidente. 

Colegas congresistas que integran esta comisión importante, 

Comisión de Presupuestos y Contraloría. 

Primero, agradecerle a usted, a todo el equipo técnico, a todos 

los colegas congresistas, por haber tomado la decisión de 

insistir en el proyecto de ley de la 1587. Es un proyecto que 

dignifica a los maestros. Es un proyecto que hace justicia, 

porque se va a reivindicar a los colegas que tienen... 

La señora PRESIDENTA.— Congresista Pasión, estamos hablando 

ahorita de la insistencia de la ley que establece medidas para 

la lucha efectiva contra la criminalidad. 

El punto siguiente es el que corresponde a su participación. 

Bueno, no habiendo participación sobre esta lucha… 

Congresista Portalatino, tiene la palabra. 

La señora PORTALATINO ÁVALOS (PL).—  Gracias, presidenta. 

Qué paradójica es la vida, presidenta, donde el Ejecutivo dice 

que no podemos tener injerencias prácticamente ante estas 

iniciativas que realiza el Congreso de la República, teniendo en 

consideración que hoy el Ejecutivo no está ejecutando ni 

fortaleciendo políticas de Estado para poder garantizar que se 

reduzca de forma óptima y eficiente la inseguridad ciudadana. 

Hoy, todos los días, a través de los medios de comunicación, se 

evidencia extorsión, crímenes, homicidios y también pérdidas 

humanas de niños en los autobuses que no tienen nada que ver con 

la situación de la política, y mucho menos con esta inseguridad 

ciudadana, pero así es, los inocentes pagan por esta gente o 

profesionales, funcionarios que suponen que tienen todo el 

perfil y son eruditos en la materia, pero no se evidencian 

resultados en la práctica. 

Es por eso que nuestros colegios congresistas formulan esta 

iniciativa, que tiene una propuesta muy concreta. Sin embargo, 

quiero manifestar que el Congreso de la República, presidenta, 

para este presupuesto de este año fiscal, se le ha otorgado 

también un presupuesto para operativos policiales, para 

seguridad ciudadana de más de ochenta millones. Se le ha otorgado 

más de ochenta y ocho millones para fortalecer inteligencia. 
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Entonces nos preguntamos: ¿qué se está haciendo con ese 

presupuesto para poder erradicar o reducir la criminalidad que 

hoy está a flor de piel? Ancash, por ejemplo, presidenta, se 

están matando entre bandas. Entonces, es crítica la 

situación.(17) Sin embargo, hoy nos toca hacer la chamba del 

Ejecutivo, porque no estamos evidenciando políticas de Estado. 

En ese sentido, es uno de los aportes, y que no concordamos con 

algunas precisiones técnicas por parte de las observaciones que 

ha hecho dicha institución. 

Por ende, pues, agradezco, presidenta, por el uso de la palabra. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Bueno, no habiendo más participaciones, vamos a someter al voto 

el dictamen, o el predictamen. 

Señor secretario técnico, llame a votación. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, señora presidenta. 

Se somete a voto el predictamen de insistencia recaída en las 

observaciones del Poder Ejecutivo a la autógrafa de la ley que 

establece medidas para una lucha efectiva contra la 

criminalidad, a fin de garantizar la seguridad ciudadana, 

correspondiente a los Proyectos de Ley 7567-2023, 1044-2024, 

10189-2024 y 10266. 

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).—  A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Camones, a favor. 

Congresista Arriola Tueros.  

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola, a favor. 

Congresista Revilla Villanueva. 

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— Abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Revilla, abstención. 

Congresista Aguinaga Recuenco (); congresista Alegría García (); 

congresista Huamán Coronado. 

Congresista Huamán Coronado, abstención. 

Congresista Zeta Chunga.  
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La señora ZETA CHUNGA (FP).— Abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeta Chunga, abstención. 

Congresista Acuña Peralta, María, en el chat, a favor. 

Congresista Torres Salinas. 

Congresista Torres Salinas, a favor. 

En el chat, el congresista Aguinaga, en abstención. 

Congresista Calle Lobatón (); congresista Flores Ancachi. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores, a favor. 

Congresista Agüero Gutiérrez.  

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Agüero, a favor. 

Congresista Rivas Chacara (); congresista Bazán Calderón (); 

congresista Trigozo Reategui (); congresista Aragón Carreño (); 

congresista Alva Rojas. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Alva Rojas, a favor.  

Congresista Aragón Carreño, en el chat, a favor. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Aragón Carreño, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, congresista, está consignado su voto 

a favor.  

Congresista Ugarte Mamani (); congresista Zea Choquechambi.  

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Ugarte Mamani, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi (); congresista Amuruz Dulanto. 

El congresista Zea Choquechambi, en el chat, en abstención. 

Congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes, a favor. 
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Congresista Sánchez Palomino. 

El señor SÁNCHEZ PALOMINO (JPP-VP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Sánchez, a favor. 

Congresista Quispe Mamani (). 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).—  Por favor, Bazán Calderón, a 

favor, en esta y en la anterior votación, señora presidenta. 

Estaba sustentando; no pude consignar mi voto anterior. Gracias. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán Calderón, a favor. 

Gracias, congresista. 

Congresista Jeri Oré (); congresista Cordero Jon Tay, Luis (). 

Congresista Jeri, a favor, en el chat, señora presidenta. 

El congresista Cordero Jon Tay, Luis, en abstención, en el chat, 

señora presidenta. 

Congresista Pariona Sinche. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Wilson Quispe, a favor. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— El congresista Quispe Mamani, a favor. 

Congresista Pariona Sinche. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Pariona Sinche, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, Héctor (). 

Segundo llamado… 

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— […?]. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— perdón, congresista Acuña, no le 

escuche. 

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— A favor, Héctor 

Acuña. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista.  

Congresista Acuña Peralta, Héctor, a favor. 

Vamos a hacer el segundo llamado a los congresistas. 
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Alegría García (); congresista Calle Lobatón (); congresista 

Trigozo Reategui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo Reategui, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi, perdón… 

Congresista Amuruz Dulanto, en el chat, a favor. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi, en abstención. Sí, ya está 

considerado, señora presidenta. 

Señora presidenta, ha sido aprobado por mayoría, con 18 votos a 

favor y seis abstenciones. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, secretario técnico. 

En consecuencia, la insistencia recaída en las observaciones del 

Poder Ejecutivo en la autógrafa de ley que establece medidas 

para una lucha efectiva contra la criminalidad, a fin de 

garantizar la seguridad ciudadana, correspondiente a los 

Proyectos de Ley 7567 y otros, ha sido aprobada por mayoría. 

Vamos a pasar ahora al punto siete, que corresponde al debate y 

votación del predictamen de insistencia recaído en la 

observación de la autógrafa de la ley que autoriza el 

nombramiento excepcional de docentes contratados en Educación 

Básica Regular, correspondientes a los Proyectos de Ley 1587 y 

otros. 

Hemos enviado a sus correos electrónicos, al WhatsApp y a través 

de la plataforma Microsoft Teams el predictamen correspondiente 

a esta insistencia. 

Vamos a dejar la palabra a la asesora Janice Castro para que 

pueda sustentar el predictamen. 

Tiene la palabra, señorita Janice. 

La ASESORA, Janice Castro.— Señora presidenta y señores 

congresistas, la asesoría de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República ha elaborado el predictamen de 

insistencia recaído en la observación a la autógrafa de la ley 

que autoriza el nombramiento excepcional de docentes contratados 

en Educación Básica Regular, correspondiente a los Proyectos de 

Ley 1587-2021, 1231-2021, 1293-2021, 2366-2021 y 2534-2022. 
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Las observaciones planteadas por el Poder Ejecutivo a la 

autógrafa de ley se realizan sobre los siguientes tres temas: 

ingreso a la carrera pública, nombramiento de los profesores 

contratados en el marco de la Ley de Reforma Magisterial y al 

aspecto presupuestario de la autógrafa de la ley.  

En este marco hemos evaluado las observaciones formuladas según 

paso a desarrollar: 

Sobre el ingreso a la carrera pública, el Poder Ejecutivo señala 

que la autógrafa de la ley no se ajustan a lo que establece la 

Ley de Reforma Magisterial, en el sentido de que todo acceso a 

la Carrera Pública Magisterial se realiza por concurso público. 

A ese respecto, la Ley de Reforma Magisterial señala que el 

Estado prioriza la meritocracia de los profesionales en 

educación, quienes tienen derecho a ingresar a la Carrera Pública 

Magisterial mediante concurso público. Por ello, respetando el 

principio meritocrático, en la autógrafa de ley se establece que 

el nombramiento de los docentes contratados en Educación Básica 

Regular será para aquellos que hubieran accedido a plaza 

presupuestada orgánica de contrato mediante concurso público de 

méritos; por tanto, no es automático. 

En ese sentido, se recomienda desestimar la observación por 

sustentarse en una apreciación que no corresponde al texto de la 

autógrafa de ley, toda vez que en la propuesta legislativa el 

principio meritocrático del acceso a la Carrera Pública 

Magisterial está presente. 

Sobre el nombramiento de los profesores contratados en el marco 

de la Ley de Reforma Magisterial, el Poder Ejecutivo señala que 

la autógrafa de ley propone que los docentes que han accedido a 

una plaza de contratación docente en Educación Básica Regular 

sean nombrados de manera directa, sin haber ganado una plaza en 

el concurso público de ingreso a la carrera docente, y que esto 

contradice el principio de mérito y capacidad señalado en la Ley 

de Reforma Magisterial. 

A este respecto, consideramos que la observación del Poder 

Ejecutivo se basa en una lectura de la autógrafa de ley que no 

corresponde al texto que el Congreso ha aprobado. En la autógrafa 

de ley de nombramiento de docentes contratados en educación 

básica, sí se considera el principio meritocrático, que incluye 

el criterio de concurso público y el cumplimiento de los 

requisitos establecidos en el artículo 18 de la Ley de Reforma 

Magisterial. 

Por lo expuesto, se recomienda desestimar esta observación por 

no corresponder al espíritu expresado en el texto de la autógrafa 

de ley. 
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Sobre el aspecto presupuestario de la autógrafa de ley, el Poder 

Ejecutivo señala que la autógrafa de ley contraviene los 

artículos 78 y 79 de la Constitución Política del Perú, referidos 

al principio de equilibrio presupuestario y a la prohibición de 

iniciativa de gasto del Congreso.  

Respecto a ello, consideramos que la autógrafa de ley no 

contraviene los artículos 78 y 79 de la Constitución Política, 

pues se procederá al nombramiento en plazas orgánicas vacantes 

y presupuestadas. Por tanto, no se irrogarán gastos adicionales 

de implementación, pues los montos de recursos públicos 

requeridos ya están considerados en los pliegos involucrados. 

En consecuencia, se recomienda desestimar esta observación por 

contener afirmaciones que no se ajustan a los dispositivos 

presupuestarios vigentes. 

Señora presidenta, señores congresistas, para finalizar, en 

atención a las consideraciones expuestas y de conformidad con lo 

establecido en el artículo 79 del Reglamento del Congreso de la 

República, se recomienda a la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República la aprobación del predictamen de 

insistencia recaído en la observación de la autógrafa de la ley 

que autoriza el nombramiento excepcional de docentes contratados 

en Educación Básica Regular, correspondiente a los Proyectos de 

Ley 1587-2021, 1231-2021, 1293-2021, 2366-2021 y 2534-2022, en 

los mismos términos aprobados por el Pleno del Congreso de la 

República el 12 de junio de 2024. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señorita Janice. 

Ya vamos a terminar, no se preocupe. 

Por las consideraciones expuestas, la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta General de la República, de conformidad con el inciso c) 

del artículo 70 del Reglamento del Congreso de la República, 

recomienda la aprobación de la insistencia recaída en la 

observación de la autógrafa mencionada. 

Ya hemos escuchado la sustentación. En este momento, vamos a dar 

pase a los congresistas que deseen formular sus comentarios o 

apreciaciones. 

Vamos a darle la bienvenida a nuestra sesión al congresista… 

El señor QUIROZ BARBOZA (BM).— Segundo Quiroz… 

La señora PRESIDENTA.— Pasión Dávila, al congresista Américo 

Gonza y al congresista Quito. 
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Vamos a iniciar la participación… 

El señor QUIROZ BARBOZA (BM).— Señora presidenta, participación, 

Segundo Quiroz. 

La señora PRESIDENTA.— Con el congresista Pasión Dávila. 

Tiene la palabra. 

El señor DÁVILA ATANACIO (BS).— Muchas gracias, presidenta, 

colegas congresistas.  

Agradezco, primeramente, por haber dictaminado el proyecto, 

porque con este proyecto vamos a reivindicar y hacer justicia 

con los maestros. Es un proyecto que no va a generar ningún gasto 

adicional al MEF. Es un proyecto que va a ir en las plazas 

presupuestadas. 

Entonces, no quisiera, en esos términos, que no haya ninguna 

oposición, porque no va a generar un gasto adicional. 

Señores congresistas, esperando su apoyo, miles de maestros les 

van a agradecer por este gesto. Se ha dicho siempre: somos 

congresistas del Bicentenario. No es una situación, vamos a pasar 

a la historia, y alguna vez, en nuestras mentes, irán los 

recuerdos de que hemos hecho un bien para miles de ciudadanos. 

En ese sentido, señora presidenta, colegas congresistas, 

contamos con su respaldo. 

Es un proyecto de varios colegas congresistas con quienes se ha 

coincidido, y esperamos que esto se apruebe y ya avancemos en 

algo, reivindicando a nuestros colegas. 

Muchas gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— (18) Gracias, colega.  

Tiene la palabra el congresista Segundo Quiroz. 

El señor QUIROZ BARBOZA (BM).— Muchas gracias, señora 

presidenta.  

Agradecer, señora presidenta a usted, por esa predisponibilidad 

que ha tenido de agendar el día de hoy este dictamen, que, 

sinceramente, va a calar en lo más profundo de los docentes que, 

en este momento, están pendientes de esta, su comisión. 

Enhorabuena, señora presidenta, usted está, creo, haciendo 

historia también desde la comisión, reivindicando justos 

derechos laborales que van a reivindicar a cientos y miles de 

docentes que han sido postergados por años. 
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En ese marco, también, igual, saludar a nuestros colegas 

congresistas que se encuentran presentes en esta su comisión, 

que, de una u otra forma, ellos también representan el sentir de 

los maestros del Perú, porque somos, hoy que los representamos, 

hemos sido alumnos de esos maestros que hoy han sido postergados, 

discriminados. 

Sin embargo, creo que la historia dará fe de las acciones que 

venimos haciendo en pos de lograr esa reivindicación, señora 

presidenta. 

Yo no me voy a cansar de felicitar por esa predisponibilidad que 

usted ha tenido, porque usted ha sido testigo del trabajo que, 

conjuntamente, también hemos venido realizando para que esto se 

haga realidad el día de hoy. 

Yo creo que hay docentes que no tienen tres años, cinco años, 

sino que tienen más de veinte, veinticinco años, que vienen 

siendo postergados, y que, si bien es cierto, se habla mucho de 

la meritocracia, pero una meritocracia que prácticamente no debe 

llamarse meritocracia, sino es un negocio. 

Por eso, estos maestros que vienen siendo postergados han sido 

también así postergados, porque ustedes, seguramente, tienen 

conocimiento, señora presidenta, de cuántas denuncias en el 

Ministerio Público cuando ha habido evaluaciones para 

nombramientos, y que esos nombramientos han sido totalmente una 

falacia. Una serie de irregularidades que, lejos prácticamente 

de encaminar a tener los supuestos —entre comillas— "maestros 

por meritocracia", ha habido solo una corrupción al interior, 

prácticamente, de estas evaluaciones que año a año el Ministerio 

de Educación viene convocando. 

Es por ello, que no estamos hablando de cinco mil, de diez mil 

maestros, sino estamos hablando de más de ciento cincuenta mil 

maestros que vienen siendo postergados y que eso viene 

prácticamente encaminando respecto a una punitiva y arbitraria 

ley antilaboral, la 29944, que siempre nosotros hemos reclamado 

su derogatoria. 

Porque eso, lejos de reivindicar esos justos derechos de los 

maestros —porque hablamos siempre de que la educación es el pilar 

fundamental del desarrollo de los pueblos—, sin embargo, la 

educación está postergada. Y no estamos mirando, prácticamente, 

al recurso humano. Y este recurso humano, que es el maestro, que 

forma a los nuevos profesionales, forma maestros, forma 

profesionales, ingenieros, abogados, hoy congresistas, 

presidentes, etcétera. 

Sin embargo, no nos acordamos de ellos. Y hoy, creo que, señora 

presidenta, es un día histórico también. Y para mí, sinceramente, 

me llena de gran emoción el día de hoy. Emoción, digo, porque 
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hoy estoy también sellando, en ese marco del trabajo 

reivindicativo al trabajador, que deben reconocer por la labor 

que viene realizando. 

Nos encontramos en una sesión también histórica entre el 

Ejecutivo, el Legislativo y los gremios de trabajadores de las 

diferentes organizaciones, gremios de las centrales de 

trabajadores a nivel nacional. 

Y que eso, para mí, es sinceramente histórico, porque como 

dirigente sindical y luchador social no puedo tapar el sol con 

un dedo, señora presidenta, porque tengo que identificarme, 

porque este escenario en el cual nos encontramos nos está 

permitiendo representarlos y debemos representarlos dignamente.  

Ayer hemos sellado también un importante paso histórico con 

trabajadores, respecto a la derogatoria o inaplicación del 

Decreto Legislativo 1666 de la […?], en la Comisión de 

Constitución; igual, también con los compañeros de las 

confederaciones a nivel nacional. 

Y hoy, enhorabuena, esa predisposibilidad que usted ha tenido de 

agendar este importante proyecto que llevará también a la 

historia, a su persona, por ser partícipe de esa historia que 

quedará grabada en los libros de los maestros, que nunca la van 

a olvidar. Y nunca olvidarán también el trabajo que venimos 

haciendo por ellos, el reconocimiento que nos tendrán que hacer 

de acá en la historia, que venimos haciendo por ellos. 

Y por ello, igual, señora presidenta, a mis hermanos y a mis 

colegas maestros, hoy se sella esa historia que tanto ustedes 

han esperado, igual a nuestros compañeros congresistas, exhorto 

a que, dentro del análisis respectivo, votemos a favor de la 

insistencia de esta autógrafa observada, que incluye, 

lógicamente, a un proyecto que yo también soy autor, porque este 

es parte del pliego de reclamos que hiciéramos en el año 2013, 

señora presidenta, y que el Ministerio de Educación siempre nos 

ha negado: el nombramiento de nuestros hermanos contratados. 

Y yo creo que este Congreso está sellando con todos los 

trabajadores. Por eso, yo no voy a cansarme de decir que el 

Congreso debe llamarse el Congreso de la Reivindicación de los 

Derechos Laborales y de la Justicia Social. Eso debe llamarse, 

señora presidenta. 

Y eso estoy avocando a todos los lugares donde voy: que este 

Congreso es históricamente aquel que está reivindicando sus 

justos derechos laborales con justicia social, no solamente a 

los trabajadores, sino también del pueblo, señora presidenta.  

Muchas gracias, y exhorto a mis hermanos, compañeros y 

congresistas a votar a favor de este importante proyecto. 
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Muchas gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra el congresista Aragón. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Señora presidenta, muy buenas 

tardes.  

Quiero, en primer lugar, saludar a la comisión, porque creo que 

se está haciendo un acto de justicia social, de reivindicación, 

al presentar el presente predictamen.  

Es importante valorar todo el esfuerzo de los docentes 

contratados que, por mérito propio, están ahí ejerciendo la 

cátedra. Me parece inaceptable que el Poder Ejecutivo haya podido 

observar —por supuesto, que está dentro de sus atribuciones—, 

pero que haya podido observar este proyecto de ley sin argumentos 

sólidos. 

Nuestro total respaldo a todos los hermanos docentes contratados 

que, por mérito propio, se encuentran presentes en estos momentos 

en el Congreso de la República, en el interior. Llegaron de 

diferentes regiones del país, porque realmente es un momento de 

reivindicarlos, como dijo el colega Quiroz, y de sacar este 

dictamen con un voto favorable, unánime. Seguramente que será 

reivindicado en el Pleno y en el Congreso de la República. 

Los argumentos, señora presidenta, están en función de la 

observancia que hizo el Ejecutivo a temas presupuestarios, que 

no tienen mayor fundamento; a temas de meritocracia, que tampoco 

tienen fundamento; y a temas de acceso al servicio público, que 

tampoco tienen fundamento. 

En realidad, todo nuestro respaldo a los docentes, porque la ley 

propone un ingreso directo para docentes contratados con más de 

tres años de experiencia. Eso contradice el principio de igualdad 

de oportunidades y meritocracia; eso es lo que dice, ¿no es 

cierto?, el Ejecutivo. 

Tenemos que entender que realmente se rechaza esa observación, 

indicando que el nombramiento no es automático, sino que incluye 

requisitos establecidos en la Ley de Reforma Magisterial, y esos 

requisitos están siendo considerados en este dictamen. 

La Comisión señala que las plazas ya están presupuestadas. Por 

supuesto que sí. El proceso de nombramiento será gradual, por lo 

que no se generarán gastos adicionales al Tesoro Público. 

Y, además, se está cumpliendo con el principio meritocrático, ya 

que los docentes accedieron a plazas mediante concurso público 

de méritos. Entonces, no les estamos regalando absolutamente 
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nada, sino que estamos reivindicando los derechos de todos los 

docentes contratados a nivel nacional, que sé que nos están 

escuchando. 

Y felicito a todas las bancadas y a todos los congresistas que 

van a apoyar, porque todos tenemos que apoyar ahora a los 

maestros, a los profesores, aprobando ese proyecto de ley por 

unanimidad. Espero que sea así. 

Muchas gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra la congresista Kelly Portalatino. 

La señora PORTALATINO ÁVALOS (PL).— Gracias, presidenta.  

Una vez más, presidenta, el Ejecutivo ha dado la espalda al 

sector educativo, porque, para determinar una observación por 

falta de presupuesto, que no justifica ni simboliza generar, 

pues, políticas públicas, teniendo nosotros consideraciones a 

una brecha social que es lamentable, ni siquiera ha tomado la 

buena decisión el Ejecutivo, presidenta, de que más de veintiún 

mil hermanos contratados han presentado su solicitud y han 

participado en el concurso de la Carrera Pública Magisterial, de 

los cuales han pasado por las dos etapas de aprobación, y de los 

cuales ellos, hoy, por no contar con una plaza vacante dentro de 

las regiones o de las unidades locales de gestión, no permitan 

—o no les permitan— acceder a una estabilidad laboral y muchos 

de ellos hoy han sido, pues, cesados. 

Y esa es la amenaza que genera a las familias de muchos docentes, 

y creo que muchos de los que estamos acá somos hijos de maestros, 

de docentes, y es lo que pasa en nuestra región de Ancash, 

presidenta. Mil doscientos maestros contratados han participado 

en esta Carrera Pública Magisterial, han sido aprobados y no han 

podido acceder para el nombramiento excepcional. 

Hoy, una vez más, presidenta, el Congreso de la República está 

haciendo la chamba del Ejecutivo porque no tiene empatía, no 

tiene sensibilidad, porque cuando se habla de estabilidad 

laboral, da todas las garantías, no solamente la tranquilidad de 

la salud mental, sino económica para llevar el sustento a sus 

familias. Y también nuestros maestros educan, forman a nuestros 

niños y niñas, adolescentes, para que se inserten en la sociedad 

y den el aporte para el desarrollo socioeconómico. 

Definitivamente, es muy ambiguo las observaciones que ha hecho 

el Ejecutivo, porque hemos sido conscientes que, para otras cosas 

que no son las prioritarias, no lo ha observado. Pero estamos 

hablando de maestros, maestros que forman a niños; por lo tanto, 

presidenta, como ancashina, y también tener padres maestros, y 
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ante ellos, que a una no la tengo presente, vamos a decir sí al 

nombramiento excepcional a más de veintiún mil maestros 

contratados que están en la espera para poder ser reivindicados 

y va a ejercer justicia social. 

Muchas gracias, presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega.  

Tiene la palabra el congresista Américo Gonza. 

El señor GONZA CASTILLO (PL).— Muchas gracias, presidenta, y un 

saludo a su persona y a los demás miembros de la comisión que 

están de manera presencial y virtual.  

Rapidito nomás, señora presidenta, soy autor del Proyecto 1231 

que se acumulaba a este dictamen.  

Presidenta, primero agradecerle a usted y a su equipo técnico 

por los argumentos muy bien razonados que ha hecho respecto a la 

insistencia de este proyecto, y creo que lo han dicho todos en 

la exposición. 

Solamente para recalcar que a la población que nos está mirando, 

señalarles que este Congreso ha ido, de alguna manera, a lo largo 

de este periodo resolviendo algunas injusticias históricas, 

sobre todo en temas de derechos laborales en los diferentes 

sectores, en salud, en educación; creo que ha sido uno de los 

sectores más atendidos.  

Claro que aún falta mucho por hacer por delante, tanto tiempo 

olvidado, pero creo que —no creo, sino que estoy seguro— que la 

historia lo va a saber ubicar en su debido espacio y contexto al 

esfuerzo que hemos estado haciendo acá desde el Congreso, donde 

muchas de las leyes que se han emitido del Congreso, con debate, 

por supuesto, han sido observadas por el Ejecutivo y acá el 

Congreso ha tenido que prácticamente aprobarlas por insistencia, 

lo que significa también otro debate más.  

Pero bueno, estamos acá para eso y señalarle a la clase 

trabajadora que seguiremos en esa senda de atender sus derechos 

y demandas respecto a las deudas históricas laborales que 

existen.  

Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, Congresista. 

Tiene la palabra el Congresista Flavio Cruz.(19)  

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Muchas gracias, presidenta.  

Saludos a todos los miembros de la comisión.  
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Solo para un poco respetar los tiempos razonables, Presidenta, 

valorar un aspecto. La decisión de la comisión, del equipo 

técnico, todo ello, pero el tiempo que ha tomado materializar el 

ejercicio de este derecho, presidenta, un proceso que ha durado 

como dos años más o menos, inusual, impropio y hasta irracional, 

y no sé quiénes lo implementaron. No lo hizo esta gestión actual 

del Ministerio de Educación. Quizá queden algunos funcionarios, 

no lo sé, eso es un tema de ellos.  

Y luego, esto desde que nació con los proyectos de ley, nosotros 

tenemos una también, duró más o menos igual tiempo, presidenta. 

Y ahora, el ministerio, después de que esto se apruebe por 

insistencia y lo promulgue el Presidente del Congreso, tomará 

otro tiempo para reglamentarse seguramente. Es decir, casi como 

5 años más o menos para poder hacer que un derecho ganado, porque 

se sometieron a un concurso meritocrático, se pueda finalmente 

ejecutar.  

Así que yo solamente quería felicitar, presidenta, y creo que 

estamos en la recta final, y darle tranquilidad a los colegas 

docentes. Yo sé que son más de veinte mil, muchos de ellos ya 

alcanzaron incluso nombramientos. Y las plazas, de que si están 

presupuestadas o no, en este momento, en este año, esas plazas 

se están ejecutando con el presupuesto que tienen. Así que mal 

hace el Ejecutivo también hacer observaciones que no 

corresponden.  

Muchas gracias, Presidenta. Solamente eso. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega.  

Tiene la palabra el congresista Roberto Sánchez. 

El señor SÁNCHEZ PALOMINO (JPP-VP).— Presidenta, cuando el 

Ejecutivo tiene voluntad política por reconocer a algún sector, 

no chista y de inmediato desequilibra su criterio de resguardo 

del erario público cuando dice y de inmediato resuelve. Y así 

resuelve con medidas a veces de beneficio tributario o de 

beneficio de la tramitología, como siempre, para promover, dice, 

inversión privada, o a los privados. Pero cuando se trata, en el 

otro lado, de reconocer un derecho a los docentes, inventa este 

tipo de argucias que revela su poca sensibilidad en reconocer la 

mejora de las condiciones de los docentes. Y nuevamente es el 

Congreso Presidenta, y aquí inicialmente la Comisión de 

Presupuesto, que tiene que enmendarle la plana a un gobierno 

insensible, que no le reconoce el derecho a los docentes a la 

mejora no solamente en sus nombramientos, en sus remuneraciones, 

en las condiciones diversas para que puedan entregar, como 

siempre, un ejercicio docente de mayor calidad para nuestros 

niños, niñas y adolescentes y educandos.  
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Es por eso, presidenta, que esta insistencia es relevante, 

debemos de asumir esa responsabilidad y hacer todo lo posible 

para que pronto llegue al pleno del Congreso y poder sancionar 

positivamente y a favor de los docentes que aguardan este 

derecho, que hoy el gobierno de la señora Boluarte, el Ejecutivo, 

le ha negado. Nosotros votaremos a favor de ello. 

Gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra el congresista Quito. 

El señor QUITO SARMIENTO (BS).— Muchas gracias, presidenta. 

Y saludar, por intermedio público, a todos los colegas.  

Ciertamente este proyecto de ley está desde el 2023 y el derecho 

de los profesores está hace mucho tiempo atrás para poderlos 

reivindicar. Las observaciones que hace el Ejecutivo, ellos 

mismos se contradicen en las observaciones, porque indican que 

de acuerdo a la Ley 3032 o la ley de…, perdón, la Ley 29944, 

“tiene por finalidad —dice— permitir la contratación temporal 

del profesor en instituciones educativas y su duración —dice— no 

puede ser mayor al período que corresponde el año fiscal”. Y lo 

concreto ha sido que aquí los profesores vienen siendo 

contratados, los mismos profesores hasta por 15 años. Y acá bien 

dice, el dictamen de insistencia o el predictamen de insistencia, 

son por tres años, tal como señalaban los proyectos. 

Así es que en ese sentido, el Ejecutivo lo único que hace es 

poner excusas para no nombrar en justo derecho que los docentes 

tienen, y que también al ser contratados ya han sido contratados 

de forma meritocrática, es decir, que han ingresado a un concurso 

y han pasado por todas esas etapas. Y mienten al señalarnos de 

que vamos a ocasionar un gasto de más de cuatro mil millones de 

soles, cuando eso ya está presupuestado y los maestros vienen 

ejerciendo ya en lo que viene a ser todas estas plazas orgánicas 

que ya están presupuestadas. Y aparte también nos tratan de decir 

que vamos a generar otros derechos, como, por ejemplo, 

Compensación por Tiempo de Servicios u otras cosas, cuando ya 

todo ello, a los profesores contractados actualmente, lo vienen 

recibiendo, CTS, sepelio por luto, escolaridad, y todo lo demás. 

Así es que, en ese sentido, tal como señala este predictamen de 

insistencia, en el cual va desglosando todas las observaciones 

que hizo el Ejecutivo, caen en saco vacío, y aquí lo que más 

bien requerimos y necesitamos otorgar es el derecho de 

estabilidad que tienen los maestros cuando ya el Congreso en su 

debido momento lo hizo. Y el Ejecutivo más me parece que le 

interesan estas plazas que ellos mismos plantean aquí en las 

observaciones, ciento veintinueve mil quinientas ochenta y dos 
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plazas. ¿Hasta cuándo se va a continuar y seguir en esta 

situación de incertidumbre a los maestros?, cuando lo que hace 

esta ley, que el Congreso va a otorgar a los maestros, es darles 

esa estabilidad cuando ya cumplieron todos los requisitos. 

Así es que apoyar y aprobar este predictamen de insistencia 

planteado por la Comisión de Presupuesto. 

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega.  

Tiene la palabra el congresista Alva. 

El señor ALVA ROJAS (AP).— Gracias, presidenta.  

Voy a hablar poquito. Lo que es felicitarles a ustedes como 

comisión, como presidenta y como Mesa Directiva, a los 

congresistas que han elaborado los proyectos, y a la 

perseverancia de los profesores por esta ley, porque cuando el 

Ejecutivo manda y se hace por insistencia, yo le digo, ahí vence 

la perseverancia, y eso es lo que vamos a hacer hoy día, votar 

para que sea una realidad, porque hay un dicho que dicen mis 

compañeros del frente: “sin lucha no hay victorias”. Y así que 

muchas gracias, presidenta, por aprobar esto. 

Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, colega. 

Tiene la palabra el congresista Tello. 

El señor TELLO MONTES (PP).— Gracias, señora presidenta. 

Saludar a todos los congresistas presentes y los que siguen de 

manera virtual y a todos los que están también presentes en la 

sala.  

Considero que como autor del Proyecto 2534, nombramiento por 

trayectoria y mérito de todos los maestros, no se puede pensar 

que la educación es un gasto, si sabemos que es la formación de 

muchas generaciones que van a contribuir al desarrollo y progreso 

del país. Entonces, pensar ya de esa manera, indudablemente, nos 

da a entender que la educación no es la prioridad en el gobierno 

y actualmente.  

Hemos escuchado cifras oficiales también del Ministerio de 

Educación y el mismo ministro también en algún momento lo ha 

expresado, que hay déficit de maestros, y con este proyecto de 

ley lo que se pretende hacer es cubrir ese déficit de maestros, 

más de ciento cincuenta mil maestros serían cubiertos.  
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Yo quiero poner solamente un ejemplo, a nivel nacional hay en 

promedio cincuenta y cuatro mil quinientos colegios y hoy que 

estamos en tiempos de tecnología, mínimo debe haber un profesor 

de innovación pedagógica en cada institución educativa. Sin 

embargo, cuando hemos visto la estadística, nos damos con la 

realidad de que solamente hay cinco mil profesores. Es decir, 

faltarían cincuenta mil profesores solamente en esta área, que 

es de total importancia, porque estamos en época de tecnología, 

estamos en la generación digital, donde ya se usa la inteligencia 

artificial, y cómo es posible que no haya un maestro mínimamente 

por institución educativa que se encargue de manejar la 

tecnología, es decir, ahí nomás tenemos más de cincuenta mil 

maestros que faltarían. Y si vamos revisando en las diferentes 

áreas, indudablemente vemos que hay un déficit bastante 

importante.  

Creo que se debe tomar en cuenta respaldar y ratificar este 

proyecto de ley que va a beneficiar no solamente a los maestros, 

que va a garantizar su tranquilidad, su seguridad, van a 

contribuir también a reactivar la economía, sino principalmente 

va a favorecer a todos los estudiantes, que van a tener a un 

maestro desde el inicio del año escolar.  

En ese sentido, un llamado acá a los integrantes de la Comisión 

de Presupuesto, a respaldar este proyecto de ley, y se apruebe 

por insistencia y puede hacerse justicia con todos nuestros 

estudiantes del país que tienen digamos el déficit de maestros 

y también con los maestros que vienen luchando día a día.  

Muchas gracias, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Tiene la palabra el congresista Quispe.  

Wilson Quispe, tiene la palabra. 

Por favor, apaguen su audio, congresistas, que están 

participando en la plataforma. 

Tiene la palabra el congresista Arriola. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Gracias, presidenta.  

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Señora presidenta, Wilson 

Quispe ha pedido la palabra. No me ha dado la palabra. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Ya.  

La señora PRESIDENTA.— Tiene la palabra el congresista Quispe. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Señora presidenta, no hay 

audio.  
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La señora PRESIDENTA.— Sí lo escuchamos. 

Congresista Quispe, sí lo escuchamos. Por favor, estamos… 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Gracias, presidenta. 

Espero que me esté escuchando.  

Este proyecto de ley lo presentaron en el año 2021 y justamente 

lo que está viendo este proyecto es que esos colegas maestros 

que no tuvieron la oportunidad de nombrarse, el Estado los pueda 

reconocer, pero con tres años de experiencia. Ahora esos miles 

de maestros, muchos de ellos ya se nombraron, pero todavía está 

pendiente, señora presidenta, el otro grupo de maestros que tal 

vez no han tenido la oportunidad de poder tener una estabilidad 

laboral. Por esos colegas maestros que estuvieron por más de 10 

años contratados, 15 años, 20 años, y no tuvieron, como repito, 

la oportunidad, hoy, señora presidenta, con este proyecto de ley 

de los colegas congresistas, y al cual nosotros también nos 

sumamos con otro proyecto de ley, el cual necesitamos el 

nombramiento automático de maestros o de profesores a nivel 

nacional, es que venimos encaminando y al mismo tiempo 

socializando desde las bases del magisterio.  

No quiero alargar mi participación, solamente solicitar el apoyo 

favorable a todos los colegas congresistas y esperando que este 

Ejecutivo por lo menos tenga en cuenta en implementar, después 

que lo aprobemos acá en la Comisión de Presupuesto y luego en el 

Pleno del Congreso, de esa forma miles de familias van a sentir 

por lo menos el alivio de poder tener un ingreso económico 

básico.  

Al hablar del nombramiento de maestros, no solamente hablamos de 

un profesor o de un maestro, sino que estamos hablando de sus 

hijos, de sus familiares, que muchas veces no tienen la 

posibilidad económica e inclusive de tener una atención de salud 

adecuada.  

Señora Presidenta, muchísimas gracias por el espacio otorgado. 

Vamos a votar a favor desde la bancada de Juntos por el Perú.  

Muchísimas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Bueno, antes de dar pase al congresista Arriola, debo precisar 

que la aprobación de esta insistencia, dictamen de insistencia, 

no se trata de un favor que se les deba hacer a nuestros colegas 

o nuestros amigos profesores, se trata de reconocer el mérito, 

la experiencia, la entrega de quienes han accedido a una plaza 

cumpliendo con todos los requisitos y que vienen por muchos años 
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formando a nuestros niños en las zonas incluso más alejadas de 

nuestro querido Perú.  

Este nombramiento excepcional es una medida de justicia social, 

porque ningún país puede hablar de calidad educativa si trata 

con indiferencia a los profesores, si no les da el trato 

económico que corresponde darles. Esta ley va a devolverles la 

dignidad y la estabilidad a quienes por años han servido con 

mucha certeza y con mucha vocación, pero sin la certeza de su 

futuro laboral.  

Hoy el Congreso reivindica esos derechos que vienen persiguiendo 

por años, invoco en ese sentido a los integrantes de la comisión 

a respaldar esta insistencia, porque es el momento de honrar a 

nuestros maestros del Perú, a honrar esa labor silenciosa que 

todos los docentes hacen en favor de nuestros niños en todo el 

país.  

Ahora, sí, dejamos en uso la palabra a nuestro colega congresista 

Arriola. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— Gracias, presidenta.  

En esa línea, solamente decir que lo que ha observado el 

gobierno, no nos importa, no nos interesa, y acá… —aplausos— 

habría que (20) increpar a las autoridades que se niegan y 

decirles: “oye, ¿a ti quién te enseñó en el inicial, en la 

primaria y en la secundaria?, ¿el panadero? ¿el de la bodega?,  

¿el vecino? No, te enseñó un maestro. Respeta pues, oye”. Se 

exponen a que hasta uno sea un poco malcriado, porque en los 

pueblos más recónditos del país no falta un cura y un maestro a 

nivel nacional y ahora están que se hacen pelotas por gusto, a 

todo le dicen: “no”. 

A partir del 29 de julio del próximo año, ¿con qué cara van a 

salir a las calles los que están ahorita en el poder? ¿Creen que 

la gente los va a saludar? No, al contrario, los va a rechazar 

por insensibles.  

Esto es una reivindicación que, como ha dicho acá la presidenta, 

les corresponde por derecho propio. No es ningún favor, no es 

ninguna dádiva, al contrario, y se merecen que sean nombrados. 

Por lo demás, el sector más golpeado todo el tiempo ha sido salud 

y educación y queremos que esos trabajadores de salud y educación 

estén motivados, porque al atender a un paciente, al enseñar a 

un ser humano es que se refleje en ustedes mismos su capacidad 

de padres y de madres, porque enseñan a niños, a jóvenes, que a 

la postre tienen que ser el futuro de la patria.  

Definitivamente, esta Comisión de Presupuesto una vez más se 

pone la camiseta y no nos importa que nos critiquen, allá los 

fariseos que nunca faltan, porque el ser equitativo y apoyar lo 
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que es justo, únicamente significa que a la postre, el de arriba 

nos bendiga todo el tiempo. En ese sentido, nadie en su sano 

juicio estará en contra de este proyecto de ley.  

Muchas gracias, Presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

Bueno, habiendo culminado la participación, sometemos el 

predictamen de insistencia a votación.  

Señor secretario técnico, llame usted a votación nominal. 

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista para la votación nominal: 

Gracias, señora presidenta.  

Se va a someter a votación el predictamen de insistencia recaído 

en la observación a la autógrafa de la ley que autoriza el 

nombramiento excepcional de docentes contratados en educación 

básica regular correspondiente a los proyectos de Ley 1587/2021, 

1231/2021, 1293/2021, 2366/2021 y 2534/2022.  

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Camones, a favor. 

Congresista Arriola Tueros. 

El señor ARRIOLA TUEROS (PP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Arriola, a favor. 

Congresista Revilla Villanueva (); congresista Aguinaga Recuenco 

(); congresista Alegría García. 

Congresista Aguinaga en el chat, a favor. Perdón, perdón. 

Congresista Aguinaga en contra.  

Congresista Huamán Coronado (); congresista Zeta Chunga (); 

congresista Acuña Peralta, María (). 

El congresista Huamán Coronado, en contra, en el chat. 

Congresista Torres Salinas. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Torres, a favor. 

Congresista Calle Lobatón.  
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La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Calle Lobatón, a favor. 

Congresista Flores Ancachi (); congresista Agüero Gutiérrez.  

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Agüero, a favor. 

Congresista Rivas Chacara (); congresista Bazán Calderón. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán, a favor. 

Congresista Trigozo Reátegui (); congresista Aragón… 

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Disculpe, señor secretario, Cruz 

Mamani, a favor, en lugar del congresista Balcázar. 

Gracias.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Bien. 

Congresista Cruz Mamani, a favor. 

Congresista Aragón Carreño. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Aragón Carreño, a favor, por la 

reivindicación de los docentes contratados. 

El señor   .— A favor. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).—  Cruz Zeta, en contra. 

El señor   .— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeta Chunga, en contra. 

Congresista Alva Rojas.  

El señor ALVA ROJAS (AP).— Alva Rojas, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Trigozo Reátegui (); 

congresista Ugarte Mamani (). 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Ugarte, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi (); Congresista Amuruz Dulanto (). 

El congresista Zea Choquechambi, a favor.  
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Congresista Amuruz Dulanto (). 

El congresista Amuruz Dulanto, bueno, ingresa al chat, pero no 

manifiesta el sentido de su votación.  

Congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Paredes Fonseca, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino. 

El señor SÁNCHEZ PALOMINO (JPP-VP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Sánchez, a favor. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).—  Zeta abstención, por favor. Voy a 

cambiar mi voto, abstención. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeta Chunga, modifica su 

voto en abstención. 

El señor ARAGÓN CARREÑO (AP).— Aragón, a favor, Presidenta. 

Aragón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aragón, sí. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Aragón, ya manifestó su 

voto, a favor. 

Congresista Quispe Mamani. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores Ancachi, a favor. 

Congresista Quispe Mamani. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Desde la región de Puno […?], 

a favor. 

Quispe Mamani, a favor.  

Gracias. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Quispe Mamani, a favor. 

Congresista Jeri Oré (); congresista Cordero Jon Tay, Luis (); 

congresista Pariona Sinche. 
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El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Pariona, a favor. 

Congresista Jeri Oré, en el chat, a favor; y congresista Cordero 

Jon Tay, Luis, a favor, en el chat. 

El congresista Acuña Peralta, Héctor, en el chat, a favor. 

Bien. Vamos a volver a llamar a los congresistas titulares. 

Huamán Coronado, en el chat, en contra. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Trigozo Reátegui, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, congresista, ya fue considerado su 

voto. 

Congresista Acuña Peralta, María, sí.  

El congresista Trigozo Reátegui mencionó, a favor. 

La congresista Zeta Chunga modificó… 

La señora ZETA CHUNGA (FP).—  Señor secretario, por favor, cambio 

mi voto. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Sí, la congresista Zeta Chunga ha 

modificado su voto, mediante el chat, a favor. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Rivas, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Señora presidenta, han votado a favor 

veintiún congresistas, tres en contra y cero abstenciones. Ha 

sido aprobado por mayoría. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias. 

En consecuencia, la autógrafo de la ley… 

(Aplausos) 

Al unísono: ¡Sí se pudo! ¡Sí se pudo! ¡Sí se pudo! 

(Inaudible) 

¡Que viva la […?] ! ¡Que viva!  

¡Que viva la […?]! ¡Que viva!  

¡Que viva la […?] del Perú! ¡Que viva! 

A ver, en consecuencia, la observación a la autógrafa de la ley, 

que autoriza el nombramiento excepcional de docentes contratados 
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en educación básica regular, correspondiente a los proyectos de 

Ley 1587 y otros, han sido aprobados por mayoría con veintiún 

votos a favor, tres en contra, cero abstenciones.  

Continuamos con el punto ocho, que corresponde al debate y 

votación del predictamen de inhibición, recaído en los proyectos 

de Ley 9155 y otros, que proponen la ley que crea la 

Superintendencia de Defensa Pública y Acceso a la Justicia.  

Hemos enviado ese predictamen de inhibición a sus correos 

electrónicos, plataforma Teams y WhatsApp para conocimiento y 

fines.  

Damos la palabra al asesor Camilo Pacheco para la sustentación 

del predictamen mencionado.  

El ASESOR, doctor Camilo Pacheco.— Señora Presidenta, señores 

congresistas, el presente dictamen, recaído en el proyecto de 

ley, que propone la ley que crea la Superintendencia de Defensa 

Pública y Acceso a la Justicia, se ha elaborado sobre la base de 

los siguientes proyectos de Ley: el 9155, del congresista Américo 

Gonza Castillo; el 10536, de la congresista Lucinda Vásquez Vela; 

el 10540, del congresista Waldemar Cerrón Rojas; y 10584, del 

congresista Alex Paredes Gonzales.  

Los cuatro proyectos se dictaminan conjuntamente en razón a que 

tienen puntos de afinidad. Aquí vale advertir que los cuatro 

proyectos tienen un alto grado de similitud en sus fórmulas 

legales y en sus exposiciones de motivos.  

En lo fundamental, las iniciativas legislativas respecto a la 

problemática, señalan: Que el acceso a la justicia constituye un 

derecho fundamental reconocido en la Constitución política. 

Que las brechas actuales de acceso a la justicia gratuita y el 

aumento de personas en situación de pobreza viene afectando el 

derecho constitucional a la defensa de las personas más 

vulnerables. 

Que a la fecha no existe data estadística centralizada y uniforme 

de las entidades públicas y privadas que brindan absolución de 

consultas legales y/o patrocinio en favor de personas de escasos 

recursos económicos. 

Por todas estas razones, proponen crear la Superintendencia de 

Defensa Pública y Acceso a la Justicia, adscrito al Ministerio 

de Justicia y Derechos Humanos, como persona jurídica de hecho 

público interno, con autonomía administrativa, funcional y 

económica.  

Dentro de ese marco, se procedió a revisar las fórmulas legales 

y las exposiciones de motivos de los proyectos en estudio, 



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

109  
 

observándose que en ellos no se exponen asuntos exclusivos de la 

temática de la Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la 

República. En sí, los temas que abordan las iniciativas 

legislativas mencionadas tienen que ver con la organización del 

Estado y el sistema de justicia, que en realidad no son asuntos 

temáticos de la Comisión de Presupuesto.  

En efecto, consideramos que la Comisión del Presupuesto no tiene 

competencia temática, por ejemplo, para la creación de una 

entidad estatal, en este caso denominada Superintendencia de 

Defensa Pública y Acceso a la Justicia, pues esa potestad 

corresponde al Poder Ejecutivo y no al Congreso.  

No es competencia temática de la Comisión de Presupuesto abordar 

asuntos vinculados a la garantía del proceso debido y el acceso 

a la justicia.  

No es competencia temática de la Comisión de Presupuesto que la 

superintendencia tenga funciones para conducir, regular, 

promover, coordinar, supervisar servicios de defensa pública y 

conciliación extrajudicial, así como proveer y difundir y uso de 

mecanismos alternativos a la solución de conflictos.  

No es competencia temática de la Comisión de Presupuesto definir 

principios que los *describe la ley, en este caso, trato justo, 

igualitario, probidad, independencia funcional, 

confidencialidad, unidad de actuación, gratuidad, 

desconcentración, diversidad cultural. Tampoco es competencia 

temática de la Comisión del Presupuesto definir el perfil de la 

Jefatura de la Superintendencia, así como sus requisitos.  

No es competencia temática de la Comisión del Presupuesto abordar 

el régimen laboral que regularía a los trabajadores de esa 

Superintendencia.  

En adición, hay que tomar en cuenta que según la Ley Orgánica 

del Poder Ejecutivo, la creación de entidades es competencia 

exclusiva del Poder Ejecutivo. Por tanto, la iniciativa 

legislativa no estaría cumpliendo con esa condición.  

Por consiguiente, a la Comisión de Presupuesto y Cuenta General 

de la República no le corresponde pronunciarse o dictaminar  los 

proyectos de ley que proponen crear una entidad pública, como la 

Superintendencia de Defensa Pública y Acceso a la Justicia, pues 

no abarcan asuntos de competencia temática, más bien, por el 

tipo de asuntos que conllevan los proyectos de ley, discurrimos 

que la Comisión de Descentralización, Regionalización, Gobiernos 

Regionales y Modernización de la Gestión del Estado, así como la 

Comisión de Justicia, sean las comisiones especializadas en 

pronunciarse.  
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Señora Presidenta, por todas las consideraciones expuestas, la 

Asesoría recomienda que la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la República, se pronuncie por la inhibición de 

dictaminar los proyectos 9155, 10536, 10540, 10584, por no tener 

competencia y especialidad temática, sin que ello constituya un 

pronunciamiento sobre la viabilidad o inviabilidad de las 

propuestas.  

Es cuanto tengo que informar, señora Presidenta.  

Muchas gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, doctor Camilo.  

Por las consideraciones expuestas, la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta General de la República, de acuerdo al inciso c) del 

artículo 70 del Reglamento de nuestro Congreso, recomienda la 

inhibición de dictaminar los proyectos de ley referidos por no 

tener competencia sobre la materia, sin que ello constituya un 

pronunciamiento sobre la viabilidad o inviabilidad de la 

propuesta.  

Hemos escuchado la sustentación y corresponde en este momento 

dar el uso de la palabra a los congresistas que consideren 

pertinente su participación. Si no hubiera participaciones, 

vamos a someter…. 

Congresista Portalatino, tiene la palabra.(21)  

Vamos a pedir, por favor, que afuera controlen la bulla, ¿sí? 

Tiene la palabra, congresista Portalatino. 

La señora PORTALATINO ÁVALOS (PL).— Gracias, presidenta.  

Quiero solamente dejar una claridad, teniendo en consideración 

a nuestros hermanos defensores públicos, bajo la necesidad de 

dar a conocer a los señores congresistas titulares y a todo el 

Pleno del Congreso de la República, que la defensa pública, a la 

fecha, se encuentra bajo la Dirección General de Defensa Pública 

del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, lo cual carece de 

autonomía funcional, administrativa y financiera.  

Dentro de las provincias a nivel nacional y dentro de nuestras 

regiones, de las 25 regiones del país, presidenta, existen serias 

deficiencias, y específicamente en la región Ancash, y hemos 

visualizado de igual manera, donde existen también las 

provincias enteras, y un solo defensor público permanente, 

teniendo en consideración que la recesión económica, afecta a 

muchos hermanos y hermanas que hoy requieren pues, tener una 

defensa pública, y de la cual sin esas provincias que carecen de 
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defensa pública, no pueden continuar con ese derecho que debe 

asistirle.  

En ese sentido, presidenta, tenemos que reconocer también el 

análisis técnico legal de este dictamen, y de lo cual queremos 

también que se genere de forma justa, la creación de una Unidad 

Ejecutora Autónoma, que esa es la necesidad y la mística de esa 

iniciativa legislativa. 

Y la unidad ejecutora, permite darle todas las competencias y 

garantizarle la administración y el financiamiento para hacer lo 

propio.  

En ese sentido, se debe también aplicar y también dejar 

constancia, presidenta, a los colegas congresistas, a través 

suyo, que debemos dar la primacía y hacer respetar el artículo 

139 de la Constitución Política del Perú, que refiere, que el 

derecho de defensa y a la justicia gratuita para los más pobres 

de nuestro Estado peruano se debe velar.  

En ese sentido, si usted ha considerado, presidenta, dentro del 

dictamen que no hay competencias, considerando que se requiere 

de unidad ejecutora, entonces, y garantice que esto se lleve al 

Pleno para poder hacer el debate y que esto sea aprobado, vamos 

a considerar ello, ¿no? 

En ese sentido, necesitamos nosotros que todos los colegas 

congresistas, puedan adoptar una necesidad pública para nuestros 

hermanos más desposeídos del país.  

Muchas gracias. 

Congresista Américo Gonza, tiene la palabra.  

El señor GONZA CASTILLO (PL).— Presidenta, muchas gracias. 

Rapidito no más. 

Presidenta, solamente para recalcar algo más, en adición a lo 

que ha mencionado la colega Portalatino.  

Esta superintendencia no va a demandar gastos adicionales, toda 

vez que los defensores públicos ya tienen sus propios recursos, 

de los cuales ellos están presupuestados anualmente. 

Sí hay que tener en cuenta que, la defensa pública, es un pilar 

fundamental del acceso a la justicia, justamente la defensa 

pública o como lo conocemos también en el ámbito coloquial “los 

abogados de oficio”, son uno de los pilares que garantizan el 

debido proceso, justamente para la población vulnerable, porque 

esos son los que están en las provincias.  
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En cada provincia existe una oficina de defensa pública, y 

siempre ha sido una problemática, el hecho de que ellos no tengan 

una autonomía administrativa y propia, que puedan manejar sus 

propios recursos.  

De hecho, que la Superintendencia trae consigo también todo el 

paquete de la unidad ejecutora y todo lo demás que significa 

tener una institución autónoma. 

Y sobre particular el manifestarles, señora presidenta, que el 

Ejecutivo en sus debidas instancias, ha manifestado su opinión 

favorable, de tal manera que ha sido muy atinada el dictamen de 

inhibición que su comisión ha propuesto, a través de su equipo 

técnico y por supuesto su presidencia. 

Gracias, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.– Gracias, colega.  

No habiendo más participaciones, congresista Paredes, tiene la 

palabra.  

El señor PAREDES GONZALES (BM).— Sí, gracias presidenta.  

Creo que la creación de una instancia autónoma, definitivamente 

le da una consolidación a lo que significa la defensa pública y 

el acceso a la justicia. Y obviamente los protagonistas son los 

profesionales en derecho que desarrollan este trabajo.  

Y seguramente el Ministerio de Justicia y Derechos Humanos tendrá 

un factor, un elemento que permita tratar con la debida 

responsabilidad, empatía a los profesionales en derecho, que 

desarrollan este trabajo de defensa pública, que como bien se ha 

venido buscando a través del propio gremio, que representa a los 

defensores públicos, un tratamiento que corresponda al trabajo 

sacrificado que desarrollan, donde inclusive, ellos tienen que 

hacer uso y sacrificio de su propia economía familiar, muchas 

veces, para cumplir con su función, porque tienen que solventar 

inclusive, los traslados que tienen que hacer para defender a 

las personas. 

Y esto tiene que caminar definitivamente a empoderar, a 

posesionar, lo que significa la defensa pública dentro de un 

contexto, de lo que significa la justicia, la que tienen derecho 

las personas, más allá si la merecen o no la merecen, eso es 

otra materia. 

Pero consideramos que esta ley, estamos seguros que tiene que 

ayudar a ser, va a consolidar este sistema de defensa pública.  

Muchas gracias. 
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La señora PRESIDENTA.– Gracias, congresista. 

No habiendo más participaciones, vamos a someter el predictamén 

a la votación.  

Secretario Técnico, llame usted a votación nominal. 

EL SECRETARIO TÉCNICO pasa lista: 

Gracias, señora presidenta. 

Se somete a votación el predictamén de inhibición recaída en los 

Proyectos de Ley 9155/2024, 10536/2024, 10540/2024 y 10584/2024, 

que proponen la ley que crea la Superintendencia de Defensa 

Pública y Acceso a la Justicia.  

Congresista Camones Soriano.  

La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Camones, a favor.  

Congresista Arriola Tueros (); congresista Revilla Villanueva 

(); congresista Aguinaga Recuenco. 

El congresista Aguinaga, a favor, en el chat, señora presidenta. 

Congresista Alegría García (); Congresista Huamán Coronado. 

Congresista Huamán Coronado, a favor, en el chat. 

Congresista Zeta Chunga. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Zeta, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Zeta, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, María ().  

Congresista María Acuña, a favor.  

Congresista Torres Salinas (); congresista Calle Lobatón Digna. 

Congresista Torres Salinas, en el chat, a favor. 

Congresista Flores Ancachi (); congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Agüero, a favor. 

Congresista, Rivas Chacara ();  

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, a favor. 
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EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Bazán Calderón, a favor. 

Congresista Trigoso Reategui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Trigoso Reategui, a favor.  

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista, Trigozo Reátegui, a favor. 

Disculpe, Congresista, no se le escuchó.  

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista, Calle Lobatón, a favor.  

Congresista Aragón Carreño (); congresista Alva Rojas (). 

Congresista Aragón, en el chat, a favor. 

Congresista Alva Rojas (). 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Flores Ancachi, a favor. 

Congresista Ugarte Mamani. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Ugarte, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi (); congresista Amuruz Dulanto. 

Congresista Amuruz Dulanto, en el chat, a favor. 

Congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Paredes, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino (); Congresista Quispe Mamani. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— Quispe Mamani, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Quispe, a favor. 

Congresista Jeri Oré (); Congresista Cordero Jon Tay. 

Congresista Cordero Jon Tay, a favor en el chat. 

Y congresista Jeri, a favor, en el chat.  
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Congresista Pariona Sinche. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor.  

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Pariona, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, Héctor, en el chat se manifestó, a 

favor. 

Y el congresista Cruz Mamani. 

El señor CRUZ MAMANI (PL).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Gracias, congresista. 

Se va a volver a llamar a los congresistas titulares. 

Congresista Alegría García (); congresista Revilla Villanueva 

(); congresista Arriola Tueros (); congresista Rivas Chacara ().  

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Secretario, Rivas, a favor. ¿Me 

escucha? En el dictamen anterior también mi voto, a favor. 

Tampoco lo tomó en cuenta. A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Rivas Chacara, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi.  

Congresista Zea Choquechambi en el chat, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino (). 

Señora presidenta, ha sido aprobada por unanimidad con 23 votos, 

a favor. 

La señora PRESIDENTA.– Muchas gracias, señor secretario. 

En consecuencia, el predictamen que se ha sustentado, se ha 

aprobado por unanimidad. 

Pasamos al punto 9, que corresponde al debate y votación del 

predictamen de inhibición, recaído en el Proyecto de Ley 8611, 

la ley que crea el Instituto Nacional de Investigación, 

Industrialización y Promoción del Cultivo de Papa “INIPCPA”, en 

la provincia de Cutervo, región Cajamarca.  

Les hemos enviado también este dictamen a través de los medios 

digitales para su conocimiento y fines.  

Vamos a dejar en uso la palabra al asesor Camilo Pacheco, para 

que sustente el dictamen. 
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El ASESOR DE LA COMISION DE PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA, señor Camilo Pacheco.– Señora Presidenta, señores 

congresistas, el Proyecto de Ley 8611, es de autoridad del 

congresista de Américo Gonza Castillo.  

En concreto, la iniciativa legislativa propone crear el 

Instituto Nacional de Investigación, Industrialización y 

Promoción del Cultivo de la Papa, en la provincia de Cutervo, 

región Cajamarca. 

La propuesta se afirma en los siguientes considerandos.  

Que la papa es el tercer cultivo alimenticio más importante del 

mundo, después del trigo y del arroz.  

Que, en el Perú, los antiguos pobladores peruanos comenzaron la 

domesticación a papas silvestres, dando como resultado a la fecha 

más de 3000 variedades.  

Que los andes peruanos se constituyen zona de mayor riqueza 

genética de la papa en el mundo.  

Que, sin embargo, los recursos genéticos de la papa y la 

biodiversidad se están perdiendo o degradando a ritmo alarmante.  

Que, para preservar la diversidad genética del cultivo de papa, 

se propone la creación del Instituto Nacional de Investigación, 

Industrialización y Promoción del Cultivo de Papa en la provincia 

de Cutervo, región Cajamarca.  

De otro lado, se solicitó opiniones institucionales a varias 

entidades públicas sobre el contenido del mencionado proyecto de 

ley.  

Las entidades que enviaron sus respuestas fueron el Midagri, la 

AMPE y el Minedu. 

El Midagri, o sea, el Ministerio de Agricultura, el Ministerio 

Agrario, opina que no es viable, porque considera que solo el 

Poder Ejecutivo puede crear un organismo público 

descentralizado.  

Por su parte, la municipalidad, la Asociación de Municipalidades 

de Perú, también opina desfavorablemente, porque considera que 

el fomento a la producción de semillas y la conservación de la 

biodiversidad de la papa nativa, recae en las municipalidades.  

Por último, el Minedu, señala que no le corresponde emitir 

opinión, porque considera que el tema no está dentro de su 

competencia.  



DOCUMENTO DE TRABAJO 
 

117  
 

Dentro de ese contexto, se procedió a revisar y examinar la 

fórmula legal y la exposición de motivos del Proyecto de Ley 

8611, llegándose a las siguientes conclusiones.  

En primer lugar, que el contenido del proyecto de ley no se 

encuentra en asuntos temáticos exclusivos de competencia 

temática de la Comisión de Presupuesto, como son créditos 

suplementarios, créditos presupuestarios, habilitaciones, 

transferencias de partidas, normativas de Administración 

Financiera del Estado, Tesorería y Endeudamiento, tampoco 

asuntos de la cuenta General República. (22) 

En segundo lugar, si bien en la proporción legislativa se señalan 

asuntos de financiamiento, estos son insuficientes. 

En tercer lugar, el proyecto de ley carece de sustento numérico 

al de índole presupuestal, que limita un pronunciamiento del 

dictamen.  

Finalmente, en cuarto lugar, la iniciativa colisiona con el 

artículo 118, que le asigna al Poder Ejecutivo, dirigir la 

hacienda pública.  

Por todo lo señalado, consideramos que la propuesta legislativa 

de creación de un instituto de investigación, no se enmarca 

dentro de la competencia temática de la Comisión de Presupuesto, 

más bien, por el tipo temática que contiene el proyecto de ley, 

discurrimos que la Comisión de Descentralización, 

Regionalización, Gobierno Locales y Modernización de la Gestión 

del Estado, así como la Comisión Agraria, son las comisiones 

especializadas para pronunciarse y dictaminar el Proyecto 8611.  

Señora presidenta, por las consideraciones expuestas, la 

asesoría recomienda que la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General de la Pública, se pronuncie por la inhibición de 

dictaminar el Proyecto Ley 8611, por no tener especialidad y 

competencia temática, sin que ello constituya un pronunciamiento 

sobre la viabilidad o inviabilidad de la propuesta.  

Es cuanto tengo que informar, señora presidenta. 

Muchas gracias. 

La señor PRESIDENCIA.– Gracias, señor asesor.  

De acuerdo con el inciso c) del artículo 70 del Reglamento del 

Congreso de la República, la comisión recomienda la inhibición 

del dictamen que acabamos de dar cuenta a través del asesor 

Camilo Pacheco.  
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Así es que vamos a dejar en uso de la palabra, a los congresistas 

que desean participar, si no hay participaciones, sometemos a 

voto nominal.  

Secretario Técnico, llame usted a voto nominal. 

EL SECRETARIO TÉCNICO pasa lista: 

Gracias, señora presidenta.  

Se va a someter a voto el predictamen de inhibición recaída en 

el Proyecto de Ley 8611/2024, ley que cree el Instituto Nacional 

de Investigación, Industrialización y Promoción de Cultivo de la 

Papa,”INIPCPA”, en la provincia de Cutervo, Región, Cajamarca.  

Congresista Camones Soriano. 

La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Camones, a favor. 

Congresista Arriola Tueros (); Congresista Revilla Villanueva 

(); Congresista Aguinaga Recuenco (). 

El congresista Arriola, en el chat, a favor. 

El congresista Aguinaga, en el chat, a favor. 

Congresista Alegría García ()); congresista Huamán Coronado (); 

congresista Zeta Chunga (); congresista Acuña Peralta, María (); 

congresista Torres Salinas (). 

La congresista María Acuna, en el chat, a favor. 

Congresista Rosio Torres, en el chat, a favor.  

Congresista Calle Lobatón (); Congresista Flores Ancachi. 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Flores, a favor. 

Congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Agüero, a favor. 

Congresista Cruz Mamani. 

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Cruz Mamani, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– El congresista Cruz Mamani, a favor. 
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Congresista Rivas Chacara. 

La señora RIVAS CHACARA (PL).— A favor. 

¿Me escuchó? 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Rivas, a favor. 

Congresista Zeta Chunga, en el chat, a favor. 

Congresista Bazán Calderón (); congresista Trigozo Reátegui. 

La señora TRIGOZO REÁTEGUI (RP).— Trigozo Reátegui, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Trigozo, a favor. 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Bazán Calderón, a favor. 

Congresista Aragón Carreño. 

El congresista Aragón, en el chat, a favor. 

Congresista Alva Rojas (); congresista Ugarte Mamani. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Ugarte, a favor. 

Congresista Zea Choquechambi (); congresista Amuruz Dulanto (); 

congresista Paredes Fonseca. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Paredes, a favor. 

Congresista Sánchez Palomino (). 

El congresista Zea Choquechambi en el chat, a favor. 

Congresista Quispe Mamani. 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).— A favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Quispe Mamani, a favor. 

Congresista Jeri Oré. 

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.– Congresista Calle, a favor. 

Congresista Jeri, en el chat, a favor. 
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Congresista Cordero Jon Tay, Luis, a favor, en el chat. 

Congresista Pariona Sinche. 

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor. 

EL SECRETARIO TÉCNICO.–  Congresista Pariona, a favor. 

Congresista Acuña Peralta, Héctor (). 

Menciona en el chat, a favor, congresista Acuña Peralta, Héctor. 

Segundo llamado a los congresistas titulares. 

Alegría García (); congresista Huamán Coronado. 

Congresista Huamán Coronado, en el chat, a favor. 

Congresista Calle Lobatón mencionó su voto, a favor en el chat.  

Congresista Amuruz Dulanto, en el chat a favor.  

Congresista Sánchez Palomino (). 

Congresista Alva Rojas, a favor, en el chat. 

Señora presidenta, han votado 24 congresistas, a favor. Ha sido 

aprobado por unanimidad. 

La señora PRESIDENTA.– Muchas gracias, secretario técnico.  

En consecuencia, el predictamen recaído en el Proyecto de Ley 

8611, ha sido aprobado por unanimidad. 

Pasamos al último punto, que es el debate y votación del 

predictamen aprobatorio recaído en el Proyecto de Ley 8550, ley 

que modifica el Decreto Legislativo 1437, del Sistema Nacional 

de Endeudamiento Público, a fin de facilitar la adquisición de 

maquinaria por parte de los gobiernos regionales y locales, en 

las zonas declaradas en estado de emergencia por desastres 

naturales, a través del endeudamiento público.  

Hemos enviado este predíctamen a través de los medios digitales 

para su conocimiento y fines. 

Vamos a dejar en el uso de la palabra al asesor Jorge Guanilo, 

para su sustentación. 

El ASESOR, señor Jorge Guanilo.– Gracias, señora Presidenta. Con 

su venia.  

La asesoría de la Comisión de Presupuestos y Cuenta General de 

la República ha elaborado el Predictamen del Proyecto de Ley 
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8550, ley que modifica el Decreto Legislativo 1437, decreto 

legislativo del Sistema Nacional de Endeudamiento Público, a fin 

de facilitar la adquisición de maquinaria por parte de los 

gobiernos regionales y gobiernos locales, en las zonas 

declaradas en estado de emergencia por desastres naturales.  

El objeto de la iniciativa, es la modificación del Decreto 1437 

y otros señalados, a fin de facilitar la adquisición de 

maquinaria por parte de los gobiernos regionales y locales, en 

las zonas declaradas en estado de emergencia, para que procedan 

con los trabajos de prevención y/o mitigación de potencial de 

riesgo de desastres naturales, o de rehabilitación en las vías 

vecinales, luego de la ocurrencia de dichos desastres. 

La problemática. 

En nuestro país predominan las amenazas naturales, y 

específicamente por los fenómenos atmosféricos, hidrológicos, 

geológicos, especialmente sísmicos, volcánicos, tsunamis y de 

procedencia humana, como los incendios, que, por su ubicación, 

severidad y frecuencia, pueden afectar adversamente al ser 

humano, a sus estructuras y a sus actividades.  

Teniendo en cuenta que se han acentuado eventos climatológicos 

extraordinarios, como lluvias torrenciales, inundaciones, 

aludes, deslizamientos. 

Y, por otro lado, los sismos, y siendo los gobiernos regionales 

y locales, a través de sus autoridades, quienes deben atender 

las demandas de prevención y/o mitigación de riesgos, ante 

inminentes daños por dichas amenazas descritas, o la 

rehabilitación de la infraestructura mayormente vial. 

Cuando ya ocurrieron, requieren del uso de maquinaria y que, por 

darse en cualquier momento, se debe accionar, aunque ahora tienen 

limitaciones. Por lo que se debe dar instrumentos legales que le 

permitan tomar decisiones para su actuación.  

El Estado sólo ha emitido normas declarativas ante los problemas 

presentados, dejando de lado los gobiernos regionales y locales, 

sin contar con recursos suficientes para atenderlos, por lo que 

necesitan un marco legal, que les ayude a contar con mayores 

recursos, siendo uno de ellos el de endeudamiento público.  

Otra forma de atención de urgencias, ha sido el Programa 

Presupuestal 068, programa de reducción de vulnerabilidad y 

atención de emergencias por desastres.  

Sin embargo, siendo que los recursos que se asignan son 

limitados, imposibilita adquirir maquinaria para dicho fin en 

este medio. 
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La iniciativa legislativa aborda la problemática, y facilita la 

adquisición de maquinaria por parte de los gobiernos señalados 

en las zonas declaradas en emergencia por desastres naturales, 

a través de operaciones que les permita concertar con 

endeudamiento público, hasta por un monto igual a los recursos 

determinados disponibles para la inversión pública, previstos 

durante el periodo de mandato de la autoridad respectiva, según 

las proyecciones establecidas en su programación multianual. 

Al contar con una herramienta estratégica, y estando los últimos 

años de mandato, específicamente tercer y cuarto año, la 

propuesta normativa para la modificación, permitirá a los 

gobiernos regionales y locales, que puedan endeudarse por un 

periodo adicional de dos años posteriores a la culminación de su 

mandato. 

Esta modificación, tendría una cláusula específica que 

establezca criterios justificados para dicho endeudamiento, 

asegurando sean exclusivamente para la adquisición de 

maquinaria, en la atención de urgencias o las emergencias 

detectadas. 

Señora presidenta, señores congresistas, visto los fundamentos 

y el propósito de la iniciativa, referida a la propuesta de la 

Ley 8550, que propone modificar el Decreto Legislativo 1437, 

decreto legislativo del Sistema Nacional de Endeudamiento 

Público, a fin de facilitar la adquisición de maquinaria por 

parte de los gobiernos regionales y gobiernos locales, en las 

zonas declaradas en emergencia por desastres naturales. 

Al revisar la fórmula legal y la exposición de motivos, se 

observa que constituyen un asunto de competencia temática de la 

Comisión, por lo que debe determinar en el presente caso, sobre 

la propuesta legislativa. 

Por las consideraciones expuestas, la Comisión, de conformidad 

con el inciso b) del artículo 70 de Reglamento del Congreso de 

la República, se pronuncia por la aprobación del Proyecto de Ley 

8550, señalado, con el texto sustitutorio alcanzado a ustedes.  

Gracias, señora presidenta, con su venia y estoy atento para 

cualquier consulta. 

La señora PRESIDENTA.– Gracias, doctor Guanilo. 

Por las consideraciones expuestas y de acuerdo al inciso b) del 

artículo 70 del Reglamento de nuestro Congreso, recomendamos 

como comisión, la aprobación del Proyecto de Ley 8550, además de 

su texto sustitutorio, el cual acabamos de sustentar. 
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Hemos escuchado la sustentación, y en este momento corresponderá 

dar la palabra a los congresistas que deseen formular sus 

comentarios.  

Congresista Karol Paredes, tiene la palabra. 

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— Señora presidenta de la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta General de la República y 

estimados colegas. 

Es un honor dirigirme a ustedes, hoy para respaldar el 

predictamen del Proyecto de Ley 8550/2024, una iniciativa que 

busca modificar el Decreto Legislativo 1437, con el fin de 

facilitar la adquisición de maquinarias por parte de los 

gobiernos regionales y locales, en zonas declaradas en estado de 

emergencia por desastres naturales a través del endeudamiento 

público.  

Señores miembros de la comisión, nuestro país se enfrenta a una 

realidad cruda, los desastres naturales son recurrentes y 

devastadores.  

Sólo en el último año, fenómenos como lluvias intensas, 

inundaciones y deslizamientos, han dejado incomunicadas a 

decenas de localidades en diferentes partes del país, afectando 

principalmente las vías vecinales, economías locales y lo más 

grave, la vida de miles de peruanos y peruanas. 

Las cifras son bastante claras. Entre el 2003 y 2015, más de 56 

mil eventos naturales generaron emergencias con pérdidas 

humanas, daños de infraestructura y pérdidas de cultivo, y un 

impacto económico altísimo que principalmente profundiza la 

pobreza.  

Lo que busca este proyecto, es corregir ese vacío que tiene que 

ver con flexibilizar el endeudamiento interno para gobiernos 

regionales y locales, permitiéndoles acceder a montos 

equivalentes a recursos determinados para inversión pública. 

Además, ampliar el plazo de endeudamiento por dos años 

adicionales, cuando los desastres ocurren en el tercer y cuarto 

año de gestión, garantizando la continuidad en la respuesta.  

Asimismo, destinar los fondos exclusivamente a maquinarias, para 

la rehabilitación de vías, también la prevención y mitigación de 

riesgos (23) con previo informe técnico del Coer Indeci.  

Señores congresistas, este predictamen no es una licencia para 

el gasto irresponsable, al contrario, establece salvaguardar 

varios temas.  
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En este caso, los recursos se vinculan a proyecciones 

multianuales y al marco de responsabilidad fiscal. Se priorizan 

máquinas específicas con fines claros. Se exige transparencia, 

rendición de cuentas y monitoreo de las acciones realizadas.  

Sé que hay una preocupación legítima, en este caso el MEF 

advierte sobre riesgos fiscales, pero este proyecto no debilita 

la estabilidad macroeconómica, por el contrario, evita que las 

emergencias se conviertan en crisis mayores, cuyos costos 

sociales y económicos son aún más altos.  

El Indeci cuestiona su rol en los informes, pero el texto 

sustitutorio ya ajusta a esta disposición respetando sus 

competencias técnicas.  

Señora presidenta, aprobar esta ley es invertir en prevención y 

resiliencia, es garantizar que, tras un huayco, un sismo, las 

vías se rehabiliten rápidamente para que lleguen medicinas, 

alimentos y esperanza a nuestra gente. Es evitar que una 

localidad entera quede aislada por meses hundiéndose en la 

pobreza. 

Por eso hoy tenemos la oportunidad de apoyar a las regiones más 

vulnerables, aquellas que cargan con el peso de los desastres, 

pero no cuentan con los recursos.  

Les pido su voto a favor, no solo por una norma, sino también 

por miles de familias que esperan una respuesta oportuna ante 

las emergencias que se viven en nuestro país.  

El Perú no se puede quedar estancado por estos tipos de 

problemas.  

Muchísimas gracias, señora presidenta.  

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.  

No habiendo más participaciones, sometemos el referido dictamen 

a votación.  

Señor secretario técnico, llame usted a votación, por favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, señora presidenta.  

Se va a someter al voto el predictamen aprobatorio recaído en el 

Proyecto de Ley 8550-2024, Ley que modifica el Decreto 

Legislativo 1437, Decreto Legislativo del Sistema Nacional de 

Endeudamiento Público, a fin de facilitar la adquisición de 

maquinaria por parte de los gobiernos regionales y gobiernos 

locales en las zonas declaradas en estado de emergencia por 

desastres naturales a través del endeudamiento público.  

Congresista Camones Soriano.  
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La señora CAMONES SORIANO (APP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Camones, a favor. 

Congresista Arriola Tueros (). Congresista Revilla Villanueva 

().  

Congresista Arriola, en el chat, a favor.  

Congresista Aguinaga Recuenco (). El congresista Aguinaga, en 

contra.  

Congresista Alegría García (). Congresista Huamán Coronado (). 

Congresista Zeta Chunga ().  

Congresista Huamán Coronado, en el chat, en contra.  

Congresista Acuña Peralta, María (). Congresista Torres Salinas 

().  

La congresista María Acuña, en contra.  

Congresista Torres, a favor. 

Congresista Calle Lobatón (). Congresista Flores Ancachi (). 

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores, a favor.  

Congresista Agüero Gutiérrez (). 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, en 

abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Agüero, en abstención. 

Congresista Rivas Chacara (). 

El señor BAZÁN CALDERÓN (RP).— Bazán Calderón, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán Calderón, a favor. 

Congresista Cruz Mamani.  

El señor CRUZ MAMANI (PL).— Cruz Mamani, en abstención. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Cruz Mamani, en abstención.  

Congresista Trigozo Reátegui (). Congresista Trigozo, a favor en 

el chat.  

La señora CALLE LOBATÓN (PP).— Calle Lobatón, en contra. 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  La congresista Calle Lobatón, en contra.  
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Congresista Aragón Carreño (). Congresista Alva Rojas (). 

Congresista Alva, en el chat, a favor. Congresista Aragón 

Carreño, a favor, en el chat.  

Congresista Ugarte Mamani (). Congresista Zea Choquechambi (). 

Congresista Zea Choquechambi, a favor, en el chat.  

Congresista Amuruz Dulanto (). Congresista Paredes Fonseca ().  

La señora PAREDES FONSECA (AP-PIS).— A favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Paredes, a favor.  

Congresista Sánchez Palomino (). Congresista Quispe Mamani ().  

Congresista Jeri Oré (). 

Congresista Amuruz, a favor. 

Congresista Jeri, a favor. 

Congresista Cordero Jon Tay (). 

El señor QUISPE MAMANI (JPP-VP).—  Quispe Mamani, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Cordero Jon Tay, Luis, a 

favor. 

Congresista Héctor Acuña Peralta, a favor. 

Congresista Pariona Sinche ().  

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Pariona, a favor. 

Segundo llamado a los congresistas titulares: 

Alegría García (). Congresistas Revilla Villanueva ().  

Congresista Zeta Chunga (). 

El congresista Agüero, cambia su voto a abstención. 

Congresista Rivas Chacara ().  

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Abstención.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Rivas, en abstención. 

Congresista Ugarte Mamani ().  

Congresista Amuruz, en el chat, a favor. 
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Congresista Sánchez Palomino (). 

Congresista Quispe Mamani ().  

El congresista Pariona Sinche ().  

El señor PARIONA SINCHE (BS).— Pariona, a favor.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Congresista Pariona Sinche, a favor.  

Congresista Acuña Peralta en el chat, a favor. Ya se consiguió 

el voto.  

El señor ACUÑA PERALTA, Segundo Héctor (HYD).— Gracias.  

El SECRETARIO TÉCNICO.—  Señora presidenta, han votado a favor. 

La señora UGARTE MAMANI (BM).— Ugarte Mamani, mi voto a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista Ugarte Mamani, su voto a 

favor. 

Han votado a favor, 16 congresistas; cuatro congresistas en 

contra y tres abstenciones.  

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Mi voto a favor, señor secretario. 

Mi voto a favor. 

La señora PRESIDENTA.— Puede repetir, señor secretario. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Zeta Chunga, a favor. 

La señora ZETA CHUNGA (FP).— Sí.   

El SECRETARIO TÉCNICO.— Entonces, son 17 congresistas a favor, 

cuatro en contra y tres abstenciones. 

El proyecto de ley ha sido aprobado en mayoría, señora 

presidenta. 

La señora PRESIDENTA.—  Muchas gracias, secretario técnico.  

El Proyecto de Ley 8550, ha sido aprobado por mayoría por 17 

votos a favor, 4 en contra y 3 abstenciones.  

Al no haber más temas, finalmente, con el cuórum reglamentario, 

se solicita la dispensa del trámite de aprobación del acta para 

proceder a ejecutar los acuerdos adoptados en la presente sesión.  

Si no hay observaciones, se dará por aprobada. 

No habiendo observaciones, ha sido aprobada.  
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Siendo las 14 horas con 31 minutos del día de hoy, miércoles 21 

de mayo del 2025, levantamos la sesión.  

Muchas gracias.  

—A las 14:31 h, se levanta la sesión. 

 

 

 


